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Además de marginados,
ciudadanos fantasma

Estudios de la Universidad advierten que hay familias enteras que
trabajan en la calle y carecen de acta de nacimiento o cualquier otro
documento básico.
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Opciones para la pensión
universitaria
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Del 30 de noviembre
al 8 de diciembre, FIL
Guadalajara, junto
con Cuba, país
invitado de honor,
presentarán cerca de
600 actividades
académicas, artísticas
y literarias.

Lista la
fiesta de
los libros

Un show,
la política
en Jalisco
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Donan
aula
diseñada
con lo
último en
tecnología
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Panorama
negro para
los jóvenes
Menos oportunidades
laborales, subempleo,
contratos temporales
sin prestaciones, son
algunas consecuencias
de la globalización
económica.
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A sus 10 años, este niño es uno más de los 10 mil que cada año ingresan a la economía callejera

Establecer una pensión complementaria a la que reciben los trabajadores en el IMSS, mantener solo la del Seguro Social, o
modificar el régimen de la pensión universitaria con aportaciones y beneficios sobre salario base o salario integrado, son las

opciones que dieron a conocer las autoridades de la UdeG para enfrentar el problema de las pensiones.
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EDITORIAL

Lo político de Pemexgate
La estrategia política de Fox, de dividir al PRI, sigue vigente. Estaremos presenciando si

Roberto Madrazo y Elba Esther Gordillo, quienes no tienen un proyecto de nación,
apuestan por la cohesión del partido negociando el Pemexgate por “los amigos de Fox”.

Pablo Casillas Herrera1

E l Pemexgate constituía, en su inicio, una
estrategia de “guerra mediática”, con
la cual el presidente Vicente Fox y el

PAN pretendían alcanzar la mayoría en el
Congreso de la Unión en 2003, a través del
descubrimiento de la corrupción del círculo
central de la clase política del PRI y de lograr
el control del Sindicato de Trabajadores
Petroleros de la República Mexicana
(STPRM), también en el 2003.

Sin embargo, la respuesta política del
PRI ha sido en la misma sintonía con “los
amigos de Fox”. Le han revertido a Fox y
al PAN la estrategia y ello los llevará a otra,
que si bien tenían considerada, la
calificaban de emergencia: la
concertacesión entre el PRI y el presidente
de México.

El presidente Vicente Fox hace unos
meses, llamó a los líderes del PRI a
cogobernar. El propósito era acercar
coincidencias políticas, entre ellas la
participación extranjera en Pemex y en
CFE, como en realidad está sucediendo.

En el último informe de gobierno
presidencial, Fox fue todavía más claro y
contundente: la “hora de los acuerdos” ha
llegado. El llamado tenía destinatario
preciso: Roberto Madrazo y Elba Esther
Gordillo, representes del viejo priismo,
vinculados con el grupo de Carlos Salinas
de Gortari, de Carlos Hank Ron, Carlos
Cabal Peniche y Mario Villanueva,
etcétera.

Estos vínculos, no obstante, no
constituyen el único centro del poder en el
PRI. Hay otros que tienen una dimensión
política de peso y forman parte del
cimiento político de ese partido: los líderes
de la Cámara de Diputados y de la de
Senadores, así como los sectores políticos,
los sindicatos y la asociación de
gobernadores, son los otros centros de
poder.

La relación entre los diversos grupos de
poder hace una madeja imbricada, en la
que no solo los directivos del STPRM y los
de la empresa PEMEX, en su consejo
consultivo (la Secretaría de Egresos,
Dirección General de Programación y
Presupuesto, de Energía e Infraestructura,
Secretaría de Hacienda), se encuentran

involucrados en la desviación de dos
partidas de 640 millones de pesos en el
2000, sino también está involucrado el PRI
en su conjunto, en sus grupos de poder
durante la campaña presidencial del
excandidato Francisco Labastida Ochoa.

“Los amigos de Fox” se encuentran en
la misma tesitura que el PRI, en la
procedencia del financiamiento ilegal a la
campaña del presidente Vicente Fox,
mediante su principal operador: Lino
Korrodi, con 10 amparos, quien operó las
transferencias de Estados Unidos y Bélgica
a México, con algunos compromisos claros:
la privatización de las empresas de Pemex
y CFE.

El caso de “los amigos de Fox” ha
tenido bloqueo informativo por parte de
la Comisión Nacional Bancaria de Valores
(CNBV), bajo la presidencia de Jonathan
Davis Arzac, quien pretende la libertad de
acción, sin la dependencia de la Secretaría
de Hacienda, negándose a entregar
cualquier información al Instituto Federal
Electoral.

En esta perspectiva, la estrategia
política de Fox, de dividir al PRI, sigue
vigente. Estaremos presenciando si
Roberto Madrazo y Elba Esther de

Gordillo, quienes no tienen un proyecto de
nación, apuestan por la cohesión del
partido negociando el Pemexgate por “los
amigos de Fox”, lo que significaría también
la preservación de uno de los bastiones
políticos del PRI, el STPRM, o por el
contrario, si realizan una alianza Fox-
Madrazo antes de las elecciones del 2003,
como parece que será con la reciente
reforma de la Cámara de la Industria de la
Radio y la Televisión (CIRT), entonces
veremos una serie de “concertacesiones”
a escala, en las que el STPRM sufrirá
divisiones y el PRI continuará por el
mismo sendero que ha tenido desde que
perdió a su jefe máximo, en
reconfiguraciones erráticas.

No obstante, en cualquiera de los
anteriores escenarios, a contracorriente, el
PRI mantendrá el porcentaje electoral en
el 2003, es decir, la mayoría en el Congreso
de la Unión.❖

1 Profesor investigador del Departamento
de Estudios Ibéricos y Latinoamericanos,
Centro Universitario de Ciencias Sociales
y Humanidades, Universidad de
Guadalajara. Correo electrónico:
pacahe_2000@yahoo.com

En víspera del Día de muertos y el halloween
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EDITORIAL

Correos electrónicos: cristyf@redudg.udg.mx /
jluis@redudg.udg.mx
Oficina de Comunicación social, Juárez 976, piso 6.
Edificio administrativo de la Universidad de
Guadalajara

LECTORES DE MOMENTUM

¿Qué les puedo decir? No soy quien para
decir que está bien y que está mal, pero creo
que así es México. Somos una población con
un bajo porcentaje de lectores, cuyo interés,
como consecuencia, está más arraigado en
los antros de moda, el futbol, el “pisto” y una
lista bastante amplia de banalidades. No
digo que esté mal, pero por qué no mejor
llevar un balance entre estas diversiones, que
todos necesitamos y el hábito de la lectura.

“No tengo tiempo”, es el pretexto más
común entre todas estas personas para
justificar su falta de ganas. Sin embargo,
curiosamente, sí hay tiempo para ver la
“Academia”, “Big brother” y toda una gama
de programas sumamente pobres en
beneficios para sus seguidores.

Dentro de poco, de nuevo serán abiertas
las puertas de la Feria Internacional del
Libro (FIL), que nos ofrece una oportunidad
para acercarnos a la lectura. Y me da gusto
saber que muchas personas asisten a este
evento. Sin embargo, he llegado a la triste
conclusión de que una buena parte de
quienes acuden, son lectores de momentum,
y se les acaba el interés, las ganas y la
inspiración tan pronto como termina la
feria. Personas que compran libros para
abandonarlos sin siquiera haber concluido
su lectura, dejando sin vida a personajes
como Arthur Pym, Sherlock Holmes, Tom
Sawyer y, más recientemente a los hábiles
Elfos.

Pregunto: ¿necesitamos de una feria
del libro durante todo el año para tener
presentes todos los beneficios que nos
dejan los libros?

Considero bastante vergonzoso ver
cómo estudiantes de nivel licenciatura tienen
graves faltas de ortografía y de gramática.
No solo dichos estudiantes deben sentirse
mal por ello, porque la responsabilidad de
convertirnos en una población de lectores
nos corresponde a todos, y aún más a quienes
tenemos la oportunidad de adquirir libros,
ya sea comprados o prestados.

De entre mi borrosa memoria, evoco
recuerdos de la infancia, cuando, con palabras
ininteligibles, gustábamos de leer en voz alta
cualquier simple letrero que se atravesara a
nuestro paso, porque para nosotros la lectura
era una gran novedad y un mundo nuevo.

Pasaron los años, y el asombro por esa
novedad, para muchos ha terminado y se ha
convertido en enfado y aburrimiento, en una
actividad para “cerebritos” y “aguados”.
Para algunos pocos sigue siendo un mundo
maravilloso, que nunca termina de
enseñarnos y hacernos vivir toda clase de
sentimientos. Un mundo que jamás se cansa
de hacer que de nuestra mente surjan las más
fantásticas ideas y pensamientos.

Recordemos que una persona que lee con
frecuencia, es una persona con mayor
agilidad y salud mental, mejor ortografía y
amplitud de vocabulario.

Si lees esta publicación, ya es un buen
indicio, por lo que te invito a que adquieras
el hábito de la lectura, si es que no lo tienes,
para que no seas un simple lector de
momentum.❖

Moisés Humberto Silva Salmerón
quinto semestre de ingeniería en

comunicaciones y electrónica (CUCEI).
Para comentarios: sism82@mexico.com

EL DECRETO QUE
FAVORECIÓ A LOS MEDIOS
ELECTRÓNICOS

Mucho se comenta sobre el decreto
presidencial del 10 de octubre del presente,
mediante el cual fue reducido el impuesto
de 12.5 por ciento que los medios
electrónicos pagaban con tiempo al Estado
para la transmisión de su propaganda
política.

La medida ha sido criticada desde
diversos ángulos, en el sentido de que busca
favorecer a los medios electrónicos por
compromisos contraídos de antemano; la
falta de visión del jefe del ejecutivo y sus
asesores, o la incapacidad del gobierno para

utilizar de forma adecuada el tiempo que
tenía disponible en radio y televisión.

Los diputados, al parecer de todos los
partidos, quienes se mostraron indignados
al conocer el decreto, buscan ahora
promover una controversia constitucional
o reformar integralmente la Ley federal de
radio y televisión para actualizarla y
contrarrestar de alguna manera los efectos
del citado decreto.

Sin embargo, si analizamos el fondo de
la cuestión, no parece que se trate de una
corta visión del presidente, sino al
contrario, pudiéramos estar en presencia
de una jugada que trae una cola muy larga
y que tendría como propósito poner a
trabajar a los no activos diputados,
mediante una estrategia que podría
funcionar bien en este y muchos otros
rubros en el futuro.❖

David Aréchiga Landeros
dalan16@hotmail.com

INEQUIDAD EN LA UDEG

Las pensiones que otorga la UdeG a los
exfuncionarios, son injustas, aunque
legalmente estén reconocidas. Existe
equidad con respecto a la mayor parte de
pensionados. En última instancia los menos
favorecidos con esta situación, resultan los
trabajadores en activo, que son los que
sostendrán las jugosas pensiones de los
exfuncionarios, los cuales ya en su momento
disfrutaron de las mieles del poder político
y económico que les dio la nómina, y por
ningún motivo se justifica el pago de la doble
pensión, ni moral ni éticamente.

Esperemos que el nuevo reglamento
de pensiones que impondrán a los
trabajadores de manera consensuada entre
la cúpula del poder en la UdeG, excluya
definitivamente esta inequidad, por el
bien de las mayorías y en un acto de
honestidad y justicia para todos.❖

Maestro Fausto A. Chagollan Amaral

DESCARTA UDEG
‘PLEITO’ SINDICAL

La existencia de privilegios para una
veintena de jubilados de la UdeG que
reciben dobles pensiones por haber
trabajado como académicos y como
directivos, no será obstáculo en la
negociación con los sindicatos sobre
el nuevo esquema que presentará la
Universidad, aseguró el Rector general
de la institución.

“No creo que haya (ningún
conflicto), no tendría por qué haberlo,
esto es al revés, es para beneficiar en
general a los trabajadores, esto es para
poder hacer sustentable nuestro
sistema de pensiones,  hacerlo
sostenible a largo plazo”, afirmó
Trinidad Padilla López.

Aunque Padilla López dijo que la
Universidad todavía no ha tomado
alguna decisión respecto a los
privilegios que genera la doble
pensión, comentó que analizan la
situación, pero que queda claro que
ningún sistema pensionario podría
soportar los dobles beneficios.

Agregó que antes de decidir si
podrían eliminarse las dos pensiones
para los ya jubilados, tendrían que
analizar el marco jurídico, pero que
todas las respuestas estarán listas
mañana (viernes 25 de octubre).

“Qué sistema puede soportar eso”,
contestó al ser cuestionado sobre las
altas pensiones que reciben algunos ex
funcionarios como el antiguo rector
del  CUCEI,  Antonio Oropeza
Chávez.❖

Texto extraído del periódico Mural,
del  jueves 24 de octubre del
presente. Declaraciones del Rector
general de la UdeG, licenciado José
Trinidad Padilla López.
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PORTADA

Cartón

El que tiene un porqué para vivir, puede soportar casi cualquier cómo.

Nietzsche, filósofo alemán

Opciones para la pensión universitaria
Gaceta Universitaria

La Universidad de Guadalajara,
a través de su Rector general,
licenciado José Trinidad

Padilla López, propuso a la
comunidad universitaria que
evalúe cuatro opciones para
garantizar la pensión universitaria
y que ésta decida la que mejor
convenga a todos los trabajadores
para hacer frente al problema de las
pensiones en esta casa de estudios.

En un documento amplio, que
abarca el panorama mundial y
nacional de las pensiones y
jubilaciones, así como la situación
de esta casa de estudios, destacan
las siguientes opciones:
1. Eliminar la pensión

universitaria, manteniendo
solo la que otorga el IMSS.

2. Establecer una pensión
complementaria a la que
reciben los trabajadores en el
IMSS.

3. Mantener solo la pensión
universitaria, modificando su
régimen, luego de establecer
porcentajes de aportaciones
(Universidad y trabajadores) y
beneficios sobre el salario base.

4. Mantener solo la pensión
universitaria, modificando su
régimen y con el
establecimiento de porcentajes
de aportaciones (Universidad y
trabajadores) y beneficios sobre
el salario integrado.
Hoy, por disposición de la Ley

orgánica de la Universidad de
Guadalajara (para el de los
académicos), y del contrato
colectivo de trabajo (para el de los
administrativos), los trabajadores
tienen derecho a una pensión
universitaria, además de la
cotizada en el IMSS. Por lo tanto,
la UdeG cuenta con un doble
sistema de pensiones.

El análisis destaca que los
estudios actuariales realizados por
Valuaciones Actuariales, S. C., han
demostrado que la pensión
otorgada por el Consejo General
Universitario (CGU), a un número
creciente de trabajadores
universitarios que hoy tienen una
mayor expectativa de vida, es

financieramente insostenible,
primordialmente porque la
Universidad no recibe subsidio
para pagarla.

Esta circunstancia, agrega el
documento, muestra la necesidad
de modificar de forma sustancial el
modelo de la pensión universitaria
para poderla mantener.

Primera opción
Eliminar la pensión universitaria y
conservar solo la del IMSS.
Evidentemente los requisitos para
alcanzar la pensión del Seguro
Social, resultan superiores a los que
establece hoy la pensión
universitaria.

Segunda opción
Establecer una pensión
complementaria a la del IMSS, lo
que implica que el trabajador
universitario obtenga una
pensión por el IMSS y, a través del
fondo solidario, la UdeG
aportaría otra pensión
complementaria para que el
trabajador reciba una
remuneración que alcance el cien
por ciento del salario regulador.

Los requisitos para tener acceso
a esta pensión, necesariamente
deberán ser los mismos que
establece el IMSS: 65 años de edad,
1,250 semanas cotizadas. Los
últimos cinco años de empleo
definen fundamentalmente el
monto de la pensión (salario
regulador).

Con este sistema los jubilados,
a partir de 2003, aportarían al fondo
solidario el 10 por ciento del monto
de su pensión.

Opciones 3 y 4
En estas dos opciones se modifica
el régimen de la pensión
universitaria, con el objetivo de
hacer viable su financiamiento a
largo plazo. Las aportaciones y
beneficios de la pensión se hacen
con fundamento en el salario base
en la opción 3 y con base a salario
integrado en la opción 4.

Esta propuesta de reforma
toma como punto de partida el
primero de enero de 2003 y
propone contar con un fondo

solidario para financiar el plan
pensionario.

Destaca que los jubilados, a
partir de 2003, aportarán al fondo
solidario el 10 por ciento del monto
de su pensión.

Estas dos opciones sustituirían
la opción de antigüedad por la de
edad y antigüedad, en la que para
jubilarse y obtener una pensión
equivalente a cien por ciento del
salario pensionable, el trabajador
deberá tener la edad mínima de 65
años.

También se establecen
pensiones por edad avanzada,
invalidez o incapacidad.❖

Cifras básicas
Total de trabajadores UdeG 18,231

Trabajadores que ya cumplen con requisitos
para la jubilación en el 2002, pero que aún no están jubilados 598

Número actual de jubilados 1,424

Costo anual aproximado de la nómina de jubilados (2002) 190 millones

Porcentaje que representa de la nómina de trabajadores en activo 8.4 por ciento

Total de trabajadores con derecho a jubilarse al 2013
(adicionales a los 1,424 ya jubilados) 11,316

Porcentaje que representará de la nómina de trabajadores en activo 62 por ciento,
de considerar el incremento salarial.

Mantener solo la pensión universitaria, una de las opciones propuestas
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La globalización ofrece un
panorama negro a los
jóvenes
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Docentes y padres de familia llevan a un
pequeño con el sicólogo si observan un mal
comportamiento. Sin embargo, ante estas
reacciones los adultos no advierten que ellos
están involucrados, ya que los problemas
familiares recaen en el menor, indican
egresados de la primera generación de la
maestría en terapia familiar, de la UdeG.

Si bien los jóvenes han mostrado mayor
apertura a la globalización, ya que es parte
de sus experiencias cotidianas y conforma su
realidad, no han cuestionado lo que les ha
tocado vivir, ni tienen conciencia sobre las
implicaciones de ser jóvenes globalizados o
del impacto que ello tendrá en sus vidas.

Con respecto a años anteriores, la calidad del
aire en la ZMG ha mejorado, pero existen
contaminantes atmosféricos como el cemento,
cenizas o polen, que pueden representar un
problema de salud, afirmó la doctora
Valentina Dadidova, investigadora del
CUCBA.

Las rifas o tandas son formas de ahorro y
préstamo popular. Representan una
alternativa frente a los bancos, que en este país
no consideran a cualquiera como sujeto de
crédito, señaló especialista del CUCEA.

ECONOMÍA
La globalización ofrece un
panorama negro a los
jóvenes
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PERSPECTIVA

Recaen en los niños
los problemas familiares
Egresados de la maestría en terapia
familiar, de los centros universitarios de
la Costa y Ciencias de la Salud, trabajan
en un proyecto posmodernista, del cual
surgió un Centro de investigación en
terapia familiar.

quieren desatenderse de algunas cuestiones que no
competen a la escuela, sino al psicólogo. Las
instituciones educativas ya no quieren niños con
problemas de conducta”.

La especialista agregó que los padres también
tienen que ver con esta derivación, pues han tenido
casos en que los mismos acuden en busca de ayuda por
los problemas de sus niños de incluso un año y medio.

“Es más fácil y cómodo señalar a los pacientes
identificados, que siempre son los hijos”, explicó
Columba Sánchez, directora del centro, quien indicó que
antes los procesos relacionales eran poco tomados en
cuenta o pasaban a un segundo plano.

La evolución dentro de la terapia marca el hecho de
que hoy la visión acerca de la misma no se reduce a que
debe tomar un miembro de la familia. El campo de
trabajo se amplía y no solo toma en cuenta las relaciones
familiares, sino las interrelaciones internas y externas,
aseguró Columba Sánchez.

Aquí lo importante es ver cómo funcionan las
familias en conjunto, y este apoyo se da con el trabajo
de un grupo de especialistas, no de un único
terapeuta. “La terapia familia sistémica logró romper
con el estigma del paciente identificado”.

En los seis meses que tiene de fundado, ha
atendido a alrededor de 25 familias.

El Centro de investigación en terapia familiar,
opera de lunes a viernes, a partir de las 16:00 horas,
en Federalismo 339. ❖

Aimeé Muñiz Machuca

Al detectar un mal comportamiento en cualquier niño, padres
de familia y docentes de las escuelas primarias, remiten al infante
al psicólogo, sin evaluar que en dicho problema todos están
involucrados, afirmaron egresados de la maestría en terapia
familiar, de los centros universitarios de la Costa y Ciencias de la
Salud, quienes trabajan en un proyecto posmodernista, del cual
surgió un Centro de investigación en terapia familiar.

Hoy en las escuelas primarias ya no interesa tanto el
conocimiento que adquiera el niño en la aula, sino cómo se
comporta en la misma, advirtió Silvia Barbosa Cervantes,
egresada de la maestría.

En las familias jaliscienses son detectados problemas de
alcoholismo, drogadicción y violencia intrafamiliar, sin
embargo, en el tiempo que lleva operando el Centro de
investigación en terapia familiar, creado hace seis meses, la
estrategia ha cambiado.

“Los criterios de las escuelas se han modificado. Ellos Las escuelas ya no quieren niños con problemas de conducta
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La lucha por la salud
inició en el CUSur

Aimeé Muñiz Machuca

L a evaluación de los estilos de vida que
tienen los estudiantes, profesores y
trabajadores, así como la realización de

eventos orientados a mejorarlos y la
formación de promotores de la salud, son
algunas metas alcanzadas por el Centro
Universitario del Sur, mediante el proyecto
Universidad por la salud, el cual realiza con
la Escuela latinoamericana de ciencias
médicas, de La Habana, Cuba.

Rosa Martha Meda Lara, doctora
encargada de este proyecto, señaló que ya
identificaron los problemas de los
trabajadores y estudiantes del centro, en
relación con el cuidado de su salud, por lo
que las acciones emprendidas buscan
mejorar esas condiciones.

“Entre los avances tenemos el desarrollo

de talleres dirigidos a maestros, alumnos y
trabajadores; la iniciativa Universidad libre
de tabaco, en funcionamiento desde el
primero de octubre de este año, que invita
a abstenerse de fumar en oficinas, aulas,
auditorios y pasillos, y que reserva dos
áreas al aire libre para fumadores”, explicó
la profesora investigadora del CUSur.

Han impartido talleres de promoción
de salud en otros escenarios escolares de
Ciudad Guzmán, y creado un laboratorio
de nutrición, gimnasio, áreas deportivas,
servicio de atención integral en la clínica
escuela y en el gabinete universitario de
intervención e investigación en sicología.

Sin embargo, el proyecto va más allá
de algunas acciones, pues intenta crear un
enfoque integral sobre la educación para
la salud y reorganizar los servicios
sanitarios en promoción y prevención.

“La meta es contribuir al conocimiento
de los estilos de vida y conductas de riesgo
para adquirir enfermedades asociadas con
los trastornos crónicos en la población
infantil de Ciudad Guzmán, a fin de
diseñar estrategias de intervención
psicológica preventiva y correctiva”.

DE LOS ANTECEDENTES

“La promoción de salud en el ámbito
escolar constituye un valor agregado al de
por sí ya extraordinario que tiene la
escuela, a la cual reconocemos como
escenario privilegiado para fomentar
cambios en los estilos de vida en pro de la
salud.

“Nuestro objetivo es lograr conductas
que refuercen el potencial sanitario en la
comunidad escolar, con base en valores y

actitudes que generen mejores respuestas
de los sujetos a su ambiente social, cultural
y económico”, indicó Meda Lara.

Por esto, el proyecto Universidad por
la salud toma un matiz especial, ya que
representa una alternativa que permite a
la población enfrentar enfermedades y
lesiones crónicas.

“La incorporación de CUSur al
Consorcio interamericano de universidades
y centros de formación de personal en
educación para la salud y promoción de la
salud, denota la importancia de que las
instituciones nacionales formadoras de
recursos humanos, mantengan el
compromiso de educar para la salud como
uno de los más preciados valores para la
vida, compromiso que trasciende los
modelos tradicionales y la mera visión de
la medicina curativa”.❖
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Raúl decidió que hoy saldría vestido
de niña para ver si vende más chicles;
a veces le ha funcionado. Ser niño o
niña no es problema para él, siempre
y cuando pueda colaborar con más
dinero para la familia. Eso lo hace
sentir importante.

A sus 10 años, este niño es uno
más de los 10 mil que año con año
ingresan a la economía callejera, uno

Además de marginados, ciudadanos fantasma

Karem Z. Vargas
kvargas@redudg.udg.mx

D isminución de
oportunidades laborales,
subempleo, contratos

temporales sin prestaciones y la
necesidad de mayor preparación y
habilidades, son algunas
consecuencias de la globalización
económica que afectarán a los jóvenes.

La doctora Antonia Chávez,
investigadora del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, dijo que pese a este
panorama, los jóvenes no han tomado
conciencia al respecto.

“Aún cuando tienen una
profesión y dominan un idioma y el
mundo digital, los jóvenes carecen de
empleo. Les dijeron que deberían
mejorar sus capacidades y
habilidades, pero lo que no han
mejorado son las oportunidades”.

La investigadora explicó que si
bien los jóvenes han tenido mayor
apertura a la globalización, ya que es
parte de sus experiencias cotidianas
y su realidad, no han cuestionado lo
que les ha tocado vivir, ni tienen
conciencia sobre las implicaciones de
ser jóvenes globalizados o del
impacto que ello tendrá en sus vidas.

“Generaciones atrás, cuando
uno poseía menos habilidades y
competencia, era más fácil tener
acceso a un empleo digno y mejor
compensado”.

Agregó que las mayores ventajas
de la globalización están destinadas
a los países con grandes capitales,
pues las naciones pobres quedan en
las mismas circunstancias de simple
uso para los grandes capitales.

“Aún cuando esto tiene
privilegios y ventajas, sobre todo en
cuanto a multiplicar las formas de
interacción y nuevas habilidades que
deben desarrollar, sigue la sombra de
la cuestión laboral”.

Añadió que si la tecnología
desplaza cerca de 30 por ciento de los
empleos reales, las debilidades
económicas otro 30 y el restante 40
está ocupado, entonces ¿qué
porcentaje de acceso a las fuentes de
trabajo queda para los jóvenes?

“Esta situación es más crítica si

La globalización ofrece un panorama
negro a los jóvenes

pensamos que 58 por ciento de la
población en América Latina, está
considerada en una edad que oscila
entre los 11 y 28 años.

“Como no existe garantía de
inserción al mercado productivo que
asegure la independencia económica
del joven, éste permanece en el hogar;
sin embargo, ello genera
consecuencias psicológicas al interior
de la familia”.

La investigadora cuestionó lo que
debemos esperar cuando ese 58 por
ciento, en 20 años, esté constituido por
adultos que deban soportar la
economía del país. Aún cuando tienen una profesión los jóvenes carecen de empleo
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más de los marginados de la sociedad
y de los ignorados en los registros
civiles, ya que no existe para el
gobierno, pues solo forma parte de las
estadísticas; ese es su único registro.
Es un “ciudadano fantasma”.

De acuerdo con investigaciones
realizadas por María Teresa de la
Mora Melo, maestra en desarrollo
social e investigadora del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, de la Universidad de
Guadalajara, hay familias que

trabajan en la calle y que carecen de
acta de nacimiento o cualquier otro
requerimiento básico.

“Esto es por ignorancia de los
padres. Dicen que no están casados o
no han tenido tiempo, pero ni ellos
están registrados, o al menos eso
dicen”.

En las familias que trabajan en la
calle hay de todo, como drogadicción,
homosexualidad y alcoholismo. A
algunas, incluso, les interesa que sus
hijos asistan a la escuela, pero la
pobreza, marginación y falta de acta
de nacimiento lo impide.

“La condición en que viven es de
extrema pobreza. Como no saben leer
ni tienen servicios, la sociedad los
aísla, los insulta. Desconocen sus
derechos y las instituciones. Saben del
Hospital Civil, pero ignoran los
servicios que les puede prestar”.

La investigadora informó que
para estas familias no hay Salubridad,
Secretaría de Educación Pública o
Secretaría del Trabajo. Su campo
social es solo frustración y
agresividad. Su lucha diaria, aparte
de conseguir alimentos, es por
conservar su lugar para vender. Para
ellos lo básico es conservar su esquina
o crucero. Tan importante es, que son
capaces de liarse a golpes para
defenderlo.

“Estas familias viven en la
pobreza extrema, sin capacitación

para trabajar y consideradas por la
sociedad, en la mayoría de los casos,
como lastres, delincuentes y
degeneradas. La sociedad tapatía es
desleal e intolerante con ellas”.

Agregó que las personas
marginadas, en muchas ocasiones,
no tienen la mínima idea de que son
ciudadanos con derecho a
educación, salud y otros servicios.
“Al gobierno lo único que le interesa
es desaparecerlas. En lugar de buscar
formas de proporcionarles
educación, adopta una postura
represiva hacia ellas”.

“Las familias con un poco de
funcionalidad reconocen que los
niños requieren de enseñanza, pero
no hay oportunidades para que
estudien, pues necesitan el ingreso
que ellos aportan para sobrevivir”.

De la Mora Melo considera que
el gobierno debe buscar opciones
dirigidas a esas personas, como
programas específicos de estudio
para que estos niños no pasen un gran
lapso de tiempo en la escuela, a fin de
que ingresen al rol de estudio en
forma gradual.

“Pero que sea específico para
ellos, o sea, que puedan asistir como
están en la calle: sucios o pintados de
payasitos. Eso sería importante,
porque de esta manera tendrían ese
desarrollo intelectual que les han
negado“.❖

Como no saben leer ni tienen servicios, la sociedad los aísla
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Sugirió que “quienes somos
responsables de la dirección del país,
tenemos que pensar en una estructura
de políticas económicas y sociales que
garanticen la inserción de esos jóvenes
al mercado productivo”.

“Si no buscamos la manera de
crear empleos y nuevas formas
económicas para los jóvenes, llegará
el momento en que dejemos de crecer.
Esto generará una crisis crónica, pues
en la medida en que la trayectoria
mundial y nacional esté orientada a
la reproducción de capitales con el
modelo neoliberal, no habrá
esperanzas para ellos”.❖
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Un espectaculo, la política en Jalisco

Mariana González

L a política en Jalisco y México
es sobre todo un espectáculo.
Hasta ahora el nivel de debate

que han mostrado los
precandidatos en el estado es bajo,
sin ideas claras ni estrategias
definidas.

Así lo expresó el politólogo
Adrián Acosta Silva, jefe del
Departamento de Ciencias Sociales y
Jurídicas, del CUCEA, al hacer
referencia a las precampañas que

“Hay gran tendencia a la descalificación, al trancazo
informativo, a la especulación sin límite sobre los partidos...”,

afirma el politólogo Adrián Acosta

Las precampañas políticas están consideradas como un mal “necesario”
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Aimmé Muñiz /
edición Gaceta Universitaria

En el marco de la cátedra Emile Durkheim,
Jean-Marie Mayeur, profesor emérito de la
Soborna de París, dicto la conferencia “La
laicidad en Francia”, en el paraninfo Enrique
Díaz de León, de la máxima casa de estudios
de Jalisco.

Sobre el tema el especialista comentó que
la laicidad en Francia fue obtenida después de
una larga historia y un difícil compromiso.

En su ponencia mencionó los momentos
anteriores y decisivos al establecimiento de una
ley en Francia que diera libertad de creencias
a la población, lo que implicó un debate entre
las dos francias: la clerical y la laica.

Después de la Revolución francesa
quedaron formulados los nuevos
planteamientos con relación al tema, así como
fue que el Estado civil quedó fuera de la mano
del clero desde 1792.

La protección a todas las religiones devino

Jean-Marie Mayeur en la UdeG

iniciaron hace unos días en Jalisco,
para elegir al candidato de los
partidos Revolucionario Institucional
y Acción Nacional, rumbo a las
elecciones locales del 2003.

Señaló que los ataques entre los
partidos políticos y precandidatos
ponen de manifiesto un déficit en
nuestra cultura política.

“Hay tendencia a la
descalificación, al trancazo
informativo, a la especulación sin
límite sobre los partidos. Esta
búsqueda casi obsesiva de la primera

plana o de la descalificación al
adversario, solo revela la baja calidad
de debate que tenemos en Jalisco y a
nivel nacional”.

Señaló que parte de esta situación
tiene como origen el empleo de la
mercadotecnia en las campañas
políticas, pues la búsqueda de votos
y clientelas electorales lleva al exceso
en la simplificación de las propuestas.

“Pesa más el marketing y la
manera de llamar la atención. En
México hemos perdido el uso de
ciertos recursos estratégicos, como la
retórica, a los cuales sustituimos por
el cantinfleo y la demagogia. No
tenemos candidatos que estén a la
altura para desarrollar un buen nivel
de discusión pública, ya que la
política parece resolverse con el
‘descontón’ mutuo”.

Sin embargo, la crisis política es
un problema de carácter mundial,
que solo podrá ser solucionado con
las exigencias de la ciudadanía.

“La política puede resolver de
manera más o menos racional los

asuntos públicos, pero de ninguna
forma nos llevará al paraíso. Este es
un problema de época”.

Acosta Silva afirmó que el hecho
de que no haya propuestas serias,
incrementa la desconfianza de la
población hacia los partidos y
candidatos, además de que genera un
círculo vicioso de tedio y
aburrimiento, lo que puede repercutir
en una baja participación ciudadana
en los próximos comicios electorales.

Mencionó que los ciudadanos
deben pedir claridad en las ideas y
en los programas, a fin de elevar el
nivel de la contienda y convertir a la
política en un asunto de interés
público.

PRECAMPAÑAS,
NECESARIAS PARA
LA DEMOCRACIA DE
UN PAÍS

Las precampañas políticas están
convertidas en un mal necesario,
pues aunque provocan cansancio

entre la población, son un
fenómeno propio de las
democracias en el mundo.

A decir del doctor Acosta Silva,
es irremediable este tipo de
campañas, pues “los asuntos
internos de los partidos, su
manera de elegir a los
precandidatos y de disputar los
liderazgos internos, es un tema de
interés público que necesita
regulación”.

“Por un lado, las precampañas
evidencian la vitalidad de la
política partidista en Jalisco, en los
últimos años, y por otro, revela los
riesgos de saturación que puede
tener en el ánimo de los
ciudadanos y los medios”.

El universitario subrayó que
ese tema es nuevo en la política
del país, además de que
aumentará siu interés en un
futuro, por lo que es necesario
darle una salida institucional y
fijarlo como asunto de la agenda
electoral en el país.❖

de esta situación. El laicismo implantó el
respeto al Estado, aunque fue hasta 1905
cuando entró en vigencia la ley que hoy
garantiza la libertad de creencias y el no
reconocimiento y subvención a ningún culto.

Fruto de esta libertad de creencias, fue el
establecimiento de la trilogía “escuela laica,
gratuita y obligatoria”, que dejó un día libre
para los cultos de cada individuo, acción que
hasta la fecha viven los franceses, pues los
miércoles no hay clases en el país para realizar
tal acción.

Con el apoyo de la doctora Elisa Cárdenas
Ayala, coordinadora de la cátedra y jefa del
Departamento de Estudios sobre Movimientos
Sociales, en la traducción, Jean-Marie Mayeur
comentó que por ahora en cuestiones de
costumbre y bioética, los poderes públicos
crearon un comité nacional en torno a diferentes
temas, como la eutanasia, que cuenta con una
asociación de biólogos y médicos de diferentes
corrientes de pensamiento, con lo que queda
demostrada la apertura de la laicidad.❖

El agregado de cooperación universitaria en la embajada de Francia, Jean Franco,
ofreció apoyo al licenciado José Trinidad Padilla López, Rector general de la
Universidad de Guadalajara, para los convenios existentes y el impulso de otros
más entre esta casa de estudios y universidades francesas, así como para la
enseñanza del idioma francés en la Universidad.

Lo anterior fue propuesto tras la reunión celebrada el pasado 24 de octubre, en
la cual estuvieron el doctor Jean-Marie Mayeur, profesor emérito de la Universidad
de París IV; Jocelyn Gacel, coordinadora de Cooperación Académica, doctor Juan
Manuel Durán, rector del CUCSH y otras personalidades.❖

Apoyos a la UdeG
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El DEP, reconocido
como centro de
estudios APEC
Luis Eduardo Carrillo

El Departamento de Estudios del Pacífico,
de la Universidad de Guadalajara (DEP), fue
reconocido como Centro de estudios del
Mecanismo de Cooperación Económica Asia
Pacífico (APEC, por sus siglas en inglés). Con
esto, la máxima casa de estudios en Jalisco
dará seguimiento y evaluará el proceso de
esta organización.

La también titular del departamento,
maestra Melba Falck Reyes, indicó que la
distinción solo es entregada a las
instituciones académicas con trayectoria
relevante en investigaciones relacionadas
con la cuenca del Pacífico.

“El departamento tiene más de una
década que efectúa estudios académicos de
la zona, pero fue en 1998 cuando difundió
las temáticas más importantes”.

En México, cuatro instituciones cuentan
con esta distinción: El Colegio de México, las
universidades de Colima y Baja California
Sur, además de la UdeG.

En la actualidad, 19 de las 21 economías
que integran la APEC, poseen estos núcleos,
los cuales forman un consorcio de 100
miembros.

Falck Reyes señaló que las misiones del
consorcio son promover la cooperación en
educación superior, facilitar el intercambio
académico, apoyar el proceso de la APEC
mediante investigación avanzada y fomentar
la participación informal de otros sectores
sociales, como los jóvenes, las organizaciones
no gubernamentales o el sector privado.

En rueda de prensa, la maestra Melba
Falck, destacó que “apenas uno por ciento
de las exportaciones en México son dirigidas
a la región Asia Pacífico, mientras que cerca
del 85 por ciento están destinadas a Estados
Unidos.

El doctor Roberto Hernández
Hernández, investigador del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH), señaló que los
beneficios que pueda traer a México o a
Jalisco la reunión de la APEC, dependerán
de nuestro país, porque este organismo no
presionará a ninguno de sus integrantes al
momento de que tomen decisiones.

Consideró que este foro, realizado en Baja
California Sur, permitió la difusión del
territorio nacional, y las oportunidades que
México ofrece.❖

Las rifas o tandas,
arma de dos filos

Ante la pérdida de poder
adquisitivo, la población
utiliza cada vez más las
rifas o tandas, que a
muchos han sacado de
apuros, pero a otros los han
timado.

pasa su turno, debe seguir ahorrando en
beneficio de otros, y así hasta el total de
números. Este es el funcionamiento de las
tandas bajo un esquema ideal.

“En realidad, hay gente que se aprovecha
y una vez que le toca recibir el dinero, deja
de dar sus cuotas o no las entrega a tiempo,
lo que ocasiona problemas al grupo de
ahorradores”, afirmó Lorenzo Santos Valle,
profesor investigador del Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas, de la UdeG.

Las rifas o tandas pueden ser confiables
o no, dependiendo de las personas que las
conformen, lo que nunca es sabido de
antemano. Todo depende de las intenciones
de cada uno de los participantes.

Para Juana Sánchez, antes vecina de la
colonia Valle de Aragón, en la ciudad de
México y ahora radicada en Guadalajara,
entrar a una tanda fue una experiencia
desagradable, a tal punto de ya no quiere
hacerlo jamás.

“Una señorita mayor, que tenía viviendo
en la colonia alrededor de un año, juntó a las
vecinas y les propuso entrar a una tanda de
mil 200 pesos quincenales. Entre todas las que
nos juntamos (13) le daríamos a ella el número
uno (cien pesos) en la primera quincena.
Después ella y las demás   daríamos mil
doscientos pesos a la número dos... y así hasta
que todas recibieran el dinero.

“Total, todas las que entramos juntamos

el dinero para el número uno y se lo dimos.
Ese mismo día en la noche se cambio de casa
sin decirnos nada, es más, ni la renta de un
mes vencido pagó, y eso que no salía de la
iglesia. ¡Imagínese! Total, se hizo ojo de
hormiga. La buscamos, ¡pero para hallarla
en la ciudad de México! Jamás volvimos a
saber de ella”.

Para Ana Machado entrar a una tanda
es un asunto que hay que pensar de forma
seria.

Para Alberto Villegas, quien trabaja como
conserje en un edificio de departamentos, las
tandas no son desconfiables, ya que lo han
sacado de muchos apuros.

“Gracias a las tandas puedo comprar los
útiles escolares de mis hijos. Entre varios
vecinos hacemos una cada año. Yo siempre
escojo uno de los últimos números para que
coincida con la entrada de mis hijos a la
escuela. Todos mis vecinos son muy legales.
Tenemos años haciéndola y nadie ha fallado”.

Para Susana Ibarra, las tandas son más
que una forma de ahorro, una manera de
afianzar la amistad y solidaridad entre sus
compañeras de trabajo, las que “son muy
legales en sus pagos y nunca me han
transado”.

Para evitar decepciones, los interesados
en participar en una tanda, rifa o cundina,
deben estar seguros de la honorabilidad de
las personas que entran y de la que
organiza.❖

Martha Eva Loera

A unque desde el punto de vista
financiero no es recomendable entrar
a rifas o tandas, estas son formas de

ahorro y préstamo popular que hacen
posible a los miembros de la clase media
baja y baja, tener acceso a pequeñas
cantidades de dinero para satisfacer alguna
necesidad.

Con el objetivo de hacer redituable el
ahorro en términos financieros, debe existir
un pago de interés, de manera que la pérdida
de poder adquisitivo por la subida de precios
tenga una recuperación. Sin embargo, las
tandas son una forma de ahorro que no
genera un interés adicional.

Es una alternativa frente a los bancos, que
en este país no consideran a cualquiera como
sujeto de crédito, explicó Lorenzo Santos
Valle, profesor investigador del Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA).

“A diferencia de la creencia generalizada,
los que más ahorran en México son los
pobres. La cultura del ahorro sí existe, pero
mediante otros procesos. En lugar de
depositar su dinero en una institución
bancaria, la gente organiza tandas o engorda
un puerquito o gallina que después venderá
o comerá”.

Al constituir las tandas maneras
informales de ahorro y préstamo, pueden ser
armas de doble filo, porque algunas veces el
ahorrador saldrá satisfecho, pero existe la
posibilidad de que lo timen.

Las rifas o tandas funcionan con un
esquema cooperativo informal, en el cual
uno es el que recibe el dinero y otros los que
lo dan. Luego el que lo recibió es candidato
a convertirse en ahorrador y uno de los
ahorradores en beneficiario.

Por lo general las personas que acuerdan
entrar a la rifa, escogen un número que
representará el orden en que serán
beneficiadas con el dinero a ahorrar. Cuando

Son formas de ahorro y préstamo popular
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ecarrillo@redudg.udg.mx

A  pesar de que la calidad del
aire en la zona metropolitana
de Guadalajara (ZMG) ha mejorado en

los últimos años, existen contaminantes
atmosféricos suspendidos en el aire, como
polvo, cenizas, hollín, segmentos metálicos,
cemento o polen, que pueden representar un
problema de salud, afirmó la doctora
Valentina Davidova, investigadora de la
Universidad de Guadalajara.

Agregó que la calidad de aire en la
actualidad es evaluada con rangos que van de
satisfactoria a no satisfactoria. En comparación
con 1994 y 1995, cuando la contaminación era
“bastante preocupante”, ha experimentado una
mejora.

Esto gracias a “los fenómenos
climatológicos, al programa de verificación
vehicular, que empieza a dar resultados, así
como al hecho de que los nuevos automóviles
no aportan tanta contaminación, porque tienen
una mecánica buena”.

Valentina Davidova dijo que existe un
problema latente en el aire, ya que
respiramos partículas suspendidas menores
de 10 micras (PM10), como el polvo, cenizas
y polen. “La población de la ZMG tiene una

exposición crónica a ese tipo de
contaminantes”.

Según un estudio realizado por expertos
en la ciudad de México, el movimiento del
contaminante ha incrementado las muertes
súbitas entre la población de esa entidad.

Subrayó que en los últimos años, los
habitantes de Guadalajara respiran un
promedio de PM10 superior al establecido por
la norma, el cual debe ser inferior o igual a 50
microgramos por metro cúbico. “Hemos
registrado una exposición de 54, 68 y hasta 74”.

Los efectos principales para la salud
humana consisten en irritación en las vías
respiratorias, además de que su acumulación
en los pulmones origina enfermedades
cardiovasculares y agrava el asma.

Las fuentes principales de contaminación
de las PM10 son la combustión industrial y
doméstica del carbón, combustóleo y diesel,
procesos industriales, incendios, erosión
eólica y erupciones volcánicas.

La especialista del Centro Universitario
de Ciencias Biológicas y Agropecuarias,
quien impartió en el museo Regional de
Guadalajara una conferencia sobre el aire que
respiramos, recomendó que para controlar
estas partículas el gobierno debe efectuar los
estudios correspondientes.

“Es necesario conocer si existe esta

tendencia, también detectada en la ciudad
de México; si la exposición crónica a las
partículas suspendidas afecta los siniestros
que generan mortalidad o si tienen relación
con estos, y establecer medidas y buscar
nuevas normas de emisión para las
principales fuentes de este contaminante”.

Valentina Davidova reiteró que en la
ZMG existe una disminución en la
contaminación.

Basta mencionar que un 70 por ciento de
los días considerados en el periodo 1994-
1995, presentaron niveles en rangos de no
satisfactorios a malos, mientras que en 1997
y 1998 hubo mejoras, pues 60 por ciento de
los días registró aire “no satisfactorio y la
calidad mala disminuyó de 1 a 2 por ciento”,
decremento que continuó en 1999.

Comentó que para la década de los 80 y
parte de los 90, los contaminante más
preocupantes en la urbe fueron bióxido de
azufre y bióxido de nitrógeno; empero, con
el cambio de combustible a combustóleo
efectuado por las empresas privadas en sus
procesos de producción, disminuyó el
bióxido de azufre al grado de que ya no
constituye un problema.

Concluyó que en la actualidad los
contaminantes más preocupantes son el
ozono y las partículas suspendidas.❖

Falta cultura de protección civil

Martha Eva Loera

Cobrar tarifas altas en servicios como el
abastecimiento del agua, no sensibiliza
desde el punto de vista ecológico a las
personas. La solución a los problemas de
sobreexplotación y contaminación del
agua deben ser resueltos culturalmente,
afirmó Boris Graizbord, director del
programa de Estudios avanzados en
desarrollo sustentable y medio ambiente
(Lead) en México, previo a la inauguración
de la reunión de dicho programa a
desarrollarse el 4 de noviembre del
presente, en las instalaciones de la
Universidad de Guadalajara.

Boris Graizbord enfatizó la
importancia de la educación en México
para la difusión de una cultura de
desarrollo sustentable, aunque aclaró
que falta invertir más en la investigación
en ecología.

El Lead es una organización que
tiene programas en diferentes países,
como Brasil, Canadá, China, India,
Indonesia, Japón, México, Nigeria,
Pakistán, la Comunidad de Estados
Independientes (Rusia), Europa, África
francófona y países del sur de África.

Su principal objetivo es crear y
sostener una red global de líderes
comprometidos en el desarrollo
sustentable. Año con año, desde 1993,
cada uno de estos programas selecciona
15 profesionales a los que capacita en
dos años con información y diversas
habilidades para entender e intervenir en
los procesos de desarrollo.

Durante la inauguración, el
secretario de Medio Ambiente y
Recursos Naturales, Víctor Lichtinger,
señaló que con un presupuesto anual de
600 a 700 millones de pesos, en cinco
años la cuenca Lerma-Chapala
presentaría una notable mejoría, ya que
en estos momentos el problema no solo
son los transvases, “sino el inadecuado
uso que le damos al vital líquido a lo
largo de la cuenca”.

Dio a conocer que después de un
estudio técnico sobre el estado de la
cuenca, presentado la semana pasada,
sigue la reglamentación de la cuenca,
la cual no existe. El convenio de
distribución de aguas no está
fundamentado en la legislación, ya que
es un convenio firmado hace años entre
los gobernadores, el cual no ha
funcionado de manera adecuada.

Por cierto, la UdeG y Semarnap,
firmaron un convenio para establecer la
cátedra en conservación y desarrollo
sustentable en biodiversidad.❖

Calidad del aire en la ZMG
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Faltan estudios sobre riesgos y desastres

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

Los gobiernos consideran un gasto y no una
inversión la protección civil, pues no creen
que reditúe en su imagen de gobierno,
afirmó el doctor Carlos Suárez Plascencia,
investigador del Departamento de Geografía
y Ordenación Territorial, del CUCSH, al
participar en el Segundo seminario
internacional sobre riesgo y vulnerabilidad
urbana, celebrado en el CUCosta, sede
Puerto Vallarta.

Suárez Plascencia agregó que falta
inversión en estudios y apoyos, además de
que existen problemas políticos que impiden
a las autoridades pensar a largo plazo. Tal
actitud debe cambiar, pues resulta
importante para la población saber dónde y
cómo vive, así como los riesgos a los que está
expuesta.

El doctor Francisco Núñez Cornú,
investigador del Centro de sismología y
vulcanología, del CUCosta, indicó que aún
cuando Protección civil nació hace 17 años

en México, no ha logrado la cultura,
normatividad y recursos humanos
necesarios para alcanzar los fines que le
dieron origen.

El investigador mencionó que nuestro
país carece de un atlas de riesgos naturales
oficial, el cual permita conocer las zonas de
peligro y vulnerabilidad, a fin de prever
escenarios de este tipo en los asentamientos
urbanos.

El Centro de sismología y volcanología

de occidente (Sisvoc), del CUC, ha entregado
al municipio de Puerto Vallarta un estudio
sobre zonas de riesgos en la región, aunque
no tiene un atlas de riesgos oficial para
Puerto Vallarta, el cual puede llegar a costar
cerca de cuatro millones de pesos.

Núñez Cornú dijo que algunas
autoridades municipales efectúan estudios
hasta que ocurren los desastres. De igual
forma, desconocen el funcionamiento de
programas como el del Fondo nacional para
emergencias naturales, el cual para ser
entregado necesita de varios requisitos.

El seminario, organizado por el Centro
Universitario de la Costa, a iniciativa de la
Secretaría de Desarrollo Urbano del Estado
de Jalisco, tuvo como objetivo discutir y
concretar avances sustanciales para prevenir
y mitigar desastres.

Expertos de Chile, Perú, Colombia,
Venezuela y Estados Unidos presentaron
trabajos sobre desarrollos tecnológicos y
académicos. También especialistas de
México compartieron sus experiencias sobre
gestión y administración del riesgo urbano.❖

Cobrar tarifas altas
no resuelve los
problemas del agua
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Sucesos,
Detalle de la obra Sucesos (1978–1980),
de Gabriel Flores. Está compuesta por
cinco acrílicos sobre tela, exhibidos en el
edificio Valentín Gómez Farías.

En los cinco Sucesos, dice Orea
Marín, Gabriel Flores (Guadalajara, 1930),
propuso acontecimientos que por su
importancia sociomoral constituyen un
parámetro de nuestra actitud hacia la
comunidad en que vivimos.

Gabriel
de

Flores
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gente UdeG

NOSOTROS

Cinco
años
de recorrer
la ciudad

Raúl trabaja en la UdeG desde hace cinco
años. En realidad su trabajo ya no es
transportar personas de un lado para otro,
sino que eso lo hacía de vez en cuando, en la
administración pasada.

Ahora su trabajo está enfocado a dar
seguimiento a la correspondencia de la
Secretaría particular de Rectoría general.

“Le damos seguimiento a todo tipo de
oficios, tanto de la red universitaria, para el
gobierno y los particulares. Hacemos un
seguimiento concreto, directo y discreto, a
la voz de ya. Ahora está muy organizado, ya
no hay extraordinarios, pero si hay
necesidad, lo hacemos de inmediato, para
cumplir lo más rápido que se pueda con lo
ordenado”.

Para Raúl, a quien lo pueden encontrar
en el edificio de Rectoría a partir de las 15:00
horas, lo mejor de este trabajo es la
oportunidad que le da de conocer personas
de aquí y de allá.

“En este trabajo conocemos gente de
donde quiera y eso es bonito. Si llegas
amable con los demás, te tratan
amablemente”.❖

Conoce personas de donde quiera en este trabajo

FE DE ERRATAS

La Coordinación de Estudios Incorporados el pasado 21 de octubre del año en curso, publicó el dictamen del concurso de becas para alumnos
de instituciones particulares o por cooperación con reconocimiento de validez oficial de estudios de la Universidad de Guadajalara, en la

Gaceta Universitaria, en dicha publicación se observo un error, al omitirse los nombres de beneficiados del Instituto Superior de
Comercio y Administración (ISCA), mismo que se corrige mediante la siguiente Fe de Erratas.

En virtud de lo anterior la Coordinación de Estudios Incorporados tiene a bien emitir los siguientes resultados:

INSTITUTO SUPERIOR DE COMERCIO Y ADMINISTRACION  (I.S.C.A) Lic. en Contaduría Pública RUIZ CASTILLO MARISELA 4
INSTITUTO SUPERIOR DE COMERCIO Y ADMINISTRACION  (I.S.C.A) Lic. en Contaduría Pública PADRON JIMENEZ JESUS ALEJANDRO 3
INSTITUTO SUPERIOR DE COMERCIO Y ADMINISTRACION  (I.S.C.A) Lic. en Contaduría Pública PEREZ CARRILLO GABRIELA 4
INSTITUTO SUPERIOR DE COMERCIO Y ADMINISTRACION  (I.S.C.A) Lic. en Contaduría Pública ESPINOSA NEVARES JESUS SALVADOR 6
INSTITUTO SUPERIOR DE COMERCIO Y ADMINISTRACION  (I.S.C.A) Lic. en Contaduría Pública SALAZAR COLMENERO MAYRA ROSA 4
INSTITUTO SUPERIOR DE COMERCIO Y ADMINISTRACION  (I.S.C.A) Lic. en Contaduría Pública ARELLANO HERNANDEZ VICTORIA 4
INSTITUTO SUPERIOR DE COMERCIO Y ADMINISTRACION  (I.S.C.A) Lic. en Contaduría Pública MARTINEZ HERNANDEZ LIVIER 4
INSTITUTO SUPERIOR DE COMERCIO Y ADMINISTRACION  (I.S.C.A) Lic. en Contaduría Pública AMEZQUITA GUTIERREZ HECTOR 3
INSTITUTO SUPERIOR DE COMERCIO Y ADMINISTRACION  (I.S.C.A) Lic. en Contaduría Pública PALOMAR RODRIGUEZ GILBERTO 6

A T E N T A M E N T E
“PIENSA Y TRABAJA”

“2002, Año Constancia Hernández Alvirde”
Guadalajara, Jalisco a 21 de octubre de 2002

LIC. CARLOS A. PALAFOX VELASCO
COORDINACION DE ESTUDIOS INCORPORADOS

servicios a la comunidad

Más brigadas
de apoyo

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

La Universidad de Guadalajara cuenta con
cuatro nuevas brigadas de servicio a la
comunidad, que atenderán cada sábado a
comunidades de Santa Anita, Tlajomulco,
Acatlán de Juárez y San Sebastián el
Grande, las que se suman a las 31 que ya
existen en el estado, expresó el titular de
la Unidad de brigadas, Marco Antonio
González Mora.

González Mora señaló que la creación
de estas cuatro brigadas fue a petición de
instancias como el Sistema Integral de la
Familia (DIF) y de presidencias
municipales.

“Quieren que los diferentes
profesionales que hay en la Universidad y
en todas las escuelas incorporadas, presten
su servicio social en esas zonas”.

Señaló que a través de estas brigadas
prestan múltiples servicios, y se abocan a
servir y hacer crecer las comunidades para
que sean autosuficientes.

“Prestamos varios servicios. Por
ejemplo, tenemos un convenio con el
Instituto Nacional para la Educación de los
Adultos (INEA), por el que los mismos
prestadores imparten educación primaria
y secundaria”.

Añadió que además realizan
actividades recreativas a cargo de
estudiantes de cultura física, asesorías
legales, contables, consultas medicas,
odontológicas y psicológicas.

“Los servicios son de acuerdo a las
necesidades de cada una de las
comunidades”.

Argumentó que el objetivo no es
otorgar siempre cobijo a las comunidades
y que crean que continuamente recibirán
implementos para desarrollarse.

“El objetivo es darles algunas
orientaciones. En ocasiones los mismos
prestadores del servicio social contribuyen
económicamente con estas comunidades”.

La Coordinación de Servicio Social
cuenta con un total de 35 brigadas, de las
cuales 25 se encuentran en la zona
metropolitana de Guadalajara y 10 en el
interior del estado.

“Además, esas brigadas también se
dividen en módulos y algunas cuentan
hasta con tres. Estamos hablando de que
una sola sede con tres módulos está
integrada por cerca de 100 prestadores de
servicio, ya que cada brigada la forman 40
prestadores aproximadamente”.

González Mora señaló que en breve
darán a conocer los detalles de la campaña
de recolección de suéteres, cobijas y
juguetes.

“Vamos a tener unas campañas
permanentes en todas las brigadas para
diciembre, en las cuales recolectaremos
juguetes, suéteres y cobijas para las
comunidades más marginadas del estado”.

Puntualizó que la colecta la realizarán
los brigadistas. La recolección la harán en
los centros universitarios y en las escuelas
incorporadas.❖

Aimeé Muñiz Machuca

En febrero de 2000 acercarse al doctor
Patch Adams, cuando vino a
Guadalajara a apoyar la campaña

contra el cáncer organizada por la
Universidad de Guadalajara, fue
verdaderamente costoso, pues el excéntrico
médico decidió aportar su granito de arena
con lo obtenido de cobrar cierta cantidad
(que donaría más tarde) a cualquiera que
quisiera tomarse la foto con él u obtener un
autógrafo.

Para Raúl Ortiz Vázquez, trabajador del
área de correspondencia de esta casa de
estudios, la cuestión fue más sencilla, y es
que a él le tocó trasladar a Adams “de aquí
para allá” durante su estancia en esta ciudad.

“Me tocó acompañar a un personaje
célebre, a Patch Adams. Era muy excéntrico y
después tuvo un detalle bonito conmigo al
final: me regaló un adorno de frutas. Nunca
hacemos eso de esperar algo, pero lo tomé
como un detalle especial, porque él cuando
llegó venía con un ánimo tremendo de
contribuir para la causa. Decía que todos deben
apoyar. Entonces el detalle me gustó”.
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estudiantes

Clementina Gómez*

E l análisis e interpretación de la invasión
de Colón a América, es para seguir o
no encasillado en las opiniones

tradicionales y despertar de ese sueño
dogmático de la “civilización” de occidente,
la cual los españoles nos heredaron.

Conviene diferenciar los términos. No es lo
mismo conmemorar que celebrar el encuentro
de dos mundos, y más hacerlo con una
valoración crítica de sus consecuencias y
significado.

No es seguro que Colón estuviese
persuadido de sus motivos para realizar la
travesía y mostrar esas tierras desconocidas a
sus patrocinadores. Lo hizo para armar sus
intereses y prestigio, el cual según documentos
históricos, nunca le fue reconocido, por lo que
muere enfermo y en la miseria absoluta, a pesar

¿Conmemorar
o celebrar?

que dio poder y riqueza a España, nación asida
al miedo y la superstición, que con su
despiadada Inquisición perseguía a los hombres
que se atrevían a soñar.

Los españoles, cansados de 700 años de
apoderamiento árabe, llegan a esas “tierras
prometidas” en busca de la conquista ideológica
religiosa, pues España no pertenecía a la
modernidad. El vasallaje de los pueblos
indígenas le daría poder y riqueza, en un
continente no solo imprevisto, sino imprevisible.

La empresa de 1492, además del
cumplimiento de un designio divino para
predicar la palabra revelada, resultó demasiado
atractiva y ostentosa para la familia real.

La conquista se hizo presente en los pueblos
americanos, los que idealizan que su salvador
por fin ha llegado. Fue inevitable el mestizaje, a
pesar de la decadencia de los indígenas
americanos, que estaban enfermos y eran
explotados inhumanamente, pues la nobleza les
exigía mucho.

España excluye al mundo indígena de su
cultura europea y lo extingue de la propia. La
cultura española sustituye a la indígena y
refuerza la discriminación hacia todo origen
étnico del México mestizo.

Aparece en América un mundo híbrido y
mestizo. Nace una sociedad diferente, con una
cultura nueva. Los dominados empiezan a
ceder sin morir del todo y sin haber llegado a
su plenitud les cancelan la alternativa de mutuo
respeto y pacífica convivencia, por la apremiante
destrucción-construcción del nuevo ser cultural.

Es vergonzante aceptar que la masacre
cometida en contra de los cientos de etnias que
habitaban el continente, sea reconocida como
uno de los actos más trascendentales para el
desarrollo cultural de los pueblos americanos,
y que este acto de violencia sea celebrado como
el encuentro de dos mundos.

Festinar “el día de la raza” es agradecer a
España de manera permanente los favores
recibidos de su conquista, evangelización,
colonización y su consecuente explotación
genocida.

Hoy, con la premisa del mundo moderno,
también los hemos excluido de “nuestra”
cultura mestiza.

Perdidos los pueblos, perdidas sus
costumbres, vivimos un México carente de sus
orígenes e identidad.❖

* Estudiante de licenciatura en derecho
(CUNorte)

gomez@cunorte.udg.mx

Sotanas
en la
“locución”

evitar el martirio y convertirse en “héroe”.
¡Bonito favor le hicieron al pobre! De seguro
hay entes que le piden una presidencia
municipal, una regiduría, una diputación, una
gubernatura, para robar o parasitar a sus
anchas, filmar películas y transgredir los
derechos humanos de la ciudadanía con la
comodidad que proporciona el uso del poder).

Los medios de información no están
ajenos a esta “tesitura” religiosoide en sus
emisiones, ya sean radiofónicas o televisivas.

Un ejemplo contundente y bochornoso
lo constituyó la transmisión televisiva que
hicieron este año los medios tapatíos
(Televisa, Televisión azteca y el Sistema
jalisciense de radio y televisión [en especial
canal 7, ahora C7]), de la romería del 12 de
octubre en la ciudad de Guadalajara.

Como noticia, la romería representa un
filón para ganar teleaudiencia y es legítimo
que los medios cubran dicha cobertura, pero
lo que rebasa los campos del profesionalismo
es hacer de estas transmisiones un acto
confesional. Así lo demuestra el tono que
asumieron los conductores de estos canales.

El canal que uno eligiera para enterarse
de tal manifestación religiosa tuvo en sus
conductores y reporteros una especie de
frailes o presbíteros, párrocos o
representantes oficiales del catolicismo.

Fue tal su “euforia”, que en momentos
dejaron de lado la noticia y entraron en lo
confesional, en la sensiblería religiosa, en el
proselitismo.

Dejaron a un lado la evolución histórica
de este hecho, sus manifestaciones sociales,
sus implicaciones políticas, para hacer con
los comentarios una homilía.

No hubo suficiente presencia de
profesionales de la historia, la sociología, la
antropología social, la sicología de masas,
etcétera, para analizar un fenómeno
complejo, que excede en mucho los pobres
comentarios del señor cardenal, los humos
de los incensarios y las entradas de rodillas
al recinto de la zapopana.

¿Qué pensarían los católicos tapatíos si
los canales locales nos atiborraran con las
ceremonias litúrgicas de los hermanos de la
Hermosa provincia en las celebraciones de
su pascua y con un tono dogmático?

Igual respeto merecen quienes desean la
cobertura profesional de un acto religioso
masivo, pero ajeno a lo confesional. Para
lanzar prédicas de ocasión están los
sacerdotes y frailes (en sus templos o recintos
religiosos), no los conductores televisivos.

Si Vicente Fox marca línea para vivir una
mochería ostentosa, los medios de
información masiva no tienen porqué bajar
su nivel profesional y adherirse, en público,
a ninguna confesión religiosa, aunque sea la
mayoritaria.❖

* Estudiante de escuela incorporada.

Simón Díaz E.*

¿A dónde va la gente? A donde lo insinúa
Vicente, por aquello de que la figura
presidencial hasta en lo “mocho” es imitada.
No digamos en los dislates de ocasión, en
las “ocurrencias” de última hora y en las
planeaciones de penúltimo instante.

Cuando entró a gobernar este país Manuel
Ávila Camacho, bastante de lo que oliera a
sacristía era bienvenido, y lo antes elogiado o
acatado (el tinte socialista de Lázaro
Cárdenas) pasó a entrar en desuso. Fueron
reformadas las leyes para dar paso a los
nuevos “planes sexenales”, al matiz “cortés”
de una política que llamaron “conciliadora”,
por supuesto, con los intereses de los ricos.

No obstante, Manuel Ávila Camacho no
llegó a poner en peligro la laicidad del Estado
mexicano, herencia invaluable de la
Revolución francesa (1789), y en México, de
las leyes de Reforma de 1857.

Hoy que Fox va a misa y presume por
todas sus aristas su catolicismo, en contra del
mandato bíblico que ordena “orar en el
silencio de los templos”, sin repiques a todos
los rincones de México, la figura presidencial
tiene demasiados émulos en el ámbito de la
“grilla”. Por ejemplo, las ceremonias religiosas
en honor a Tomás Moro, patrono de los
políticos, resultan una reunión atascada de
“polacos” de diversas corrientes, menos de
aquellos congruentes con una ideología que
establece de forma clara la separación entre
aspectos religiosos y militancia partidista.

(Paréntesis oportuno: de haber presentido
Moro que lo iban a venerar políticos a la
mexicana, tal vez hubiese hecho lo posible por

FELICITA
a los  jÛvenes universitarios 
que el 26 de octubre de 2002

recibieron en la

XXIV Ceremonia
de Reconocimiento y EstÌmulo
a Estudiantes Sobresalientes

un merecido homenaje en presencia
de las Autoridades Universitarias

por su destacado desempeÒo acadÈmico.

La Universidad de Guadalajara

La iglesia busca un lugar en los medios
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memoriabierta

Karem Z. Vargas

“Como maestro, considero que es importante lo que uno hace
por la Universidad, no lo que cree que hace, y eso lo ves
reflejado en la aceptación de los alumnos y compañeros”,
dijo Raúl Macías Magdalena, quien ingresó a la Universidad
de Guadalajara en 1959.

Egresado de la carrera de cirujano dentista, de la ex
Facultad de Odontología, Macías Magdalena empezó a
trabajar en esta casa de estudios, en el Departamento de
Exodoncia (extracción dental simple), de la cual egresó a los
28 años.

Como encargado de la clínica de odontología, además
de dar atención, laboró como instructor en exodoncia y
cirugía maxilofacial y bucal, especialidad que cursó en otras

Raúl Macías Magdalena
instituciones. “Tuve la oportunidad de conocer maestros
extranjeros que me enseñaron cirugía maxilofacial. Después
estuve en Oklahoma y México, en el hospital 20 de
Noviembre, para ver cómo trabajaban los especialistas”.

Ser encargado de la clínica no le impidió ejercer como
maestro de tiempo completo, labor en la cual pudo “aprender
más que los alumnos” y ser padrino de tres generaciones de
odontólogos.

Jubilado desde 1989, no ha podido dejar de trabajar; sin
embargo, no lo hace de tiempo completo. “Trabajé de manera
simultánea en la Universidad de Guadalajara y en el hospital
del Ferrocarril del Pacífico. En ese entonces ahorré para
comprar un terreno y construir una granjita. Por las mañanas
dedico dos horas al consultorio, y por las tardes soy
granjero”.

En la actualidad comparte el consultorio con sus dos
hijos, quienes siguieron la misma carrera.

Orgulloso, recuerda algunos reconocimientos que ha tenido
a lo largo de su carrera, “aunque no precisó cuándo. “Hace como
ocho o nueve años recibí el Premio nacional de odontología, y
dos años después el estatal, además de que hace poco me hicieron
un reconocimiento en la Sociedad odontológica de Jalisco, lo cual
fue muy significativo para mí. No sé si lo merezca, pero sí puedo
afirmar que mi vida ha sido la odontología”.

Considera que trabajar, a su edad, no le hace ningún
daño, que le sirve para complementar sus ingresos como
pensionado y “llevar una vida decorosa. Yo no alcancé la
homologación, por lo que mi pensión no me alcanza, aunque
creo que es lo justo, ya que estamos para servir a la
Universidad, no para servirnos de ella”.❖

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Un aula de 70 metros cuadrados,
construida en siete días con lo último en
tecnología para la construcción (disminuye
los costos hasta en 70 por ciento, en
comparación a la de una construcción
normal), fue donada a la Universidad de
Guadalajara por el arquitecto Alfredo

Esta aula, de tecnología canadiense, está ubicada en los
terrenos del núcleo Belenes.

Donan aula diseñada
con lo último en tecnología

Gerardo Dueñas García, de Yakimu
construcciones

Dicha aula está ubicada en los terrenos
del núcleo Belenes, con la idea de proponer
a la Universidad soluciones novedosas
desde el punto de vista técnico-espacial.

“La consideramos un sistema que,
desde el punto de vista técnico, resuelve
problemas de espacio. Es utilizada en otros
estados para satisfacer la necesidad de

aulas, ya que
permite tener un
aula en siete días,
mediante una
plataforma de
concreto sobre la
cual arman
módulos que
funcionan como
cimbra para los
muros de concreto.

“Estos paneles
son de PVC relleno
de concreto
premezclado, hecho
que otorga una
mejor solidez que la
de los muros
tradicionales. Son
utilizados, también,
para la cubierta,
ventanas y
puertas”.

Puntualizó que
dicho sistema es
t e c n o l o g í a

Entre las características de este material
destacan sus cualidades térmicas y
acústicas, además de que cumple con las
expectativas y reglamentos de
construcción. Por si fuera poco, no requiere
mantenimiento.

“El acabado de las paredes es
totalmente liso y de metal. No requiere
estar pintándose o resanando. Puede
utilizarse para construir casas. Ya hay
algunos proyectos para viviendas con este
material, además de que pueden
construirse edificios y oficinas y darle
diversos acabados”.

Puntualizó que es importante dar a
conocer que existen otros sistemas de
vanguardia que pueden resultar efectivos.

“Estas son las alternativas de
construcción que el país necesita. Las
utilizan ya en algunos estados de la
república. En Europa, Canadá y Estados
Unidos desde hace varios años”.❖

canadiense, pero que ya la fabrican en
México. Resuelve la demanda de aulas,
espacios educativos, laboratorios, talleres,
oficinas, casetas de vigilancia y almacenes.
En este caso dará servicio de comedor.

“El costo de la obra con este material
disminuye en un 70 por ciento, en
comparación con un aula tradicional de
muros, ladrillos, etcétera, además del
ahorro en mano de obra y tiempo, sobre
todo cuando las necesidades son urgentes.
Hemos utilizado otros sistemas de
construcción y consideramos que esta es
una de las mejores soluciones”.

Estas alternativas de construcción son las que necesita el país
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El Centro Universitario de la Ciénega
se une a la pena que embarga al

compañero

Francisco J. Zamora Briceño

por la pérdida de su señor padre

José Zamora Gutiérrez

acaecida el viernes 18 de octubre de 2002
en Guadalajara, Jalisco.

Descanse en paz
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nuestra identidad

acércate  al aprendizaje

Objetos de aprendizaje
en la Universidad de Guadalajara

Entre las principales estrategias
colaborativas de las instituciones de
educación superior impulsadas a partir de
los avances tecnológicos en materia de
información y comunicación, destaca la
constitución de acervos de objetos de
aprendizaje.

¿Qué son los objetos de aprendizaje? A
decir de la maestra
María Elena Chan
N ú ñ e z ,
investigadora de la
C o o r d i n a c i ó n
General del Sistema
para la Innovación
del Aprendizaje
( I n n o v a ) ,
c o n s t i t u y e n
“recursos digitales
que contienen
información y actividades sugeridas para su
procesamiento. Proponen a los usuarios de
estos objetos una forma de acercamiento
para apropiar un tema, problema o
concepto”.

Menciona que la principal característica

de un objeto de aprendizaje es la
reusabilidad, es decir, su posibilidad de ser
usado en diferentes contextos de
aprendizaje.

Los acervos pueden ser de gran utilidad,
porque permiten que los docentes que
producen recursos digitales para sus cursos,
puedan compartir determinadas unidades o

temas, para lo cual
hace falta un
organizador de
dichos objetos, que
favorezca su fácil
localización y
aprovechamiento.

Un estudiante
interesado en
d e t e r m i n a d o s
aprendizajes, podría
buscar por su cuenta

y armar sus propias rutas para aprender
sobre aquello que le interesa.

La Universidad de Guadalajara participa
dentro del Consorcio universitario para el
desarrollo de internet II y a través de Innova
se tiene presencia en la comisión académica

encargada de proponer estrategias para la
generación, producción de un acervo de
objetos a escala nacional.

La generación de objetos de aprendizaje
puede representar un importante cambio en
el modo de entender el currículo y los
procesos de enseñanza y aprendizaje.

Los objetos de aprendizaje pueden
representar una oportunidad para:
• Presentar contenidos en los que los

estudiantes aprendan haciendo.
• Propiciar que los objetos de conocimiento

vistos en una materia sean útiles e
integrables en otras.

• Orientar al aprendizaje al estudio e
intervención de problemas, más que al
contenido de materias.

• Fomentar en los estudiantes el deseo de
apropiar objetos con conexiones
ilimitadas.

• Compartir los acervos en el ámbito
internacional, equilibrando la inclusión
entre problemas regionales, locales y
globales.
Una primera tarea es la identificación de

los objetos que podrían integrarse en redes

y clasificarse en acervos: muchos
investigadores, docentes y estudiantes han
producido recursos digitales para apoyar sus
cursos dentro de la Universidad de
Guadalajara.

Importa reconocer su interés y de los
departamentos de adscripción por poner en
circulación objetos de conocimiento que
consideren de alto valor formativo, y que
estén producidos como recursos digitales
compartibles.

En este último trimestre del año es
realizado un diagnóstico que permitirá
reconocer los campos de los objetos de
aprendizaje en desarrollo y aquellos que
pueden constituirse en núcleos de gestión de
conocimiento con mayor potencial en el ámbito
institucional, nacional e internacional y con
más demanda por la comunidad universitaria.

¿Cuáles son los problemas relevantes que
vale la pena considerar al generar, distribuir
y usar redes de objetos en la Universidad de
Guadalajara?

Para mayor información comunicarse al
correo: machan@cencar.udg.mx ❖

Investigadores,
docentes y estudiantes

producen recursos
digitales para apoyar

sus cursos dentro de la
Universidad.

Memoria histórica
Carlos Villa

La historia de la Universidad de
Guadalajara nos remite a personajes
visionarios, hombres sabios, benefactores
que formaron los cimientos ideológicos y
científicos en los cuales está sustentada
nuestra institución.

Es preciso que reconozcamos sus
principios y dedicación, porque nos beneficia
sobremanera su legado. Además, las nuevas
generaciones requieren vínculos con los
nobles orígenes de esta casa de estudios, para
que su pensamiento adopte el compromiso
que distingue al estudiante de la
Universidad de Guadalajara: ser alguien que
piensa y trabaja por la comunidad.

El camino no ha sido sencillo. Por el
contrario, fueron superados toda clase de
obstáculos para formar a miles de
universitarios con esta conciencia. Se han
vivido etapas difíciles en las que la unidad
constituyó el factor decisivo para continuar
la tarea educativa y científica que nos hemos
propuesto.

Este pasado 12 de octubre la Universidad
cumplió un año más en la sociedad. La fecha
nos invita a reflexionar acerca de esta obra
tan importante en el presente y en el futuro
de nuestro estado.

En las páginas de nuestra memoria
histórica encontramos registros únicos por
su profundo sentido patriótico.
Documentos que son un testimonio de lo
que los grandes maestros inscribieron en su
espacio y tiempo.

Entre esta invaluable herencia me
permito transcribir algunas palabras
pronunciadas por el licenciado Constancio
Hernández Alvirde al recibir el doctorado
honoris causa en el paraninfo de la
Universidad el 10 de noviembre de 1972.

“Esta Universidad nuestra jamás ha
permanecido estacionaria, porque sabe que
su misión no es solo del presente: atisba los
acontecimientos de transformación de
nuestro mundo, no se encuentra
enclaustrada entre los muros de sus
dependencias, es aliento y es vida y busca
cómo la humanidad debe alcanzar su

perfección por medio del saber, de la técnica,
de la ciencia y de la cultura.

“Como institución creada para el servicio
social, le corresponde poner en claro que el
desarrollo de las ciencias y de la técnica, no
debe ser aprovechado para destruir la
armonía entre los pueblos del mundo, sino
para encauzar sus esfuerzos en forma directa
a redirigir el espíritu del hombre hacia un
sentido superior de la vida...”

Estos valores transmitidos a través de los
años, cohesionan cada día más el espíritu que
rige los designios del devenir institucional.
Sin embargo, los tiempos actuales vuelven a
invocar a las fuerzas oscuras de la cerrazón
y los privilegios para unos cuantos. Nuestra
identidad se pone a prueba una vez más ante
los clamores de quienes quisieran ver
disminuida a nuestra comunidad en aras de
una estructura clasista y marginal.

La Universidad es para todos y se
compromete a brindar, a quien ponga en ello
su empeño, el conocimiento y las ideas
formuladas en el artículo tercero
constitucional.❖

“...Como institución creada
para el servicio social, le
corresponde poner en
claro que el desarrollo de
las ciencias y de la
técnica, no debe ser
aprovechado para destruir
la armonía entre los
pueblos del mundo, sino
para encauzar sus
esfuerzos en forma directa
a redirigir el espíritu del
hombre hacia un sentido
superior de la vida...”

Constancio Hernández Alvirde al

recibir el doctorado honoris causa
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PRESENCIA SINDICAL

STAUdeG

SUTUdeG

Estructura y funcionamiento
del STAUdeG

Licenciado Salvador Jiménez Gallegos*

A lo largo de la historia del sindicalismo mexicano los
trabajadores hemos logrado importantes conquistas. El arribo
del neoliberalismo ha provocado, como consecuencia, profundos
costos sociales, convirtiéndose en un factor de exclusión, de
empobrecimiento y de contingencia económica.

La presente colaboración nos permite dar a conocer la
estructura y el funcionamiento del sindicato, cuyo objetivo es
promover una nueva cultura laboral entre sus agremiados.

El STAUdeG se rige por el título séptimo de la Ley federal
del trabajo: “Relaciones colectivas de trabajo”, y por los estatutos
y reglamentos sindicales.

Nuestros estatutos se constituyen en la norma reglamentaria
y de ellos se desprende su estructura y funcionamiento. Sus
órganos de gobierno son la asamblea general, el comité ejecutivo,
la asamblea delegacional y el comité delegacional.

La asamblea general es el máximo órgano de gobierno y está
integrado por los delegados académicos, proporcionales y por
el comité ejecutivo.

La administración, dirección y representación sindical es
responsabilidad del comité ejecutivo. Sus facultades y
obligaciones están reguladas por el artículo 40. Las atribuciones
del secretario general del comité ejecutivo las estipula el artículo
41. Las del resto del comité quedan establecidas en los artículos
del 42 al 50.

La asamblea delegacional es el órgano máximo de gobierno
y representación de los afiliados en cada una de las dependencias
universitarias. Sus atribuciones las determina los artículos del
52 al 54. Está conformada por el delegado académico, secretario
de actas y acuerdos, secretario de finanzas, secretario de trabajo
y conflictos, secretario de asuntos académicos y culturales,
secretario de comunicación y secretario de deporte y recreación.

Las atribuciones y obligaciones del comité delegacional se
encuentran normadas por los artículos del 74 al 82.

En nuestra organización gremial hay dos comisiones: la de
vigilancia y la de honor y justicia. Cada una de ellas cuenta con
su propio reglamento. Sus funciones están sujetas a los programas
de acción, metas y objetivos, entre ellos la defensa y preservación
de los derechos sindicales y laborales por medio de la correcta
aplicación y observancia de las normas legales y contractuales.
También vigilan el cumplimiento de las prestaciones establecidas
en el contrato colectivo de trabajo vigente, así como lo establecido
en las diversas reglamentaciones, disposiciones y convenios que
beneficien a los trabajadores académicos.

Un salario digno que satisfaga decorosamente las necesidades
reales del trabajador académico, así como el mejoramiento de
las condiciones materiales y los servicios de apoyo en que se
desenvuelve el docente e investigador, es otra de las metas de
esta organización.

Es de importancia vital preservar y ampliar las conquistas
sindicales, tanto como el derecho a la contratación colectiva, el

de huelga, la libre afiliación y la asociación profesional, renovar
y consolidar la política sindical mediante el mejoramiento
permanente del funcionamiento, organización y operatividad
entre los distintos niveles y órganos de gobierno de la estructura
sindical, en especial entre el comité ejecutivo, las comisiones
mixtas, delegaciones sindicales y todos los afiliados.

El STAUdeG trabaja en la consolidación del Centro de
estudios sindicales para obtener propuestas de gestión,
mejoramiento y superación de los académicos. Promueve la
profesionalización del personal académico mediante la
implementación de programas bilaterales de superación,
actualización y formación, para dar cabal cumplimiento a lo
establecido en el contrato colectivo de trabajo, tendiente al
reconocimiento de la carrera académica en lo económico y en lo
social.

Fue propuesto un programa de acción y metas, con los
recursos que la constitución general de la república consagra,
particularmente la Ley federal del trabajo, para desarrollar la
lucha sindical organizada e independiente; para garantizar la
educación para todos, contenida en el artículo tercero
constitucional, que es la alternativa válida de desarrollo y
movilidad social para las clases populares de nuestro país y de
Jalisco.❖

* Auxiliar de la Secretaría de trabajo y conflictos
www.staudeg.org.mx

Los trabajadores académicos y
administrativos de la Universidad
de Guadalajara anuncian su
disposición para designar 10 por
ciento de su sueldo al fondo de
ahorro para el pago de pensiones
dinámicas, a fin de conservar esa
prestación, considerada la mejor
pagada de su tipo en México.

En entrevista con El informador, los
dos líderes sindicales de los 18,230
empleados universitarios piden que,
en un sentido de corresponsabilidad,
la Universidad revise los casos que
van más allá de lo permitido, como
los exfuncionarios que reciben doble
pensión dinámica: una como
directivo y otra como personal de
base.

Transparentar los casos de
funcionarios jubilados con doble
pensión dinámica y terminar con
esas prácticas, sería una señal
importante para la base trabajadora,
pues demostraría que existe

Anuncian líderes sindicales de la UdeG: los trabajadores pagarían
para su pensión 10 por ciento del sueldo

voluntad en las autoridades para que
el sistema pensionario sea claro y
equitativo, pues hay exfuncionarios
que reciben una pensión cercana a los
$50,000 mensuales.

El líder del Sindicato Único de
Trabajadores de la UdeG
(SUTUdeG), Jesús Becerra
Santiago, reconoce que la pensión
dinámica otorgada por la casa de
estudios, es la mejor pagada entre
las universidades públicas del país.

Negociarán con la Universidad
un sistema que contenga los
elementos básicos, como son el
monto de aporte de los
trabajadores y del patrón, la
antigüedad mínima para jubilarse
y la edad mínima para obtener
derecho a la pensión.

El esquema de jubilaciones de
la UdeG es el mejor entre las
universidades públicas del país, ya
que tenemos derecho a una doble
pensión: la del Instituto Mexicano

para fondo de la pensión dinámica
no exceda 10 por ciento del sueldo
del trabajador, en un esquema
similar a la población de 1998.

No estamos dispuestos a ceder
en la negociación ninguna
prestación ajena a las pensiones,
como el servicio médico del IMSS,
pues queremos conservarlo por su
amplia cobertura.

La edad promedio de jubilación
en los trabajadores es de 55 años,
lapso en el que pueden continuar
con sus servicios; por lo tanto, es
importante conservar los
incentivos económicos para que
sigan en la UdeG.❖

Texto extraído del periódico El
informador, del viernes 18 de
octubre del presente.
Declaraciones del secretario
general del SUTUdeG,  LCP José
de Jesús Becerra Santiago

del Seguro Social y la manejada por
la Universidad; en cambio, en otras
casas de estudio reciben una u otra,
pero no las dos.

Pediremos que los funcionarios

no tengan jubilaciones con dos
pensiones dinámicas, ya que
algunos las obtuvieron como
funcionarios y académicos.

Solicitaremos que el monto

José de Jesús Becerra Santiago, líder sindical del SUTUdeGS
U

T
U

D
E
G



1728 de octubre de 2002    ❖Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

NOSOTROS

agenda académica

aspidiarioaspidiarioaspidiarioaspidiarioaspidiario

ANUIES

21 de octubre
La Asociación Nacional de Universidades e
Instituciones de Educación Superior (ANUIES),
a través de la Dirección de educación continua,
tiene el agrado de invitarlo a participar en los
cursos: “La importancia en el autodiagnóstico
de los programas de ciencias sociales”, 28 al
30 de octubre, primer y segundo días:10:00 a
14:00 y de 16:00 a 20:00 horas; último día:
10:00 a 14:00 horas.

Mayores informes en la Oficina de
enlace institucional, en los teléfonos 31 34 22
59, 38 25 89 45. Consulte la página:
www.anuies.mx. Correo electrónico:
cga@anuies.mx

CUCBA

28 de octubre
Continúan las inscripciones para el seminario
de titulación y actualización para egresados
de la licenciatura en biología. Inicio: 9 de
noviembre.

Informes e inscripciones en el
teléfono 37 77 11 50, extensiones 3211, 3202.

11 de noviembre
Curso taller de ecología marina, del 11 al 22
de noviembre.

Informes en el teléfono 36 82 02 30.

CUCEI

8 de noviembre
Cuarto Congreso internacional inocuidad de
alimentos y XIX Reunión nacional de
microbiología, higiene y toxicología de los
alimentos, noviembre 8 y 9, de 8:30 a 18:00
horas, en el hotel Misión Carlton Guadalajara.

Informes en el laboratorio de
microbiología sanitaria, teléfono 36 19 81 58,
extensión 16.

13 de noviembre
Segundo Congreso de telecomunicaciones e
informática Conti 2002, del 13 al 16 de
noviembre, hotel Aranzazú. Organizan CUCEI,
CUCosta y comité organizador del Conti 2002.

Para mayor información dirigirse a
la página en red: www.conti2002.cucei.udg.mx

CUCS

28 de octubre
Jornada universitaria para la salud mental:
aspectos preventivos de la depresión de los
jóvenes, del 28 de octubre al 16 de noviembre.

Informes en el Departamento de
Clínicas de Salud Mental, del CUCS, Sierra

Nevada 950, colonia Independencia, Guadalajara,
Jalisco. Teléfono / fax 36 18 80 10, 36 18 81 50,
extensión 14.

Diplomado de educadores en diabetes, los
sábados, de 8:00 a 14:00 horas, hasta el 26 de
abril de 2003.

Informes e inscripciones en la
Coordinación de Servicios Académicos, puerta 7,
edificio P, colonia Independencia, teléfono 36 18
78 28.

29 de octubre
“Obesidad y envejecimiento” es la investigación
que presentará el doctor Eduardo González
Romero, del Centro de envejecimiento,  a las 9:00
horas, en el marco del Seminario de investigación
julio-diciembre 2002.

Mayores informes en el Departamento
de Salud Pública, teléfonos 36 17 99 34, 36 17 78
46.

30 de octubre
X Congreso del Instituto de Psiquiatras de Lengua
Española y III Congreso internacional de la
Asociación Psiquiátrica de Jalisco, Colegio
Médico, A. C. “La psiquiatría transcultural y
transhistórica, homenaje al profesor Honorio
Delgado”, 30, 31 de octubre y 1, 2 de noviembre,
salón México III, del hotel Hilton.

Informes e inscripciones en el
Departamento de Ciencias Sociales,  teléfonos 36
18 83 41, 36 17 08 72.

II Ciclo de talleres Aprendiendo a ser padres
inteligentes y amorosos. Curso taller “Cómo tomar
acuerdos en la familia a través de la negociación”,
9 y 16 de noviembre; segundo curso taller ¡Fuera
las adicciones de la vida de nuestros(as) hijos(as)!,
23 y 30 de noviembre, de 9:00 a 11:30 horas.
Tercer curso taller Cómo disciplinar a los niños
con amor, con respeto y sin violencia, 9 y 16 de
noviembre, de 11:30 a 14:00 horas.

Informes e inscripciones: Departamento
de Clínicas de Salud Mental,  Sierra Nevada 950,
ex Facultad de Psicología, edificio I, segundo piso,
colonia Independencia. Teléfono / fax 36 18 80
10, 36 18 81 50, extensión 14.

2 de diciembre
Congreso nacional de cultura física y deporte
2002, del 2 al 6 de diciembre, en el hotel Misión
Carlton, en el marco del XX aniversario de la
carrera de cultura física y deportes.

Informes al teléfono 36 56 33 42. Correo
electrónico: conadeportes2002@yahoo.com

CUCEA

1 de noviembre

Presentación del libro Ensayos sobre cambio
institucional, editado por el Departamento de
Ciencias Sociales y Jurídicas, de este centro
universitario

Informes al teléfono 36 56 84 65.

CUSUR

8 de octubre
Segundo curso taller internacional rehabilitación
de la laguna de Zapotlán, del 28 al 31 de octubre.
Auditorio de usos múltiples del CUSur.

Informes al teléfono (01 341) 41 240 44,
correos electrónicos: Rgalbag@cusur.dg.mx,
janda@ciatej.net.mx, michelp@cusur.udg.mx

CUCSH

28 de octubre
El Departamento de Estudios en Lenguas
Indígenas invita a la maestría en lingüística
aplicada (2003-2005).

Informes en Juan Mena 279, teléfono
36 16 80 62. Correo electrónico:
lindigen@udgserv.cencar.udg.mx

Continúa hasta el 8 de febrero de 2003 el
diplomado en derecho fiscal, los viernes y
sábados, en la videosala Mariano Otero.

Informes con María Aurora Candanosa,
a los teléfonos 36 73 11 60, 36 73 10 32.

29 de octubre
Foro panel “La intervención del trabajador social
en cuidados paliativos y dolor”, organizada por el
Departamento de Trabajo Social, a través de su
Academia de trabajo social en salud, a las 10:00
horas, en el auditorio Silvano Barba, del CUCSH.

Informes en los teléfonos 38 19 33 70,
38 19 33 68 y 38 53 99 65.

La División de Estudios Políticos y Sociales
convocan al V Seminario permanente de
investigación, con el trabajo “La evaluación de la
práctica profesional del área de formación
especializante selectiva en la licenciatura de
trabajo social. Caso de las generaciones 2000 A
y 2000 B”. Presentan: maestra María Luisa
Sánchez Morelos. Comentarista: maestra
Hermelinda Jiménez de Ávalos. 11:00 horas, en
el auditorio Carlos Ramírez Ladewig.

Informes en la Coordinación de
Investigación, División de Estudios Políticos y
Sociales, con la maestra María López Rocha.

30 de octubre
Seminario internacional “Retos y perspectivas de
la maquiladora mexicana: entornos sociales y
procesos globales”, 30 y 31 de octubre, de 9:00 a
14:00 y de 16:00 a 19:00 horas, en el auditorio
Silvano Barba, del CUCSH.

Informes en los teléfonos 36 58 46 30,
36 14 49 11.

7 de noviembre
La División de Estudios Históricos y Humanos, a
través del Departamento de Filosofía, invita al XV
Encuentro nacional de investigadores del
pensamiento novohispano, a efectuarse del 7 al
9 de noviembre, de las 9:00 a 20:00 horas, en el
auditorio Adalberto Navarro.

Informes en el teléfono 38 19 33 71,
extensión 3527.

CUCosta

14 de noviembre
Simposio de chefs del VIII festival gourmet de
Puerto Vallarta, con la participación de Gerard
Dupon, presidente de la Academia culinaria de
Francia. Auditorio del Centro Universitario de
la Costa. 14 de noviembre, 11:00 horas.

Informes al teléfono (01 322) 22 62
239 y 40, y/o al correo electrónico:
renesant@pv.udg.mx

CUCosta Sur

29 de octubre
Leadership for enviroment and Development,
sesión de graduación, novena generación,
Colegio de México-Lead-Universidad de
Guadalajara, Centro Universitario de la Costa
Sur. Tema: “¿El futuro con (sin) agua? El
manejo sustentable de los recursos de uso
común”. Del 29 de octubre al 1 de noviembre.

Avenida Independencia Nacional
151, Autlán, Jalisco. Teléfono (01 317) 382 28
17.

4 de noviembre
Cuarto diplomado internacional en manejo de
la zona costera, en San Patricio, Melaque,
Jalisco, del 4 al 23 de noviembre.

Información e inscripciones con el
profesor Francisco Silva Batis, Valentín Gómez
Farías 82, San Patricio, Melaque, Jalisco.
Teléfonos (01 315) 355 63 30, 355 63 31. Correo
electrónico: fasilva@costera.melaque.udg.mx

INNOVA

27 de noviembre
Encuentro internacional de educación a
distancia, del 27 al 29 de noviembre, de 9:00 a
14:00 y de 16:00 a 18:00 horas, en el Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas.

Informes en la Unidad de promoción
de educación continua, abierta y a distancia,
teléfonos 36 30 10 43, 36 30 14 44 y 36 30 14 45.

UVDC

29 de octubre
Conferencia: “La emergencia silenciosa. El aire
que respiramos”. Impartirá la doctora Valentina
Dadivova, investigadora en ciencias ambientales,
del CUCBA. A las 19:30 horas, en el auditorio del
museo Regional, Liceo 60. Entrada libre.

Informes en los teléfonos 38 26 79
45, 38 25 92 92.

12 de noviembre
En el marco del evento Astrónomos invitados
de El Colegio Nacional, el doctor Felipe
Rodríguez, iniciador de la radioastronomía en
México, dictará la conferencia “En busca de
otros mundos”, a las 19:30 horas, en el auditorio
del museo Regional de Guadalajara.

Informes en el teléfono 38 25 92 92.

José Luis Cárabes

AGUANTA UN ARCO IRIS. Esa mulata es tan chula como ilógica. Le agrada que la apoden

Azúcar Morena, pero se irrita si la nombran Melaza.

LOS ORTODOXOS PELONES DE HOSPICIO. A la compasiva le daña que a los pequeños

sin progenitores les llamen pelones de hospicio. ¿Qué no hay otro nombre? –pregunta.

–Claro que sí, su nombre correcto es expósitos (expuestos).

–No, no los mejoren, que sigan siendo pelones de hospicio.

EL SÍNDROME AMARO. Los progenitores pedófilos buscan curas paidófilos para que

los absuelvan con una penitencia light.

JUGARSE LA VIDA. Exhibo los tijeretazos que me ha dado la censura, como un torero

sus heridas en la femoral.

EL NEGRO DE LOS JUDÍOS. Abraham Z. K. es tan judío que lo expulsaron hasta de la diáspora.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL HUMOR
AUTISTA EN BICICLETA. El tímido padece complejo de interioridad. O se expulsa o le

darán carnet de autista, solo válido en las carreteras de Italia.

SI BREVE, DOS VECES BUENO. Lo bueno, si Juan Ramón Jiménez, dos veces Nobel.

EL SANTO MÁS MILAGROSO. Hay ya tal profusión de santos con los recién canonizados,

que ya al único que venero es a don Gonzalo N. Santos, ese ético que dictaminó que moral

es un árbol que da moras.❖



❖   28 de octubre de 2002 28 de octubre de 2002    ❖Un i v e r s i t a r i a
GacetaUn i v e r s i t a r i a

Gaceta
1918 REPORTAJE REPORTAJE

El Comité de sistema de
compras de la UdeG

Contribuye a transparentar las compras y adquisiciones de la Universidad de Guadalajara
ante la sociedad, señalan los miembros del comité, conformado por representantes de la

iniciativa privada y funcionarios universitarios.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

Contar con un Comité de sistema de
compras, representa para la
Universidad de Guadalajara un orden

en los procedimientos de adjudicación que
garantice a la instancia universitaria el
cumplimiento de parte del proveedor, tanto
en aspectos técnicos como en la buena
aplicación de los anticipos, así como la
transparencia en el empleo de los recursos y
el estricto cumplimiento de la norma,
informó Beatriz Alejandre Centeno, jefa de
la Unidad de adquisiciones de la
Coordinación de Obras y Proyectos.

Destacó que entre otras cuestiones el
sistema tiene la responsabilidad de regular
el funcionamiento del comité general de

compras y adjudicaciones, así como normar
la integración y funcionamiento de los
comités de compras y adjudicaciones de los
centros universitarios, del Sistema de
Educación Media Superior y del Corporativo
de empresas parauniversitarias.

Explicó que entre los objetivos del comité
está determinar los criterios, bases y
procedimientos que deberán observarse para
la adquisición, arrendamiento y contratación
de servicios en la Universidad de
Guadalajara.

Fue en 1989 cuando Raúl Padilla López
tomó posesión como rector de la
Universidad de Guadalajara y con ello inició
la conformación de la red universitaria, con
la que fueron creados los centros
universitarios temáticos y regionales, lo que
obligó a reformar la Ley orgánica de la

Universidad en diciembre de 1993.
También surgieron el Comité general de

compras y adquisiciones, así como el
reglamento de adquisiciones,
arrendamiento, contratación de obra y
servicios de esta casa de estudios.

“En noviembre de 2001 es abrogado el
reglamento de adquisiciones,
arrendamiento, contratación de obra y de
servicios y aprueban el reglamento de
adquisiciones, arrendamiento y contratación
de servicios de la UdeG y el reglamento para
la contratación de obra en esta casa de
estudios”, indicó Beatriz Alejandre Centeno.

El comité está conformado por Alejandro
Casarrubias Jiménez, representante del
Centro Patronal de Jalisco y presidente del
Comité general de compras y
adjudicaciones; Héctor Salgado, integrante

del Consejo de rectores y rector del Centro
Universitario de Ciencias Exactas e
Ingenierías, de la UdeG; Alberto Ortega
Solís, integrante del Consejo social de la
UdeG; Arturo Daniel Morán Corona, del
Consejo de la Cámara de la Industria de
Jalisco; Carlos Padilla Villalobos, titular
suplente de la Cámara Nacional de
Comercio, y Gustavo Cárdenas Cutiño,
secretario ejecutivo y coordinador general
administrativo de la UdeG.

Beatriz Alejandre señaló que la función
del comité es la de transparentar las compras
y adquisiciones de la Universidad.

CALIDAD, PRECIO Y
SERVICIO

Carlos Padilla Villalobos, titular suplente de
la Cámara Nacional de Comercio (Canaco)
e integrante y fundador de este comité,
aseguró que “nuestra misión es ver y exigir
calidad, servicio y precio, así como emitir
nuestras opiniones acerca del sistema
general de compras”.

Además, el comité sirve para regular las
relaciones entre proveedores e institución
universitaria, para que las compras queden
sujetas a las normas que exige la ley.

“Es una intervención de nosotros como
iniciativa privada, para estar al pendiente del
presupuesto que la Universidad de
Guadalajara recibe”.

Lo anterior se logra porque el comité está
conformado por funcionarios de esta casa de
estudios y de la iniciativa privada, así como
por la Coordinación General de Compras de
la UdeG.

“Contamos con dos titulares de la
iniciativa privada: con el presidente del
Centro Patronal, con presidentes de cámaras,
así como con representantes de la UdeG”.

Padilla Villalobos explicó que los beneficios
de que la Universidad cuente con un comité
de compras, consisten en que ahorra dinero:
“buscamos comprar al mejor precio, la mejor
calidad, el mejor servicio, y le seguimos los
pasos a las compras. Si se trata de obra, le
damos seguimiento desde que es autorizada.
Llevamos una bitácora de los pasos, requisitos
del programa. Cuando la obra llega a su
término, ya estamos enterados de cómo se
comportó el proveedor, ya que otra función de
los integrantes del comité es ver y abogar por
los proveedores o los que cotizan, pero dentro

de un marco razonable. Nunca este comité ha
resuelto por capricho o para beneficiar a
alguien. Nos auditan la Secretaría de Hacienda
y la Cámara de Diputados, que tienen su
normatividad. Buscamos que todos los
expedientes que maneja el comité, tengan el
respaldo que marca la ley”.

COMPRAR LO MEJOR, NO
LO MÁS BARATO

Alejandro Casarrubias Jiménez, presidente del
Comité general de compras y adjudicaciones
de la UdeG y representante del Centro Patronal
de Jalisco, coincidió en señalar que la principal
función de dicho comité es la de proporcionar
más transparencia a la adquisición de
productos requeridos por la Universidad de
Guadalajara.

“Este comité se formó con el apoyo de
diversos organismos empresariales, como la
Cámara de Comercio, el Centro Empresarial
de Jalisco y el Consejo de Cámaras, así como
por el de algunos participantes de esta casa
de estudios. La institución universitaria
pidió a las organizaciones comerciales y
empresariales que mandaran a una persona
que representara a su gremio para ayudar a
comprar lo mejor al menor precio posible,
para beneficio de la comunidad
universitaria”.

Representantes de la iniciativa privada
y de la UdeG tienen conocimiento amplio de
qué comprar, qué no y cómo hacerlo.

“Ha sido valiosa la ayuda de todos ellos
para orientar a los proveedores nuevos, que
a veces no están registrados, para que
efectúen sus ventas de forma transparente.
También recurrimos al apoyo de los técnicos
de la UdeG, porque hay cosas muy técnicas
que solamente sabe el grupo de sistemas. Por
ejemplo, en cómputo solo ellos conocen
sobre especificaciones. Nosotros pedimos

Adalberto Ortega, Gustavo Cárdenas y Héctor Salgado forman parte del Comité del sistema de compras
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que vengan. Acuden de vez en cuando
algunos grupos y nos explican qué quieren
comprar y las características de los
productos”.

No se trata de comprar lo más barato,
sino de adquirir lo mejor, subrayó
Casarrubias Jiménez.

“Queremos que lo adquirido cumpla con
los requisitos solicitados y a buen precio. No
buscamos que nos regalen, que nos ofrezcan
gratis los artículos, sino obtener servicios de
capacitación, de respaldo técnico y de
garantía. Hemos tenido casos en que
reclamamos a algunos proveedores que no
han cumplido”.

Otro de los objetivos de contar con un
comité, es asegurar el buen manejo de las
diversas áreas del comercio y de la industria.

“Tenemos como una meta obtener para
el Departamento de Adquisiciones de la
Universidad, asesoría, en conjunto con los
directivos de esta institución, para adquirir
el producto más adecuado y en las
circunstancias correctas, para aprovechar al
máximo el dinero y el presupuesto destinado
al pueblo”.

MOSTRAR LA
TRANSPARENCIA

Héctor Salgado Rodríguez, integrante del
Consejo de rectores y rector del Centro
Universitario de Ciencias Exactas e
Ingenierías (CUCEI), explicó que desde que
fue modificada la Ley orgánica de la
Universidad de Guadalajara, en mayo de
1993, fueron incluidos aspectos acerca de las
adquisiciones de la UdeG: contrataciones,
licitaciones y adjudicaciones, para que no
fueran una decisión unipersonal de algún
funcionario, sino a través de un comité con
participación de los universitarios, personas

Un comité de compras es benéfico porque permite ahorrar dinero
y busca no solo el mejor precio, sino una mayor calidad y servicio.

Al comité de compras lo audita la Secretaría de
Hacienda y la Cámara de Diputados.

El comité maneja todas aquellas compras que los centros universitarios y el
Sistema de Educación Media Superior precisen arriba de los mil salarios

mínimos, hasta los dos mil.

externas a la institución y de las cámaras más
representativas del estado.

Destacó que el hecho de que el comité
esté formado por integrantes de la iniciativa
privada y de la Universidad, garantiza la
transparencia en los procesos de compra y
adquisición.

“Representa un espacio que permite a
la Universidad mostrar a la sociedad la
transparencia del empleo de los recursos a
través de un comité no operado por
universitarios. De hecho, la mayoría de sus
integrantes son externos. Todas sus
decisiones están siempre fundamentadas en
la norma y se pueden revisar por cualquier
persona que lo solicite, lo mismo que a
través de internet, en la página “Compra-
UdeG”.

Indicó que conforme al reglamento de
adquisiciones, el comité maneja todas
aquellas compras que los centros
universitarios y el Sistema de Educación
Media Superior precisen arriba de los mil
salarios mínimos, hasta los dos mil.

“Arriba de dos mil el mecanismo es la
licitación pública, en combinación con la
Coordinación General Administrativa”.

Explicó que cuando se trata de menos de
mil salarios mínimos, los centros
universitarios pueden manejar su
presupuesto. Igual ocurre con el SEMS.

“Esto es parte de lo que queremos
mostrar como manejo eficiente, manejo
honesto del recurso público entregado a los
universitarios”.❖

Representa un espacio que permite a la Universidad mostrar a la sociedad el empleo de los recursos

El c omité regula las relaciones entre proveedores e institución universitaria
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La farmacovigilancia, tarea que no conviene descuidar

“PRIMUM NON NOCERE”

QFB Víctor Valdez Ramos* /
edición Gaceta Universitaria

Para abordar el tema de la farmacovigilancia,
empezaremos respondiéndonos dos
preguntas: ¿por qué hacer fármacovigilancia?
y ¿a quién beneficia la farmacovigilancia?

Respecto a la primera interrogante, el
motivo es sencillo: todos los seres humanos
reaccionamos de manera única y diferente a
los medicamentos. Raramente pueden
presentarse efectos secundarios o eventos
adversos. De seguro usted habrá escuchado
que alguien es alérgico a equis medicamento
o que determinado fármaco le provocó
ronchas, comezón, diarrea, etcétera. Los efectos
secundarios son estudiados por la
farmacovigilancia.

¿A quién beneficia la farmacovigilancia?
A todos.

La farmacovigilancia es una
responsabilidad social compartida entre
pacientes, médicos y empresas farmacéuticas.

Conforme tenemos más información
acerca de un medicamento, quienes lo usan
(pacientes) estarán más tranquilos y seguros
y quienes lo recetan (médicos), saben que
seleccionarán lo mejor para su paciente.

Las autoridades sanitarias, por su parte,
tendrán mejor información para permitir o
limitar su empleo y seguir cumpliendo con
su compromiso de ofrecer medicamentos
eficaces y seguros.

En virtud de la segunda respuesta, que

establece que la farmacovigilancia en muchos
países del mundo es una responsabilidad
social compartida, el Departamento de
Farmacobiología, del CUCEI y el secretario
de Salud del Estado de Jalisco, doctor Alfonso
Petersen Farah, ha realizado una serie de
reuniones en la búsqueda de mecanismos
para establecer de manera cuantitativa los
efectos adversos ocasionados por los
productos cuando menos del “cuadro básico
de medicamentos”.

A causa de que el número de personas que

recibe un fármaco en estudios anteriores a su
comercialización es limitado, cuando un nuevo
producto es comercializado, existe un
conocimiento estrecho del perfil de sus efectos
indeseados, así como de su incidencia.

La farmacovigilancia es una actividad de
la farmacología clínica que estudia los
fármacos existentes en el mercado.

Los fármacos son capaces de modificar
profundamente los procesos fisiológicos y
bioquímicos normales.

Su eficacia terapéutica está por este

La farmacología clínica estudia los fármacos existentes en el mercado

IN
T
E
R
N

E
T

Doctor Carlos Bancalari Organista

E l aquelarre en el Centro Universitario
de Ciencias Exactas e Ingenierías
(CUCEI), es una tradición que

proviene de la ya desaparecida Facultad de
Ciencias Químicas.

Hacia 1970 los alumnos de tercer año de
la carrera de químico farmacobiólogo, se
disfrazaban de brujas y duendes, magos y
personajes que aludían a la brujería, que
floreció en la Europa medieval, ya que los
químicos son considerados los
descendientes profesionales de los
alquimistas, brujas, brujos y todo lo
relacionado con este tema.

La tradición continúa hasta nuestros días.
Es elegida por votación directa entre los

alumnos de químico farmacobiólogo,
química e ingeniería química, la reina del
aquelarre, una joven estudiante que por su
belleza y simpatía se hace ganadora a
representar al estudiantado durante el ciclo
escolar vigente. Las candidatas perdedoras
fungen como princesas.

Los estudiantes organizan un desfile de
carros alegóricos el último jueves de
octubre. Los carros y personajes son
representativos de una reunión de
aquelarre, o aquello que se oponía a la
misma.

El desfile sale a las 10:30 del

estacionamiento del CUCEI y realiza un
recorrido por las calles de la ciudad hasta
llegar a Rectoría general, en donde espera el
Rector general de nuestra universidad,
acompañado del rector del centro y otras
personalidades que fungen como jueces
calificadores de los carros y disfraces
individuales.

Son otorgados diplomas y premios a los
ganadores. Luego viene la coronación de la
reina, en presencia de los alumnos que
participan en el evento. Por la noche es
realizado un baile de gala para culminar con
las festividades del aquelarre.

El aquelarre o Gran Sabbat nace en la
Europa medieval. Esta fiesta organizada por

Un año más de aquelarre en el CUCEI

motivo indisolublemente ligada a su
capacidad de producir efectos indeseados o
inesperados. Un “efecto indeseado” se define
“como aquel que modifica desfavorablemente
el curso clínico del síntoma o de la
enfermedad tratada o causa incomodidad o
agravamiento general del paciente, y que
aparece después de la administración de dosis
terapéuticas habituales”.

Para lograr los objetivos de la
farmacovigilancia, los laboratorios nacionales
deberían tener como políticas de calidad las
siguientes: “registramos y damos seguimiento
a toda la información relacionada con el empleo
de medicamentos, no solo para descubrir sus
posibles nuevas indicaciones, sino también para
conocer los efectos adversos con los que
potencialmente podrían relacionarse”.

“Nuestro compromiso al desarrollar
medicamentos, es que sean efectivos, o sea, que
ayuden a tratar la enfermedad para la cual
fueron investigados y también que sean seguros,
esto es, que no causen daño.

“Para garantizar lo anterior llevamos a
cabo una serie de actividades durante la
comercialización de todos nuestros
productos, para identificar, registrar y dar
seguimiento a cualquier efecto o daño que
puedan provocar o provoquen”.

Esto es farmacovigilancia, que se debe
ofrecer con base en los procedimientos que
establecen la Secretaría de Salud y las
políticas corporativas de organismos
reguladores en el ámbito mundial.❖

* Investigador del CUCEI.

los magos de diferentes países de esa región,
preparaban brebajes, elíxires, fórmulas y
hechizos con los que participaban en esa
reunión.

Llamaba la atención que en esa gran
fiesta hacía su aparición el demonio, que
precedía la reunión y se hacía acompañar por
la reina bruja del aquelarre.

La palabra “aquelarre” es vasca, y se
acuñó cuando la brujería cundió por el
norte de España. Luego llega a México
cuando este fue conquistado por los
españoles.❖

* Profesor del CUCEI y organizador del
evento.
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Doctor Claudio Rafael Vázquez Martínez*

¿Por qué salieron rápidamente las economías
del sureste asiático de la crisis financiera de final
de los ‘90, mientras que las de América Latina
siguen atrapadas entre arenas movedizas?

En primer lugar, destaca que el ajuste
interno es un elemento clave. Las economías
asiáticas se ajustaron más rápidamente y con
mayor profundidad que las latinoamericanas
cuando les fue cortado el chorro de
financiamiento externo.

Este ajuste provino tanto del público
(consumo), como del gasto del gobierno y se
tradujo en un aumento significativo del ahorro
interno. En la mayoría de los casos buscaron
que el ajuste no afectara a la provisión de
servicios sociales básicos, manteniendo activas
las redes de solidaridad y la calidad y cobertura
de los servicios de salud y educación pública.

En las economías asiáticas, la política fiscal
no había sido expansionista durante el “boom”
y los gobiernos entraron a la crisis con
superávits. Al parecer este ha sido otro de los
factores del éxito en el proceso de recuperación.
La política fiscal no debe ser procíclica.

Las economías asiáticas no se asustaron
cuando la tasa de cambio se movió

Las economías del sureste asiático y
América Latina

abruptamente y mantuvieron su política de tasa
de cambio flexible, sin tratar de controlarla vía
tasas de interés.

Una política monetaria suelta contribuyó a
mantener las tasas reales de interés en niveles
comparativamente inferiores en las economías
asiáticas. En el pico de la crisis, en 1998, esas
tasas de interés se acercaron a cero en Asia y
subieron al “cielo” en América Latina.

Las economías asiáticas permitieron que los
salarios reales y en general los precios se
ajustaran para reforzar la competitividad de las
economías. En Korea cayeron los salarios un 40
por ciento en dos años, y en América Latina
subieron por eso. El desempleo asiático fue
moderado y el de esta región se disparó. Las
dos regiones ajustaron hacia abajo los precios
de los activos, pero más en Asia. En general las
economías que permiten estos ajustes de precios
crecen más rápidamente cuando se recuperan.

Vale la pena destacar que las economías con
menores tarifas de IVA fueron más exitosas,
como las que aplican políticas en pro de la
competencia. El grado de desarrollo de la
infraestructura también cuenta. Pero el motor
de la recuperación tuvo como eje las
exportaciones.

Excepto México y Venezuela, la expansión

de las exportaciones en las economías de
América Latina no fue tan dinámica, al contrario
de lo acontecido en Asia. Además, en ese
continente los mercados financieros son más
desarrollados, por supuesto, y los empresarios
también.

El grado de sofisticación tecnológica, que
es superior en Asia, también juega un papel
clave, como lo juega el nivel técnico, la capacidad
administrativa y la orientación comercial de las
empresas.

Los factores institucionales, tales como el
grado de apertura política y la estabilidad, o la
calidad de la regulación y la capacidad de la
sociedad para imputar responsabilidades,
tienen un papel importante. Entre mayor sea la
calidad del entorno político, legal e institucional,
mejores las probabilidades de salir de la crisis
rápidamente.

Las dos variables más críticas son la
efectividad de los gobiernos y del gasto público
y del grado de corrupción de la sociedad. Ellas
tienen un efecto significativo sobre la capacidad
de salir del hueco. Entre mayor la corrupción,
la politiquería, menor la productividad del
estado y menor el crecimiento.❖

* Profesor titular C, CUC, UdeG.

Monitoreo al
volcán Ceboruco
CUCosta

Con el propósito de iniciar el monitoreo
sísmico del volcán Ceboruco, segundo más
activo históricamente en el país, el Centro de
Sismología y Volcanología de Occidente
(Sisvoc), perteneciente al Centro Universitario
de la Costa (CUC), de la UdeG y el gobierno
del estado de Nayarit, firmaron un convenio
de colaboración que entró en vigor este mes,
lo dio a conocer el director del Sisvoc, doctor
Francisco Javier Núñez Cornú.

“Con la instalación de este equipo, la red
sísmica del CUC y la de Protección civil
Jalisco ampliará su cobertura instrumental
a todo el noroeste de Jalisco y sur de Nayarit,
ya que antes solo se contaba con estaciones
que iban desde Cabo Corrientes y Punta Mita
hasta San Sebastián del Oeste”.

Precisó que es de vital importancia el
monitoreo. Con esto “es posible identificar
las fallas activas potencialmente peligrosas
para empresas, carreteras, presas o edificios,
además de mejorar los reglamentos de
construcción y actualizar los planes parciales
de desarrollo”.

Núñez Cornú aludió a que el Sisvoc
cumple con los objetivos de su programa de
vinculación, ya que contribuye de muchas
maneras con el desarrollo de la región.

Dijo que el convenio considera, si fuese
necesario y justificado, la aportación de más
equipo para año con año aumentar la
cobertura, misma que incluiría instrumentos
como estaciones meteorológicas.

Manifestó que el Sisvoc, en conjunto con
Protección civil Jalisco opera una red sísmica
en el volcán de Colima, que complementa la
red manejada por la Universidad de Colima.

“Esta es una nueva red que operamos y que
ha surgido a la par de un proyecto de Simorelos.
También trabajamos la red telemétrica de
Protección civil Jalisco, localizada en la costa
norte del estado, con estaciones en Yelapa, minas
del Cuale y San Sebastián, señales que llegan
directamente al CUC”.

Destacó que esto es parte de un proyecto
más grande para formar la red sísmica del
estado de Jalisco.

“Esperemos que sea a principios del
próximo año. Por lo pronto el Sisvoc
monitorea el volcán de Colima, la actividad
sísmica de la costa norte del estado de Jalisco,
que incluye la zona de Bahía de Banderas, y
ahora con el nuevo convenio nos expandimos
hacia el este, para integrar al Ceboruco, la
parte de Amatlán de Cañas y Ameca”.

El Sisvoc cuenta con un total de seis
estaciones digitales triaxiales portátiles.❖

Segundo foro hotelero
en Puerto Vallarta
René Ibáñez /edición Gaceta Universitaria

L a tendencia de las ventas en el ramo
hotelero en Puerto Vallarta se ha ido
fortaleciendo gracias a los nuevos

instrumentos para atraer el turismo, como
el internet. No obstante, está jamás suplirá el
trato personalizado, indicó Lourdes Ayala,
gerente de mercadotecnia del club Regina, al
participar en el Segundo foro hotelero “Juntos
por Vallarta”, en el auditorio del CUCosta.

La mercadóloga agregó que un
mecanismo para atraer más clientes, será la
de servicios del “todo incluido”.

En este mismo evento, Eduardo Segura
Vehovec, gerente general del Camino real,
comentó sobre la necesidad de identificar los
diferentes segmentos del mercado turístico.

Al respecto el gerente general del Velas
Vallarta, Luis Angarita, menciono que el
objetivo es maximizar la calidad y la
mexicanidad, factores que busca el turista
extranjero”.

Los empresarios participantes en este
Foro coincidieron en la creación de un centro
de convenciones en Puerto Vallarta, un
destino solicitado por los congresistas, que
ofrece el factor playa, el cual les permite
prepararse y descansar.

Manuel Leal, gerente de alimentos y
bebidas del Marriot, comentó que debe

aprovecharse este sector, porque representa
una derrama económica de
aproximadamente 24 por ciento.

El foro logró convocar una asistencia
promedio de 800 personas y fue coordinado
por el Centro Universitario de la Costa y los
hoteles Marriot, Velas Vallarta y Westin
Regina, los días 16, 17 y 18 de octubre.❖

Un mecanismo para atraer más clientes a este destino turístico será el de servicios “todo incluido”
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SERVICIO

EMPRESA TELÉFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO PROG. CÓMPUTO EXPERIENCIA

JALISCO MOTORS 31244731
PREPARATORIA, TÉCNICA O

AFÍN
EJECUTIVO DE VENTAS

(AUTOS) M 21 - 35  9 - 19 HRS X 1 AÑO EN VENTAS

ALTOS HORNOS DE MÉXICO 38128086,
38121605

ING. EN COMPUTACIÓN, LIC. EN
INFORMÁTICA

SOPORTE F X COMPLETO WORD, EXCEL,
POWER POINT, SAP

X

COMFAM 36368301
TÉCNICOS, L.C.P.

(ESTUDIANTES A PARTIR 4to.)
AUX. CONTABLE /

ADMTVO. F X
8:30 - 14:00

HRS. X 6 MESES

PLÁSTICOS BANDREX 36273242 L.C.P. (ESTUDIANTES ÚLTIMOS
SEMESTRES)

AUX. CONTABLE AMBOS X MEDIO TIEMPO X X

GAS LICUADO
CALLE UNO 722

ZONA INDUSTRIAL L.A.E. (TRUNCA O TERMINADA)
SUPERVISOR DE

VENTAS M 27 - 36 COMPLETO X 2 AÑOS EN SUPERVISIÓN DE RUTAS

GAS LICUADO CALLE UNO 722
ZONA INDUSTRIAL

PREPARATORIA, TÉCNICA O
AFÍN

ENCARGADO DE
PLANTA

M 28 - 35 COMPLETO OFFICE EN MANEJO DE PERSONAL, Y
PLANTAS INDUSTRIALES

GAS LICUADO
CALLE UNO  722

ZONA INDUSTRIAL
LICENCIATURA  CUALQUIER

ÁREA
ENCARGADO DE

PLANTA FORÁNEA M 28 - 35 COMPLETO OFFICE
EN MANEJO DE PERSONAL, Y

PLANTAS INDUSTRIALES

GAS LICUADO CALLE UNO 722
ZONA INDUSTRIAL

L.A.E., MERCADOTECNIA EJECUTIVO DE CUENTA M 30 - 35 8:30 - 18:00
HRS.

OFFICE 1 AÑO EN MANEJO DE CLIENTES DE
ALTO CONSUMO

GAS LICUADO
CALLE UNO  722

ZONA INDUSTRIAL
LICENCIATURA EN ÁREA

ECONÓMICO-ADMTVA. PROMOTOR DE VENTAS M 26 - 35
8:30 - 18:00

HRS. OFFICE 1 AÑO EN VENTAS DE SERVICIO

ASOCIACIÓN DE FABRICANTES
DE MUEBLES 33433400

LIC. EN MERCADOTECNIA,
CIENCIAS DE LA
COMUNICACIÓN

AGENTE DE VENTAS AMBOS 25 - 35
9 - 13 y 13:45 -

18:00 HRS. X
EN VENTAS DE ESPACIOS

PUBLICITARIOS (INDISPENSABLE)

ASOCIACIÓN DE FABRICANTES
DE MUEBLES 33433400

LIC. EN MERCADOTECNIA,
CIENCIAS DE LA
COMUNICACIÓN

PROMOTOR VENDEDOR M 25 - 35
9 - 13 y 13:45 -

18:00 HRS. OFFICE X

PIZZA Y COME SUC.
TLAQUEPAQUE 36393782

BACHILLERATO (TERMINADO,
TRUNCO, ESTUDIANTE)

PROMOTOR
MOTOCICLISTA M 18 - 25 17 - 21 HRS X X

ELEKTRA 31342037, ext. 2157 ARQUITECTURA,
INGENIERÍAS, AFÍN

F 22 - 24 COMPLETO WORD, EXCEL,
AUTOCAD

X

EMPRESA DE MENSAJERÍA
38265089,
38250838

ING. INDUSTRIAL (RECIÉN
EGRESADO) SUPERVISOR DE PATIO M 20 - 35 COMPLETO X X

EMPRESA EMBOTELLADORA
DE AGUA

38265089,
38250838 ING. QUÍMICO

COORDINADOR DE
CALIDAD Y

MANTENIMIENTO
AMBOS 25 - 35 COMPLETO X

EN SISTEMAS Y EQUIPO DE
PURIFICACIÓN

IMPORTANTE EMPRESA
COMERCIAL

38265089,
38250838 L.A.E., MERCADOTECNIA EJECUTIVA DE VENTAS F 23 - 35 COMPLETO X 1 AÑO EN VENTAS DE SERVICIO

HABLANDO DE CAPACITACIÓN Y ACTUALIZACIÓN EN LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
COORDINACIÓN GENERAL ACADÉMICA

Eje de formación Cursos realizados

Eje de Procesos y prácticas pedagógico-didácticas. (UDPA) 49

Eje de modelo académico y currículum. (UIC) 20

Eje de Innovación de ambientes de aprendizaje. (CDIAA) 31

Eje de lenguas extranjeras. (CARI) 4

Eje de desarrollo de habilidades informativas. (CB) 2

Eje de normatividad. (STAUdeG) 4

total 110

UNIDAD PARA EL DESARROLLO DEL PERSONAL ACADÉMICO

Atentamente
Comisión Mixta de Capacitación y Superación Académica.

Octubre de 2002

¿Qué es el PICASA?

El PICASA es el Programa Institucional de Capacitación y Actualización para la Superación Académica de
la Universidad de Guadalajara, que ofrece la Coordinación General Académica administrado a través de la
Unidad para el Desarrollo del Personal Académico.

El PICASA se concentra en el campo de la capacitación y la actualización, en aras de contribuir fielmente
con las acciones de formación emprendidas por la institución, y quedando de esta manera adecuadamente
inscrito en el marco de las políticas de superación y desarrollo del personal académico universitario.

El programa PICASA está dirigido a los académicos de la Red Universitaria con inquietudes de superación
y actualización docente en lo metodológico y lo tecnológico, dispuestos a contribuir al logro de las metas
propuestas por la Universidad de Guadalajara tal como se plantea en sus enunciados de misión y visión
institucional.

La oferta de cursos abarca, el modelo académico-administrativo, la normatividad universitaria, las funciones
y perfiles docentes, la innovación de aprendizajes y el uso de tecnologías en educación, la actualización
pedagógico-didáctica, el desarrollo de habilidades informativas y la comprensión de una lengua extranjera.

Educación continúa y permanente son conceptos en torno a los cuales se desarrolla esta propuesta, la
cual sumada a los programas particulares de formación de recursos humanos en las dependencias
redundará en una mayor consistencia, continuidad y sentido para la orientación de las políticas institucionales
de formación pedagógica y disciplinar.

En el Contrato Colectivo de Trabajo celebrado entre la Universidad de Guadalajara y Sindicato de Trabajadores
Académicos de la Universidad de Guadalajara 2002-2004, definen al Programa Institucional de Capacitación
y Actualización para la Superación Académica, como “...el conjunto de estrategias y acciones a través de las
cuales la Institución busca actualizar habilidades, conocimientos y perfiles de sus académicos. Incluye acciones
en aspectos como, la formación docente y pedagógica, la adquisición de habilidades especiales para la
autoformación y para el desempeño de roles que exige el nuevo modelo educativo de la UDEG”.

El objetivo del PICASA es, contribuir al desarrollo del personal académico universitario, a través de acciones
y estrategias de capacitación y actualización, promoviendo su inclusión como participantes medulares
dentro de los procesos de internacionalización e innovación educativa, en asistencia de una labor profesional
más integrada con las tendencias y estándares mundiales, acorde con las políticas institucionales.

¿Cómo se solicitan los cursos del Programa Institucional de Capacitación y Actualización para la
Superación Académica?

Los cursos que se ofrecen en el PICASA se solicitan a partir de las necesidades de capacitación y
actualización propias de los académicos, en el contexto de su instancia de adscripción o proyecto en que
participen, a través de responsables oficiales de los mismos, quienes deberán firmar y enviar la solicitud
correspondiente.

El oficio de solicitud, debe estar dirigido a la Coordinación General Académica con atención a la Jefatura
de la Unidad para el Desarrollo del Personal Académico, y especificar el nombre del curso (de los incluidos
en el catálogo 2002 del PICASA), sede, fechas y horarios de realización; un listado de preinscripción,
además del nombre del encargado del apoyo logístico-operativo en la sede y los datos del contacto.

Con la finalidad de facilitar la planeación y garantizar la eficiencia, las solicitudes deberán entregarse en
la Unidad para el Desarrollo del Personal Académico, Edificio Cultural y Administrativo Piso 7, teléfono
31-34-22-70) con un  mínimo de 15 días previos a la realización de la actividad.

En los meses de julio y agosto del 2002 se impartieron en la Red Universitaria un total de 110 cursos del
PICASA de acuerdo a la siguiente relación:
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Manos en el tabaco,
exposición de David S. Eisenberg
Manos en el tabaco,
exposición de David S. Eisenberg

Exposición
David Eisenberg (fotógrafo canadiense)
ha penetrado en el corazón de la industria
del puro cubano. Su labor fotográfica y
de investigación ha sido extensa, pues
abarca los procesos de cultivo y
producción, al habano mismo y a la gente
que interviene en su manufactura.

La exposición fotográfica Manos en
el tabaco es exhibida en la sala Manuel
Álvarez Bravo, del Centro Cultural Casa
Vallarta.

Cine
El ojo que piensa es el título de la revista
virtual que contiene ensayos, reseñas e
información de críticos, periodistas y
estudiosos del cine, quienes discuten y
promocionan las producciones
iberoamericanas.

Esta revista es financiada por la UdeG,
mediante las coordinaciones generales de
Extensión y de Sistemas de Información,
así como por el patronato de la Muestra
de cine mexicano, en colaboración con la
Federación internacional de crítica
cinematográfica (Fipresci).s

Música
A partir del presente año, esta casa de
estudios ofrece la maestría en ciencias
musicales, con especialidad en
etnomusicología, única en el país.
Paralelo a esto organizarán los
seminarios de etnomusicología en
Latinoamérica y el regional de estudios
del centro y occidente de México.

Historia
Juan Diego Ortiz, profesor investigador
del Programa de estudios de religión y
sociedad, hace un recuento del conflicto
entre israelíes y palestinos. La historia
de estas culturas no es sencilla, y menos
la solución al conflicto por la Tierra santa
y la Tierra prometida en Palestina, que
en los últimos años ha dejado miles de
muertos en ambos bandos.
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¡Allá tú si lo escuchas!
El programa Allá tú,
conducido por Álvaro
González de Mendoza,
transmitido por Radio
Universidad, es para
muchos tapatíos su
despertador oficial.

programa en ese horario. “Digamos que era una
especie de reto obsesivo, porque había hecho
radio a mediodía, por la tarde y a media noche,
así que me faltaba uno de madrugada”.

“Cada hora tiene su tono. Por ejemplo, la
noche es la locura urbana, pero a la vez posee
un tono de soledad y dramatismo: la respuesta
del oyente de la media noche es dramática, en
comparación con la del madrugador, que es otra
cosa, pues ya está en un tono vital”.

Amanecer con el radioescucha,
acompañarlo en sus primeros instantes y darle
algo distinto a lo que todos ofrecen a esas horas,
fueron algunos objetivos que Álvaro González
Mendoza consideró para proponer a Radio
Universidad un programa con las características
de Allá tú.

“A las seis de la mañana abre el
supermercado de la verdad: inician las
transmisiones de todos los que dicen la verdad,
porque todo noticiero pretende eso, la verdad
que te digo yo. Ante eso, quise plantear otra
alternativa, algo que no fueran noticias ni caos.

“Pensé: ‘déjame contarte una historia, un
chisme’; porque, a final de cuentas, la historia

es un conjunto de chismes, y si hay programas
dedicados a los chismes, y si la historia es eso,
pues qué mejor que el chisme tenga algo de
vitamina, de sustancia”.

Allá tú es la continuidad de un proceso,
destacó Álvaro González, quien comenzó con
Radio Universidad en 1974. “Fui a pedir trabajo
porque pensé que tenía algo que decir, así que
inicié con Páginas adentro”.

“Tengo un vicio solitario, que es la radio.
Desconozco si es enfermizo o sano, pero lo
tengo, como también tengo amor por el
lenguaje”.

De sí mismo dice que es un
“verbotraficante”, porque cambia, compra,
modifica e incluso roba palabras. “Usamos
palabras de otros, porque nosotros no podemos
inventar el lenguaje”.

Allá tú es un espacio de interacción entre el
radio escucha y el locutor. La contestadora de
Álvaro González está abierta para cualquier
mensaje, el cual será transmitido y contestado
por el conductor.

Si está interesado en interactuar con el titular
de este programa, marque el 31 21 88 80.❖

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

Allá tú es un ejemplo de economía de lenguaje,
ya que solo utiliza cinco letras; es también un
conjunto de chismes con sustancia: anécdotas
sobre personajes de la historia; una forma de
iniciar el día, un juego de palabras “donde tú
estás allá y yo acá”; una manera de manifestar
respeto: “allá tú si lo oyes”; una expresión
cargada de cinismo, como cuando dices “pues
allá tú, porque es tú problema si no me oyes”.
Así define el programa radiofónico Allá tú, su
conductor Álvaro González de Mendoza.

Hace un año (septiembre de 2001) que el
programa es transmitido por Radio
Universidad, de lunes a viernes, a las 6:00 horas.
Para muchos tapatíos es su despertador oficial.
Podría pensarse que, por ser un programa
transmitido tan temprano, pocos lo escuchan,
pero no es así.

“La respuesta del radioescucha ha sido
maravillosa. A las seis de la mañana Guadalajara
está en proceso de averiguación previa, de
resolver el rompecabezas cotidiano. Para mí es
sorprendente, porque cuando voy de camino a
la estación, las calles están vacías; pero media
hora después ya hay gente que camina por
ellas”.

Con una larga trayectoria en la radio, para
Álvaro González era importante conducir un

Alvaro González de Mendoza, a las seis de la mañana abre el supermercado de la verdad
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Espejo humeanteEspejo humeanteEspejo humeanteEspejo humeanteEspejo humeante,,,,,
espacio para jóvenes escritores

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

L a revista literaria Espejo humeante surge
del entusiasmo de cuatro alumnos del
Departamento de Letras, de la

Universidad de Guadalajara: José Antonio
Neri, Marco Antonio Gabriel García,
Bethsabé Ortega Calderón y Hugo
Plascencia, todos pertenecientes al grupo de
difusión y promoción cultural “El viaje”, en
el que participan también otros alumnos de
este departamento.

Espejo humeante es un espacio para todos
aquellos que quieran escribir cuento, poesía,
ensayo o sobre alguna otra área, como
pintura o fotografía.

“Nos interesan las colaboraciones de
escritores jóvenes. Queremos que este medio se
convierta en el espacio de expresión de las
nuevas generaciones”, señaló José Antonio Neri.

“Creemos en Espejo humeante no como
una revista más, que sale y desaparece a las
primeras de cambio. En Guadalajara han
surgido revistas buenas, como Trashumancia
o La voz de la esfinge. Consideramos que
también nosotros podemos llegar a hacer
presencia entre escritores y lectores. Tenemos
objetivos claros. Creo que podríamos ser
parte de la nueva generación de escritores y
apoyar a esta nueva generación con la
revista”, indicó José Antonio Neri.

El pasado 22 de agosto fue presentado el
número cero de esta revista en el café
Epicúreo’s y después, el 11 de octubre, en el
Centro cultural El Refugio, en Tlaquepaque.

“Se trata de una revista pequeña, de 16
hojas. La intención es que sea bimestral. En esta
ocasión para el número cero o piloto tiramos
1,500 ejemplares, que fueron distribuidos en
puestos de periódicos del centro, en la librería
Gandhi, en el Centro cultural El Refugio, en el
Rojo café, en Epicúreo’s, con los libreros del
Departamento de Letras, en el Tianguis
Cultural (en la mesa de David de Anda), así
como en las preparatorias 7, 11 y la de Jalisco,
principalmente”, aseveró Marco Antonio
Gabriel García, quien informó que el precio de
la revista es de cinco pesos.

Bethsabé Ortega Calderón, tesorera de la
revista, destacó que la siguiente edición (el
número uno), la piensan tener lista a finales
de noviembre.

“La intención es que esté impresa antes
de la Feria Internacional del Libro. Queremos
aprovechar el espacio y difundirla entre los
escritores cubanos.

“Nos hubiera encantado tener un espacio

en la FIL, pero eso cuesta y no contamos con
dinero. Por eso trataremos de al menos
repartirla y distribuirla de mano en mano en
la feria”, afirmó Marco Antonio Gabriel García.

“Estamos entusiasmados con el proyecto.
Le apostamos, queremos que crezca y le vamos
a echar todas las ganas. Buscamos
patrocinadores. También vamos a solicitar una
beca, pero eso será hasta después de publicar

el tercer número, ya que es uno de los
requisitos. En un futuro quisiéramos formar
una editorial, pero esos son sueños guajiros y
de momento solo tenemos la revista”.

En el número cero participan integrantes
del taller literario de Raúl Bañuelos, así como
algunos alumnos del Departamento de Letras.

“El espacio está abierto para todo aquel
que tenga algo que expresar. No se trata de

una revista hecha por alumnos de Letras
para los alumnos de Letras. Queremos que
la participación se extienda a todo aquel
interesado en la literatura”.

Las colaboraciones pueden ser enviadas
a neritello@yahoo.com.mx o a
lanocheeranocturna@hotmail.com También
está disponible el teléfono 38 33 55 52, con
José Antonio Neri.❖
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Israelíes y palestinos,
primos hermanos en guerra

Juan Diego Ortiz*

S i como aseguran investigaciones antropológicas,
históricas y bíblicas, los actuales palestinos son
descendientes de una mezcla de pueblos antiguos,

como los filisteos, edomitas y beduinos árabes, entonces
podemos afirmar que tanto israelitas como palestinos son
primos hermanos que han estado en guerra desde siempre.

La historia de estas dos culturas no es sencilla, y menos la
solución al conflicto por la Tierra santa y la Tierra prometida
en Palestina, que en los dos últimos años ha dejado miles de
muertos en ambos bandos. Hoy los dirigentes de esos pueblos
intentan esconder con razones meramente políticas la disputa
por sus territorios, pero lo cierto es que en el fondo de esa
lucha histórica prevalecen también los motivos religiosos.

Diversos investigadores sociales han señalado que el
enfrentamiento sostenido a través de los años es una lucha
religiosa –el islam contra el judaísmo o viceversa–, ya que
los discursos de los sectores radicales de las dos culturas de
Oriente Medio, así lo evidencian.

ISMAEL E ISAAC
Los israelíes y los palestinos son dos pueblos semitas, es
decir, descendientes de Sem, uno de los tres hijos de Noé, el
personaje bíblico del diluvio. A esta categoría étnica semita
pertenecen incluso todos los árabes. Pero los lazos de
parentesco son más estrechos aún. De acuerdo al Antiguo

testamento, el patriarca Abraham tuvo dos hijos: Ismael e
Isaac. El primero con su esclava Agar, mientras que Isaac
fue el hijo de su esposa Sara.

De Ismael provienen los pueblos árabes, en tanto que de
Isaac son descendientes los israelitas, a los cuales también
se les conoce como hebreos o judíos. Esa procedencia común
es la que considera genéricamente a ambos pueblos, como
primos hermanos. Estas descendencias están escritas tanto
en la Biblia como en el Corán, y son aceptadas lo mismo por
los estudiosos de las culturas orientales como por
investigadores de la historia universal.

ESAÚ Y JACOB
Ahora bien, los vínculos genealógicos entre judíos y árabes
se unen más al proseguir el desarrollo histórico del pueblo
hebreo. Isaac, el segundo vástago de Abraham, tuvo dos hijos:
Esaú y Jacob. Del primero descienden los edomitas, de los
cuales se dice que son los antepasados de los palestinos, junto
con los árabes, que provienen de Ismael y los filisteos; mientras
que Jacob procreó doce hijos, que dieron origen a las doce
tribus de Israel, ya que el propio Dios, según establece el
Génesis, le cambió el nombre a Jacob por el de Israel.

Lo anterior indica que ambos pueblos, los palestinos y los
judíos, tuvieron como tronco común a otros dos personajes
bíblicos (Esaú y Jacob), cuestión que los hermana a través de
los tiempos. Sin embargo, en el contexto actual del conflicto en
Tierra santa, sectores del pueblo judío han querido cortar de

tajo los orígenes de los palestinos, al pretender negar su historia
antigua y afirmar que los actuales pobladores de Palestina son
migrantes de las naciones árabes de Oriente Medio.

De ubicar en la historia el origen de hebreos y árabes,
entonces la existencia de ambas culturas tiene sus primeros
indicios entre los años de 1700 a 1500 antes de Cristo.

Lo contradictorio es que desde aquellos tiempos las
luchas han sido cruentas. La Biblia y los textos
contemporáneos narran las confrontaciones sangrientas
entre filisteos, edomitas, idumeos, las naciones árabes y los
palestinos, contra los israelíes. En éstas han prevalecido las
pugnas territoriales y políticas, pero que tienen su centro en
fuertes motivos religiosos.

LA LUCHA POR PALESTINA
La historia de odio parece no tener fin. En pleno siglo XXI
los palestinos seguidores de Yaser Arafat, reclaman su
derecho a poseer 22 por ciento del territorio de Palestina, tal
como lo decretó la ONU en 1948, y crear su propio Estado,
mientras que los israelíes defienden su derecho a vivir en
paz como nación en la “Tierra prometida por Dios”, en 78
por ciento de la misma región de Palestina.

Pero el asunto es complicado, ya que no todos los
palestinos tienen solo esas aspiraciones, sino que los grupos
radicales de ese pueblo, dirigidos por organizaciones como
Hamas y la Yijad Islámica, entre otras, no aceptan la
existencia del Estado judío, por considerar que ese territorio
ha pertenecido históricamente a los árabes, y porque es la
Tierra santa en la que Mahoma predicó su religión en el siglo
VII después de Cristo.

Según establece el Corán, desde Jerusalén el profeta
realizó un viaje al cielo, por lo que para los musulmanes esa
ciudad es el tercer centro religioso más importante del
mundo, después de las ciudades árabes de la Meca y Medina.
Por tanto, rechazan que Jerusalén sea la capital de Israel.

De ahí que desde hace décadas los grupos radicales
palestinos han atentando contra el pueblo israelí por considerar
que es un invasor en esa región de Oriente Medio. En agosto
pasado, Hamas proclamó de nuevo que no renunciarán a su
propósito de expulsar a los hebreos de esas tierras.

Entretanto, los israelíes no quieren desalojar los territorios
de Cisjordania y Gaza, ocupados desde 1967, zonas donde están
asentadas las principales ciudades palestinas y que forman
parte de ese 22 por ciento del territorio que las Naciones Unidas
determinaron fuera para los árabes palestinos.

El alegato principal del gobierno judío es que en tanto
no haya seguridad para sus ciudadanos y cesen los atentados,
ellos no se retirarán de esas poblaciones.

Israel sigue ocupando con lujo de violencia esos
territorios, asesinando incluso a civiles inocentes, mientras
que los palestinos continúan inmolándose con explosivos,
matando a decenas de civiles israelíes. Un círculo vicioso
que no tiene fin, a pesar de que según la historia genealógica,
estos dos pueblos están hermanados por decisión divina.❖

* Investigador del Programa de estudios de religión y
sociedad.

La historia de estas dos culturas no es sencilla, y menos la solución al
conflicto por la Tierra santa y la Tierra prometida en Palestina, que en
los dos últimos años ha dejado miles de muertos en ambos bandos.

Los judíos señalan que en tanto no haya seguridad para sus ciudadanos, ellos no se retirarán de esas poblaciones
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Gaceta Universitaria

El Departamento de Estudios Literarios, en
coordinación con la Casa Helénica de
Guadalajara, A. C., organizaron un homenaje
a Nikos Kazantzakis, escritor griego
contemporáneo, en el 45 aniversario de su
fallecimiento, con una serie de eventos, el
pasado 24 de octubre.

En este marco hubo una lectura sobre la
vida y obra de Nikos Kazantzakis, a cargo

Homenaje a
Nikos Kazantzakis

de la maestra Clara Cisneros Michel,
profesora investigadora del DEL, y miembro
de la Casa Helénica de Guadalajara, así como
una introducción a su obra La última
tentación, escrita en 1955, y en la cual se
basaron para la realización del filme La última
tentación de Cristo, dirigido por Martín
Scorsese en 1988.

Kazantzakis cuenta con una vasta creación
literaria, que abarca todos los géneros. Estuvo
nominado al premio Nóbel de literatura.❖

Del 30 de noviembre
al 8 de diciembre, FIL
Guadalajara, junto
con Cuba, país
invitado de honor,
presentarán cerca de
600 actividades
académicas, artísticas
y literarias. Destaca el
Festival de otoño, la
presencia de Gabriel
García Márquez y del
cantautor Silvio
Rodríguez.

Alejandra Tello

Lo más representativo del arte
y la cultura cubanas estará en
Guadalajara, en la XVI Feria

Internacional del Libro (FIL), que
por primera vez abrirá un espacio
denominado Festival de otoño, el
cual extenderá a diferentes foros de
la zona metropolitana y a otras
ciudades de la república, como
Mazatlán, San Luis Potosí y el
Distrito Federal.

En rueda de prensa, Raúl
Padilla López, presidente de la FIL,
informó que este encuentro, el cual
ha rebasado su exclusividad

Lista la fiesta de los libros

literaria para convertirse en festival
cultural, contará con 29 grupos
artísticos cubanos.

Entre estas agrupaciones
destaca el Ballet nacional de
danza, cuya directora Alicia
Alonso recibirá el doctorado
honoris causa  por la UdeG,
“primer título de esta magnitud
entregado en el campo de las
artes”, el 3 de diciembre, en el
paraninfo Enrique Díaz del León.

En una superficie de 26 mil
metros cuadrados, mil 200
editoriales de 32 países exhibirán
más de 80 mil títulos. Habrá 603
actividades académicas,
artísticas, literarias, etcétera,
para las que esperan una
asistencia aproximada de 400 mil
personas.

Entre los invitados especiales

a esta feria destaca Gabriel
García Márquez, escritor
colombiano y premio Nóbel de
literatura.

Padilla López señaló que la
feria iniciará el 30 de noviembre,
con la entrega del Premio de
literatura latinoamericana y del
Caribe Juan Rulfo, al escritor
cubano Cintio Vitier, e informó
que el  comité de honor del
Premio cultural Fernando
Benítez, acordó rendir homenaje
al periodista cultural Armando
Ponce, editor de cultura en la
revista Proceso.

El Rector general de la UdeG,
José Trinidad Padilla López,
manifestó que la delegación
cubana estará representada por
más de 600 personas, entre
editoriales, autores y una

niños, en la explanada de Expo
Guadalajara.

María Luisa Armendáriz,
directora de la FIL, enfatizó la
importancia del programa de
fomento a la lectura, que este año
será apoyado con una “carpa” para
niños, en la cual escenificarán
espectáculos sobre el libro y la
imaginación, además de que los
autores hablarán acerca de su
experiencia como lectores, “aspecto
que resulta enriquecedor”.

La XVI edición de la FIL tendrá
lugar en la Expo Guadalajara, del
30 de noviembre al 8 de diciembre.
El Festival de otoño inicia el 28 de
noviembre y termina el mismo día
que la FIL.❖

comitiva artística superior a los 27
grupos.

Esta delegación, según dio a
conocer el señor Ismael González,
viceministro de cultura de Cuba,
“es la más grande” que ha salido
de su país con lo mejor del arte y la
cultura.

Jorge Bolaños, embajador de
Cuba en México, dijo que la XVI
edición de la FIL constituye “la
cima de las relaciones culturales
entre ambos países”, además de
que, sin duda, estrechará sus lazos
amistosos.

Juan Manuel Durán, rector del
Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades, dio a
conocer que el programa
académico reunirá a 249 ponentes,
75 de ellos extranjeros, en 19 foros.

También informaron que, como
parte del Festival de otoño en el
que participará el compositor y
cantante Silvio Rodríguez,
rendirán homenaje a siete
escritores cubanos, entre ellos Alejo
Carpentier, José Martí y Eliseo
Diego.

En el festival estará presente la
Sinfónica nacional de Cuba, que
dirigirá Leo Brower; Juan Formell
y Los Van Van, César Portillo de la
Luz, Martha Valdez y Eliades
Ochoa, entre otros.

Realizarán mesas redondas
sobre literatura, exposiciones de
artes visuales, una secuencia con
lo mejor de la filmografía cubana
y diversas manifestaciones para

Estarán a disposición del público, más de 80 mil títulos
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El pasado 19 de octubre falleció el
maestro Manuel Álvarez Bravo,
reconocido fotógrafo de México y el
mundo, considerado siempre como un
autodidacta.

Poetas como Octavio Paz, Luis
Cardoza y Aragón y Xavier
Villaurrutia escribieron sobre su obra,
pues la consideraban poética y un
elemento que lo distinguía de sus
contemporáneos.

A inicios de los noventa, este
reconocido fotógrafo recibió el
doctorado honoris causa, por la
Universidad de Guadalajara, por su
contribución a la actividad fotográfica
mundial.❖

Amaury Pérez estuvo en la presentación

del programa oficial de FIL
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Víctor González

Con la intención de llevar sus historias
a la pantalla grande y proyectar una
trilogía de cortometrajes de

animación, los miembros del colectivo
independiente Atmósferas y bla, bla, bla
filmaron su primer película, la cual planean
presentar en la Muestra de cine mexicano, el
próximo año.

Erick Alvarado Cerda, alumno del octavo
semestre de la licenciatura en artes
audiovisuales, de la UdeG, es miembro de
este colectivo y director de la animación
Mara, que pronto entrará al proceso de
posproducción, gracias a los apoyos de la
Universidad y del Consejo Nacional para la
Cultura y las Artes.

Durante su formación como realizador
audiovisual, Erick Alvarado fue director de
animación en los cortometrajes El coronel Jack,
de Carlos Davis y El espectáculo más grande del
mundo, de Oswaldo Salas. Ahí diseñó los
movimientos de cámara y de los personajes
secundarios, además de animar al protagonista.

“Me gusta la animación por las
posibilidades que tiene, pues existe más
control con menos recursos, lo cual no
significa con menos dinero, ya que los
personajes pueden actuar y tener el
movimiento que decidas, además de que
puedes crear las locaciones según tus propias
necesidades. También las historias son, hasta
cierto punto, más libres, a consecuencia del
manejo de imágenes que es posible realizar”.

Además de Erick, el colectivo agrupa a
Sofía Carrillo y Sugey González, alumnos de
la licenciatura en artes audiovisuales. Cada
uno propuso una parte de la trilogía, cuya
premisa es “la búsqueda interior que
experimenta un personaje”.

“Los tres personajes realizan esta
búsqueda mediante un viaje físico. Cada uno
llega a una conclusión diferente, que
depende de la visión del autor. Aparte de esta
coincidencia, las tres historias son diferentes
en cuanto a estilo, diseño y narrativa”,
explicó Erick Alvarado.

El realizador propone la historia de una
persona que viaja con su elefante en busca
de la tierra de Mara. En su camino encuentra
diversos personajes, entre ellos un loco, un
rey y una vendedora. Todos le ofrecen

Colectivo de nuevos realizadores

cinematográficos
Los miembros del colectivo independiente Atmósferas y bla,
bla, bla, planean  presentar en la próxima Muestra de cine
mexicano su primer película de animación, con el título
Mara, que pronto entrará al proceso de posproducción.

diversas formas para llegar a su destino, lo
que al final logra, pero después de múltiples
sacrificios.

El grupo comenzó con esta historia y
terminó la producción en 35 milímetros.
Recibieron apoyo de la Unidad de
producción audiovisual, de la UdeG, así
como el patrocinio de diferentes restaurantes
locales y de algunas casas productoras.
Tardaron seis meses en diseñar maquetas y
monos, y otros dos en el rodaje, al cual
ingresó Carlos Davis como director de
fotografía.

Después del rodaje comenzaron a
buscar patrocinios para la posproducción,
parte de la cual contará con recursos de la
Universidad. En fechas recientes, Erick
Alvarado obtuvo la beca del Programa de
fomento a proyectos y coinversiones
culturales 2002-2003, que otorga el Fondo
Nacional para la Cultura y las Artes
(Fonca), con lo que podrán terminar el
cortometraje.

“Conscientes de contar con recursos y
apoyos suficientes para llegar hasta el
proceso de revelado, entramos a producción.
Después tuvimos que buscar más patrocinios
para la posproducción. Buscas apoyos y
muchos lo niegan, pero cuando alguien dice
que sí, resulta una agradable sorpresa, pues
te acostumbras a recibir negativas”.

A partir de noviembre comenzará la edición
de Mara. Erick Alvarado espera que termine en
febrero, para presentarla en la Muestra de cine
mexicano el próximo año. Mientras tanto, el
colectivo comenzó a diseñar maquetas y monos
para las otras dos animaciones de la trilogía,
además de que ya preparan ficciones para
futuros cortometrajes.❖

El colectivo Atmósferas y bla, bla, bla filmó su primer cortometraje
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Centro de documentación
sobre asuntos indígenas
Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

La Unidad de apoyo a las comunidades
indígenas (UACI), de la Universidad de
Guadalajara, puso en marcha un centro de
documentación especializado en estos
pueblos, sobre todo de la región occidente,
en el que además de libros, videos y material
del tema, posee documentos que ofrecen una
visión directa de su cultura y forma de vida.

La licenciada Margarita Robertson, jefa
de la UACI, comenta que alberga una gran
cantidad de escritos provenientes de
diversos foros sobre asuntos indígenas, a los
que han asistido miembros de esa
dependencia universitaria.

“La UACI participa en diversos talleres
y foros de análisis en las comunidades
indígenas, en los cuales abordan temáticas
como sus formas de organización, gobierno
o educación.

“De esos encuentros tenemos relatorías

que pueden ser útiles para investigadores,
estudiantes y académicos que realizan
estudios sobre la cultura indígena o que solo
desean conocer más acerca de éstas”.

El objetivo del centro es acercar al mundo
occidental a indígenas como los huicholes y
coras.

“Si algún investigador realiza un estudio
sobre la educación o la familia indígena, aquí
encontrará no solo bibliografía y videos
relacionados con este tópico, sino fuentes
directas, como las relatorías que expresan el
sentir de los indígenas”.

Robertson aseguró en entrevista para
Gaceta Universitaria, que aunque este centro
aún cuenta con pocos ejemplares, resultado
de la donación de diversas instancias,

pretenden incrementarlo con adquisiciones
propias, y si es posible, convertirlo en el centro
de documentación especializado en asuntos
indígenas más importante de la región.

Además, prevén acondicionar el próximo
año un espacio para terraza y sala de lectura.

“La idea es construir un punto de reunión
informal para charlas o conferencias a cargo
de ponentes occidentales o indígenas, a fin
de enriquecer la visión que ambos mundos
poseen”.

Por lo pronto, explica Robertson, el
público interesado puede consultar sin
ningún costo este centro de documentación.

La UACI está ubicada en Casa Hidalgo
II, en Hidalgo 919, segundo piso, teléfono 38
26 79 46.❖

La Unidad de apoyo a las comunidades indígenas
pretende acondicionar el próximo año un espacio

para terraza y sala de lectura.
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Víctima de la semana:

Silvia Quezada
escritora e investigadora literaria

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

A la par con otras instituciones,
organismos públicos y privados de
países como Estados Unidos,
Finlandia y Noruega, la Universidad
de Guadalajara cuenta con la maestría
en ciencias musicales con
especialidad en etnomusicología,
única en el país y que a partir de
septiembre de este año, su
coordinador, el doctor Arturo
Chamorro Escalante, puso en marcha
en el Departamento de Música, del
Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño, de esta casa
de estudios, luego de que fuera
dictaminada por el Consejo General
Universitario a finales del año pasado.

A pesar de que la respuesta estatal
fue reducida, en el ámbito nacional
tuvo una buena aceptación por parte
de estudiantes de la Escuela Nacional

Especialización en música tradicional
A partir de este año la UdeG cuenta con la maestría en ciencias musicales con especialidad en
etnomusicología, única en el país.

Existe demanda
nacional de

especialistas en
investigación de la
música tradicional.

de Música (de la UNAM) y de la
Escuela Nacional de Antropología e
H i s t o r i a
(ENAH), no
cumplieron con
los requisitos
para ingresar,
pues están en
trámites de
titulación, por lo
que será hasta el
2004 cuando
ingresen a este posgrado.

Actualmente la cursan seis
estudiantes (de la ENAH y del Iteso),
así como los músicos con reconocida
trayectoria, Enriqueta Morales de la
Mora y Ernesto Cano Lomelí,
profesores universitarios, quienes se
reúnen de lunes a viernes, a partir de
las 17:00 horas, en las instalaciones del
Departamento de Música.

El posgrado surgió con el
propósito de formar investigadores

en este campo del conocimiento y
para frenar de alguna manera el

desplazamiento
de fuentes de
t r a b a j o ,
ocupadas hasta
hace algunos
años por
aficionados a la
música o de
aquellos que
procedían de

otras áreas del conocimiento, destacó
Chamorro Escalante.

Agregó que en un estado como
Jalisco, rico en tradiciones, es
importante atender con
programas académicos la
demanda que existe, incluso a
escala regional y nacional.

Experto en etnomusicología con
estudios en la Universidad de Texas,
en Austin, el doctor Arturo Chamorro
desde hace varios años tuvo la

inquietud de formar grupos
académicos dedicados a la
investigación musical de una forma
especializada, por lo que la
Universidad de Guadalajara acogió
su proyecto, con miras a formar parte
del padrón de excelencia del Conacyt.

Los interesados en conocer el
perfil de ingreso y los requisitos
podrán obtener mayor información
en la página electrónica de la UdeG,
en www.cuaad.udg.mx o
comunicarse al correo
chamorro@cencar.udg.mx

PROYECTOS
PARALELOS

Como complemento a este posgrado,
existen varios proyectos paralelos, en
los que de forma permanente los
alumnos pueden participar para
enriquecer los conocimientos
adquiridos en el seminario de

etnomusicología en Latinoamérica y
el seminario regional de estudios del
centro y occidente de México, por
mencionar algunos

En el primer seminario participan
miembros del comité académico, que
incluye a la cubana Mireya Martí
Reyes, de la Universidad de
Guanajuato; los doctores Jaime
González Quiñonez, de la Escuela
Nacional de Música, de la UNAM, y
Sergio Navarrete Pellicer, del Ciesas
Istmo de Oaxaca.

El regional iniciará a finales de
octubre y tendrá lugar en el Colegio
de San Luis Potosí, en donde
participará la UdeG por medio de sus
centros universitarios de Arte,
Arquitectura y Diseño, los Altos, sede
Lagos de Moreno y Campus del Norte.

Este encuentro tiene como
objetivo conocer las perspectivas de
otros estudios impartidos en la
región.❖

Instituciones y patrimonio cultural de Jalisco,
con el fin de presentar cada mes avances de
investigaciones literarias. Al final crearán una
revista donde publicarán los trabajos.
La historia: me interesa dar continuidad a
la historia local de la literatura, puesto que
si nos atenemos a lo asentado en las
antologías o las historias de la literatura
mexicana, nos quedaríamos en Pedro Páramo.
Timidez literaria: hace falta una historia
completa de la literatura mexicana. Hay
algunas aportaciones aisladas, pero
lamentablemente las editoriales locales no
tienen la difusión nacional que merecen, de
tal modo que sus reducidos tirajes son
distribuidos con timidez.
Érase una vez: la historia literaria de los
últimos 40 años la podemos recoger solo en
revistas o suplementos de diarios
jaliscienses, porque el libro más reciente, La
historia de la literatura mexicana del siglo XX,
de José Luis Martínez y Cristopher
Domínguez, es de 1995.
Partículas: luego de esta tentativa no ha
habido otra que globalice lo que pasa en la
república. Aunque la historia de Jalisco ha
sido recogida, lo es de manera fragmentada.
Jalisco para Jalisco: las editoriales locales
hacen su esfuerzo, pero es insuficiente. No
tienen una distribución eficaz en otros
estados, porque el número de ejemplares es
limitado. Basta salir a otros estados o a la
misma ciudad de México y podremos
comprobar que la literatura jalisciense no

existe. Está en unas cuantas mesas, en unas
cuantas librerías y casi todas oficiales.
Cero: voy a investigar lo ocurrido en el
último decenio, de 1992 a la fecha,
concretándome en la vida literaria en
Guadalajara en el 2000. Me parece que es un
año axial, porque para muchos es fin y para
otros comienzo de una centuria. Pudiera ser
que al paso de los años esa investigación, una
vez publicada, constituya un referente para
los futuros investigadores y fije el estado de
salud de la literatura en Guadalajara.
Literatura 2000: sigue anclada en el tema de lo
urbano. Hay bastante metaliteratura, sobre todo
en la poesía, intentos por desentrañar a la palabra
misma y muchos elementos no considerados
como temáticas que puedan interesar a la gente.
Tardo en mirar: el instante continúa siendo
el punto de la mirada fija de todos los
escritores. Si el siglo XX fue el de la imagen,
esta misma se reproduce en todas las
fabulaciones, los poemas e incluso las obras
de teatro, las que no buscan hacer crítica
social, sino profundizar en el tema de
siempre: la condición humana.
Los escritores: hay muchos, pero es una minoría
la que lee. Incluso entre ellos existe
desconocimiento de lo que hace el otro. Pueden
ser amigos, sentarse en la misma mesa del café,
pero pocas veces se leen. Tengo la certeza,
porque la más reciente investigación (en proceso
de edición), agrupó a 80 mujeres escritoras. Al
reunirlas para una charla de intercambio y
opiniones, saltó a la vista ese problema.❖

Ricardo Ibarra
ricardo@ibarra.as

Narradora: ha escrito diversas obras, entre

ellas Gris de lluvia y La palabra insumisa. La
semana pasada impartió la conferencia “La
vida literaria en Guadalajara”, en el CUCSH.
Esa fue la primera de 10 que organiza el grupo

M
IR

IA
M

 G
Ó

M
E
Z

Le interesa dar continuidad a la historia local de la literatura
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PASAJE CULTURAL

a partir del 28 de octubre

CENTRO CULTURAL CASA VALLARTA
Avenida Vallarta 1686, teléfono 36 15 49 44. www.cge.udg.mx/cv

❖ Exposición fotográfica Manos en el tabaco, de David Einseberg.
Sala Manuel Álvarez Bravo. Clausura: noviembre 20.

❖ Exposición de pintura Caminos en el pensamiento, de Enrique
Monraz. Salas Javier Campos Cabello y María Izquierdo.
Clausura: noviembre 20.

MUSEO DE LAS ARTES
Avenida Juárez 975. Guadalajara, Jalisco

❖ Exposición Quieta inquietud, de Gitte Daehlin.

CENTRO UNIVERSITARIO DE ARTE, ARQUITECTURA Y
DISEÑO
DEPARTAMENTO DE IMAGEN Y SONIDO
Libertad 1690, esquina Venezuela.
Colonia Americana, teléfono 38 25 45 58

❖ Cursos de locución (lunes y miércoles, de 9:00 a 12:00);
periodismo en los medios audiovisuales (martes y jueves, de
17:00 a 20:00 y/o sábado de 10:00 a 14:00 horas); sonido (sábado,
de 13:00 a 17:00).

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO
ADMINISTRATIVAS
Periférico norte 799, núcleo Belenes. Teléfono 38 33 21 73

❖ Otoño cultural CUCEA 2002. Finaliza el 30 de octubre. Habrá
presentación de recitales de poesía, guitarra clásica, funciones
de cine, grupos de danza contemporánea, torneo de ajedrez, entre
otras actividades.

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS DE LA SALUD
Sierra Mojada 950, puerta 7, colonia Independencia,
Guadalajara, Jalisco. Teléfono 35 85 85 87.

❖ “Festejo del día de muertos”, del 28 de octubre al 1 de
noviembre. Realizarán los paneles: “Suicidio, muerte y duelo”
y “Muerte cerebral”. Exposición: “Flores, velas y calaveras”.
Concurso de altares de muertos. Ciclo de videocine: “Muerte y
reflexión”. Baile de la calaca, certamen “Catrina 2002”. Danza
prehispánica y obra de teatro.

Informes: División para el Desarrollo, Promoción y
Preservación de la Salud. Teléfono 36 18 19 31.

GALERÍA CHUCHO REYES
Lerdo de Tejada 2172
Teléfonos 36 16 43 57, 36 16 38 94

❖ Danza de las transformaciones, pinturas de Rigoberto
Soltero. Inauguración. Clausura de la exposición: 21 de
noviembre.

CÁTEDRA LATINOAMERICANA JULIO CORTÁZAR
Lerdo de Tejada 2172, colonia Americana
Teléfonos 36 16 43 57, 36 16 38 94

❖ Curso La ética en las democracias liberales, a cargo de la
filósofa española Victoria Camps, el 29, 30 y 31 de octubre, de
18:00 a 20:00 horas, en el auditorio Adalberto Navarro Sánchez,
del CUCSH. Inscripciones abiertas.

❖ Conferencia magistral “Ética y sociedad de la información”.
Será dictada por la filósofa española Victoria Camps.
Presentador: doctor Fernando Leal Carretero. 1 de noviembre,
a las 19:00 horas, en el paraninfo Enrique Díaz de León.

COORDINACIÓN DE SERVICIOS ESTUDIANTILES
Escorza 145, S. J.
Teléfonos 38 26 36 42, 38 26 61 42

❖ Campaña por la lectura, del 4 al 8 de noviembre.

TEATRO

❖ La Compañía de teatro de la Universidad de Guadalajara
presenta las obras: Ventanas en la noche. Dirección: Miguel
Lugo. Días: viernes de noviembre, a las 20:30 horas. Lugar:
auditorio José Luis Martínez, de la librería del Fondo de
Cultura Económica. Precios: general $60 y estudiantes dos por
uno.

❖ Orestes (o de las atrocidades de los átridas), autor: Noé Lynn /
Montserrat Díaz. Dirección: Noé Lynn. Grupo: Compañía de
teatro Universidad de Guadalajara. Viernes de noviembre, a
las 20:30 horas. Teatro Experimental. Precio: general $ 60.00 y
estudiantes, $ 30.00

❖ La Casa suspendida producciones inicia su temporada:
Mujeres al gritadero. Autor: Guy Foissy. Dirección: Carlos
Vázquez. Centro cultural Jaime Torres Bodet, viernes de
noviembre, 20:30 horas. Precio: general $ 60.00, estudiantes,
maestros y tercera edad, $ 30.00.

TELEVISIÓN

❖ Programa: La privatización de la energía eléctrica ya
comenzó. ¿Sabes en qué año? Sintoniza Claves, 29 de octubre, a
las 22:00, en el canal 4 de Televisa. Repetición: sábados, 13:00,
canal 4; jueves 21:00 horas, canal 21.

Los trabajos deberán entregarse personalmente, en
la Oficina de Comunicación Social de la Universidad
de Guadalajara, quien entregará recibo
correspondiente, domicilio: Juárez  No. 976,  sexto
piso,  (teléfono y fax 3825-2772).

La fecha límite de recepción de trabajos será el
31 de octubre de 2002. Deberán adjuntar ficha
con datos personales (nombre, domicilio,
teléfonos, particular y de oficina).

El jurado estará integrado por reconocidas
personalidades y su fallo será inapelable.

El premio será de $50,000.00 para cada categoría y
la presea Emisario. Al medio donde participa el
galardonado, se le entregará un reconocimiento.

Fecha de premiación: 11 de diciembre de 2002, a
las 12:00 horas, en el paraninfo Enrique Díaz de
León.

El resultado se dará a conocer a través de los
medios que copatrocinan el premio: periódicos,
radiodifusoras y televisoras del estado de Jalisco.

Con el propósito de alentar a los periodistas jaliscienses en su labor de informar veraz y
oportunamente, la Universidad de Guadalajara, por medio de su Oficina de Comunicación Social

y los medios de difusión más destacados de la localidad, convocan al Premio Jalisco de
periodismo “Emisario”, que se efectuará en diciembre del presente año en la ciudad de

Guadalajara, Jalisco, con las siguientes

BASES
Podrán participar periodistas de  medios escritos
y audiovisuales del estado de Jalisco.

El tema deberá haberse difundido en un medio
de Jalisco y ser de interés regional.

Se recibirán trabajos de prensa escrita, imágen,
radio y televisión (no más de dos trabajos por
persona), publicados entre el 31 de octubre de
2001 y el 30 de octubre de 2002.

Prensa escrita: en esta categoría se otorgará un
solo premio en cualquier género periodístico.
Requisitos: entregar material publicado, con
mención del medio en que apareció, más 4 copias
del original, a máquina y sin firma.

Imagen: se premiará la foto ó imagen que muestre
su contenido periodístico bajo los siguientes
aspectos: riesgo, trascendencia, oportunidad e
interés humano.
Requisitos fotos: original de su publicación, con
pie de foto, más 4 originales en formato de 8 x 10
pulgadas.
Para video:  original del material como se
transmitió, más 4 copias sin créditos, en fo rmato
VHS.

Radio: en esta categoría se otorgará un solo premio
en cualquier género periodístico.
Requisitos: entregar material transmitido, más
4 copias sin créditos, con una duración máxima
de 20 minutos y carta de la estación radiofónica
que certifique la fecha de transmisión.

Televisión: dentro de esta categoría se otorgará
un solo premio, independientemente de las vías
por las que haya sido transmitido.
Requisitos: original del material como se
transmitió, más 4 copias sin créditos, con una
duración máxima de 24 minutos en formato VHS.
Ficha técnica: programa y hora de transmisión.
Podrán participar trabajos individuales o por pieza
informativa.

En el marco de este certamen será otorgado un
premio a la trayectoria periodística, denominado
“Despertador americano”, en homenaje al
primer diario publicado en el continente
americano.
El premio constará de $60,000.00
Los  candidatos podrán ser propuestos por
cualquier organismo público o privado, o la
ciudadanía.
La elección en esta categoría será deliberada por
la asamblea del Premio Jalisco de periodismo.

Los requisitos de participación son:
Tener mínimo 20 años comprobables de labor.
Que su trabajo periodístico se haya desarrollado
en el estado de Jalisco.
Puede  estar o no en activo. Deberán presentar
su currículo.

La fecha límite de recepción será el 31 de octubre
de 2002.

Universidad de Guadalajara F Canal 58 ✦  El Financiero ✦  El Informador  ✦
El Occidental ✦  Grupo Radiorama DK  ✦  Multivisión  ✦  Notisistema ✦

Ocho Columnas ✦  Promomedios  de Occidente ✦  Público ✦   ✦
Televisa ✦  Televisa radio    Voz del Norte

Nota: Los asuntos no previstos en la convocatoria, serán

resueltos por el Consejo Directivo y su decisión será

inapelable.

Se otorgará un reconocimiento a los trabajos en
periodismo realizados por estudiantes de Ciencias
de la Comunicación.
Requisitos: deberá ser material inédito, más 4
copias, a máquina y sin firma.
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*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria obtuvo
certificado de calidad DobleU, sitio líder en la búsqueda de
información con calidad, en habla hispana, para América
Latina, dentro de la red mundial de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar
la prevención de trastornos psicológicos y la salud
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta

gaseta fugaz
por Arduro Suaves

gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:

........................❖ ........................

gf:

gf:
gf:
gf:
gf:

gf:

PASAJE CULTURAL

Selección: Filemón Hernández

checo en blanco
lo que “el aire que respiramos” se llevó
me pensionan por amor
que la segob ya es un ong
mi herbolaria y yo
alcalde esquina con 16 de septiembre
señor reingeniero

talleres “aprendiendo a ser padres inteligentes y
amorosos” y otras ambiciones
17 h., la hora solitaria del auditorio adalberto navarro sánchez
incorporados, pero sin alma mater
licenciado en libertades
la ciencia trabaja para mejorar la calidad de vida de
quienes pueden comprarla
pago por llegar a tiempo

MUERTE SIN FIN

[FRAGMENTOS]

IIIII

Lleno de mí, sitiado en mi epidermis
por un dios inasible que me ahoga,
mentido acaso
por su radiante atmósfera de luces
que oculta mi conciencia derramada,
mis alas rotas en esquirlas de aire,
mi torpe andar a tientas por el lodo;
lleno de mí –ahíto- me descubro
en la imagen atónita del agua,
que tan sólo es un tumbo inmarcesible
un desplome de ángeles caídos a la delicia intacta de
su peso,
que nada tiene
sino la cara en blanco
hundida a medias, ya, como una risa agónica,
en las tenues holandas de la nube
y en los funestos cánticos del mar
–más resabio de sal o albor de cúmulo
que sola prisa de acosada espuma.
No obstante –oh paradoja– constreñida
por el rigor del vaso que la aclara,
el agua toma forma.
En él se asienta, ahonda y edifica,
cumple una edad amarga de silencios
y un reposo gentil de muerte niña,
sonriente, que desflora
un más allá de pájaros
en desbandada.
En la red de cristal que la estrangula,
allí, como en el agua de un espejo,
se reconoce;
atada allí, gota a gota,
marchito el tropo de espuma en la garganta,
¡qué desnudez de agua tan intensa,
qué agua tan agua,
está en su orbe tornasol soñando,
cantando ya una sed de hielo justo!
¡Mas qué vaso –también– más providente
éste que así se hinche
como una estrella en grano,
que así, en heroica promisión, se enciende
como un seno habitado por la dicha,
y rinde así, puntual,
una rotunda flor
de transparencia al agua,
un ojo proyectil que cobra alturas
y una ventana a gritos luminosos
sobre esa libertad enardecida
que se agobia de cándidas prisiones!

IIIIIIIIII
¡Mas qué vaso –también– más providente!
tal vez esta oquedad que nos estrecha
en islas de monólogos sin eco,
aunque se llama Dios,
no sea sino un vaso
que nos amolda el alma perdidiza,
pero que acaso el alma sólo advierte
en una transparencia acumulada
que tiñe la noción de Él, de azul.
El mismo Dios,
en sus presencias tímidas,
ha de gastar la tez azul

y una clara inocencia imponderable,
oculta al ojo, pero fresca al tacto,
como este mar fantasma en que respiran
–peces del aire altísimo–
los hombres.
¡Sí es azul! ¡Tiene que ser azul!
un coagulado azul de lontananza,
un circundante amor de la criatura,
en donde el ojo de agua de su cuerpo
que mana en lentas ondas de estatura
entre fiebres y llagas;
en donde el río hostil de su conciencia
¡agua fofa, mordiente, que se tira,
ay, incapaz de cohesión al suelo!,
en donde el brusco andar de la criatura
amortigua su enojo,
se redondea
como una cifra generosa,
se pone en pie, veraz, como una estatua.
¿Qué puede ser –si no– si un vaso no?
Un minuto quizá que se enardece
hasta la incandescencia,
que alarga el arrebato de su brasa,
ay, tanto más hacia lo eterno mínimo
cuanto es más hondo el tiempo que lo colma.
Un cóncavo minuto del espíritu
que una noche impensada,
al azar
y en cualquier escenario irrelevante
–en el terco repaso de la acera,
en el bar, entre dos amargas copas
o en las cumbres peladas del insomnio–
ocurre, nada más, madura, cae
sencillamente,
como la edad, el fruto y la catástrofe.
¿También –mejor que un lecho– para el agua
no es un vaso el minuto incandescente
de su maduración?
Es el tiempo de Dios que aflora un día,
que cae, nada más, madura, ocurre,
para tornar mañana por sorpresa
en un estéril repetirse inédito,
como el de esas eléctricas palabras
–nunca aprehendidas,
siempre nuestras–
que eluden el amor de la memoria,
pero que a cada instante nos sonríen
desde sus claros huecos
sin verlo a Él, a Dios,
en nuestras propias frases desplomadas.
Es un vaso de tiempo que nos iza
en sus azules botareles de aire
y nos pone su máscara grandiosa,
ay, tan perfecta,
que no difiere un rasgo de nosotros.
Pero en las zonas ínfimas del ojo,
en su nimio saber,
no ocurre nada, no, sólo esta luz,
esta febril diafanidad tirante,
hecha toda de pura exaltación,
que a través de su nítida sustancia
nos permite mirar,
sin verlo a Él, a Dios,
lo que detrás de Él anda escondido:
el tintero, la silla, el calendario
–¡todo a voces azules el secreto
de su infantil mecánica!–
en el instante mismo que se empeñan
en el tortuoso afán del universo.

José GorostizaJosé GorostizaJosé GorostizaJosé GorostizaJosé Gorostiza

Historia de las letras
mexicanas en el siglo XIX
Emmanuel Carballo
Xalli
Universidad
de Guadalajara.

En esta edición el autor
confirma una vez más que
las virtudes pedagógicas no
están reñidas con la buena
prosa, sino que, incluso, la
exigen para realizarse a
plenitud.

El estilo incisivo del
autor de Los protagonistas de

la literatura mexicana desmenuza situaciones y dibuja paisajes
precisos con una agradecible economía verbal.❖

Ensambles conflictivos.
Políticas públicas
y reformas universitarias en
México, 1982-1992
Adrián Acosta Silva
Centro Universitario
de Ciencias Económico
Administrativas
Universidad
de Guadalajara.

Esta edición de la colección
Producción académica de los
miembros del SIN, es

producto de una investigación realizada entre 1992-1994, sobre
las relaciones entre las políticas federales de educación
superior y los cambios ocurridos en las universidades públicas
en México durante los ochenta y principios de los noventa, a
partir del caso específico de la Universidad de Guadalajara.❖

La ciudad y el campo
en Tepatitlán, Jalisco
Carmen Icazuriaga Montes
Campus Universitario
del Norte
Centro Universitario
de los Altos.

Hace énfasis en que a través
de la función comercial y la
red de relaciones entabladas
alrededor de ésta, es como
obtiene la ciudad el
predominio económico al

canalizar la mayor parte del excedente de la producción rural
hacia el exterior y ser la distribuidora de distintos productos
procedentes de fuera.❖
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 Buscan talentos
  para el equipo de futbol americano
  del SEMS

En breve lanzarán una convocatoria para alumnos
de bachillerato y con esto formar una selección

que compita en la Conferencia nacional de
Occidente a partir de enero, cuando inicie

la temporada 2003.
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DEPORTES

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

En breve en el Centro Universitario de
la Costa, con sede en Puerto Vallarta,
culminarán las obras de las nuevas

instalaciones deportivas consistentes en una
cancha de basquetbol, una de tenis y una de
futbol, cuya construcción, con valor de siete
millones, dio inicio en marzo pasado.

Con estas obras el centro logra contar
con todo lo necesario para ser considerado
como un “centro universitario integral”,
donde la academia, investigación, la
cultura y el  deporte propician la
superación y calidad de vida de su
comunidad de estudiantes, maestros y
administrativos, expresó el titular de
deportes, Vicente Gustavo Rella Maresu.

Rella Maresu afirmó que las obras se
encuentran en un 97 por ciento de su
construcción y solo faltan algunos detalles,
lo que les permite utilizar algunas.

“Las obras están en un 97 por ciento
de su construcción. Solo faltan algunos
detalles. Ya utilizamos la de basquetbol,

Estrenará CUCosta
instalaciones deportivas

Este universitario practica esta disciplina desde hace 10 años
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voleibol y tenis.  En la de futbol
terminaron de poner el pasto y la usamos
tres o cuatro horas diarias”.

Señaló que los planes son continuar
con el fomento del deporte entre los
estudiantes, capacitarlos en esta materia
y desarrollarles sus cualidades en cada
área, así como mantenerlos en actividades
competitivas de forma permanente.

“Recientemente terminamos con el
circuito deportivo interno en su primera
ronda. Vamos a jugar una segunda, que
tendrá una duración de cinco o seis meses.
La primera etapa tuvo una duración de
una semana, en la cual conformamos
selecciones varoniles y femeniles en
basquetbol y futbol. La segunda ronda
iniciará en 20 días”.

Agregó que hace poco participaron en
una competencia interuniversitaria, en la
que compitieron instituciones de Nuevo
León, Coahuila y de Puerto Vallarta,
además de que el equipo de futbol participa
en la liga local de la Amistad y los de
basquetbol y voleibol en la Municipal.

“Otras disciplinas practicadas son el

tenis y atletismo, pero no contamos con
pista.  Los atletas entrenan en otras
instalaciones deportivas”.

Argumentó que en total en este centro
universitario alrededor de 1,200 atletas
practican alguna de estas disciplinas.

“La ventaja es que el alumno si estudia
en la mañana, puede quedarse y
desarrollar sus actividades deportivas, y
los que estudian en la tarde, hacer deporte
en la mañana”.❖

CANCHAS DEPORTIVAS

• Una cancha de basquetbol
• Una de voleibol
• Una de tenis
• Una de futbol profesional con

gradas semicubiertas,  con
capacidad para 400 personas,
baños públicos, dos vestidores
equipados con regaderas y área de
gimnasio, oficinas administrativas y
cuarto de máquinas.

Con la mira puesta en España
Laura Sepúlveda Velázquez /
Rodolfo Castillo
lgsepulveda@redudg.udg.mx
rcastillo@redudg.udg.mx

Desempeñar un buen papel en el próximo
mundial de karate a nivel federación, a
realizarse la segunda quincena de noviembre
en España, es uno de los objetivos de Héctor
Omar García López, estudiante de tercer
semestre de la carrera de ingeniería industrial,
quien práctica esta disciplina desde hace 10
años.

A unas semanas de haberse coronado
campeón mundial universitario en la ciudad de
Puebla, asegura que para la justa deportiva en
España, tuvo que pasar por varias
competencias.

“Este año pasé por todo un proceso para
poder asistir a un campeonato mundial, ya que
primero hay que ser seleccionado de tu
universidad, pasar por una competencia estatal,
una regional, una nacional y finalmente el
selectivo final, en el cual integran a la selección
universitaria definitiva, y de esta manera
asistimos al campeonato mundial en Puebla”.

Argumentó que para esta competencia se
ha preparado bien, por lo que espera
desempeñar un buen papel.

“Todo mundo quiere una medalla a nivel
mundial y vas tras ese objetivo, pero lo más
importante es vencerte a ti mismo, que cada
torneo seas mejor y avances, que tu propio reto
seas tú mismo. Si puedo ganar una medalla, qué
bueno. Si no, pues vienen más oportunidades.

“Este será mi primer mundial de adultos.
Ya había participado en esta categoría en los
Juegos centroamericanos y del Caribe, así como
a los Panamericanos. Yo compito en dos
categorías (juveniles y adultos) y está difícil, pero
tenemos que echarle ganas”.

Este año García López ganó el primer lugar
por tercer año consecutivo en su categoría en la
Olimpiada nacional y ahora planea asistir a
varias justas internacionales durante 2003.

“El próximo año podré volver a participar
en dicha justa como juvenil, ya que en esta
disciplina se puede competir hasta los 20 años.
En enero quiero asistir a un torneo abierto en
las Vegas, además de que también se realizará
el Campeonato mundial juvenil en Francia.
Espero poder ganar los campeonatos nacionales
para obtener un lugar para participar”.

POR EL PREMIO NACIONAL
DEL DEPORTE

García López fue propuesto entre los seis
jaliscienses con posibilidades para obtener el
Premio nacional del deporte, galardón que año
con año entrega la Comisión nacional del
deporte (Conade) a los mejores atletas del país.

El reconocimiento, que consta de 260 mil
pesos y una medalla de oro, será entregado el
20 de noviembre por el presidente Vicente Fox

Además de obtener el Premio al merito deportivo,
el joven Héctor Omar García es candidato al

Premio nacional del deporte.

Quesada, en el desfile deportivo militar que
conmemora el aniversario de la Revolución
mexicana.

Este joven, quien tiene apenas 19 años,
estudia el tercer semestre de la licenciatura en
ingeniería industrial.

Héctor Omar García ganó el primer lugar
tras vencer en la final de kumite individual, 70
kilogramos, al japonés Shinji Nagaki, por 6-2,
triunfo que le valió ser el primer
latinoamericano que obtiene la medalla de oro
en un mundial universitario.

Con 10 años de practicar el karate, este
deportista tiene en su haber el tercer lugar en el
panamericano juvenil y el quinto en el mundial
de Atenas.

Externó que no es mucho el interés por
conseguir premios o reconocimientos por su
labor deportiva: “no es ambición por el dinero
o lo que me puedan dar. Mi objetivo es seguir
entrenando y compitiendo y con eso estoy bien”.

El pasado jueves 17 de octubre, el Code
Jalisco le informó que fue el ganador de Premio
Jalisco al mérito deportivo, el cual le fue
entregado por el gobernador de Jalisco en el
marco del día del deportista, este 27 del mes en
curso.

El Premio Jalisco al merito deportivo consta
de una cantidad de 18 mil pesos para el primer
lugar.❖
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Buscan talentos para el equipo
de futbol americano del SEMS

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

C onformar un equipo
integrado por estudiantes
de las 16 preparatorias de

la zona metropolitana de
Guadalajara, y buscar el
campeonato en la próxima
temporada de la Conferencia
nacional de occidente, son algunos
de los objetivos del equipo de
futbol americano del Sistema de
Educación Media Superior SEMS).

Así lo expresó su entrenador,
Gustavo López, quien señaló que este
equipo inició en la Preparatoria 7, en
1998, pero desde hace un año trabaja
directamente con el SEMS.

“Es un solo equipo de la
Universidad, integrado por
estudiantes de las preparatorias 1,
7, 8 y 10, y en breve vamos a lanzar
una convocatoria, porque queremos
que participen alumnos de las 16
preparatorias y formar una
selección para competir en la
Conferencia nacional de occidente
a partir de enero, cuando iniciará la
temporada 2003”.

Argumentó que en estas
preparatorias hay suficiente materia

prima para formar equipos: uno
varonil otro femenil y las porras.

“Son 16 preparatorias y
podríamos sacar un buen número de
alumnos de cada una, para formar un
equipo varonil de categoría
intermedia, uno femenil y las porras
acrobática y rítmica. Considero que
sí hay material suficiente y siempre
hemos contado con la participación
de bastante gente. En una
preparatoria teníamos un promedio
de 80 personas entrenando”.

Entre los objetivos de este equipo
para el próximo año, señaló que lo básico
será ganar el campeonato próximo.

“Nosotros tomamos esta disciplina
como un deporte de formación. De lo
que se trata es de difundir el futbol
americano, una actividad de mucha
hermandad, disciplina y alejar a los
estudiantes del relajo, los vicios, la
delincuencia e integrarlos a un
ambiente universitario”.

Puntualizó que este año, a pesar
de que no compitieron, continuaron
con el entrenamiento.

“Participamos en 1998 y fuimos
subcampeones en 1999, en 2000
quedamos campeones y en 2001
obtuvimos el tercer lugar. Creo que
tenemos madera para tener un

En breve lanzarán una convocatoria para que participen
alumnos de las 16 preparatorias y competir en la

Conferencia nacional de occidente a partir de enero.

equipo competitivo. Dentro de poco
volveremos a los entrenamientos,
después de unos días de vacaciones
y comenzaremos a entrenar en la
Preparatoria 10”.

Gustavo López expresó que los
requisitos para integrarse a este
equipo son contar con muchas ganas,
ser alumno inscrito y tener de 17 a 21
años. Dirigirse a la Unidad de

fomento deportivo ubicada en el
quinto piso del edificio del SEMS.

“También pueden acudir
porristas y alumnas que quieran jugar
futbol”.❖
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Con esta disciplina buscan integrar a los estudiantes a un ambiente universitario

Edith Xiomara García partió a Eslovenia

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

La ajedrecista Edith Xiomara García García se encuentra ya
en Bles, Eslovenia, como parte de la delegación de nuestro
país que estará presente en la Olimpiada mundial de ajedrez,
a efectuarse del 26 de octubre al 10 de noviembre, en ese
país.

Tras el riguroso entrenamiento a que fue sometida, en el
que analizó nuevas partidas y estrategias para superar su
nivel, la universitaria se encuentra lista para competir en
esta contienda, en donde se dan cita los mejores exponentes
del deporte ciencia en el ámbito mundial.

El equipo nacional está integrado por la tapatía, que
es una de las mejores representantes de este deporte en el
ámbito internacional, además de Dionisio Aldama, cubano
nacionalizado mexicano; José González, Keneth Frey,
Rafael Espinoza, Yadira Hernández, Julián Estrada, del
Distrito Federal; Florentino Garmendiz, de Nuevo León;

Javier Contreras, de Tabasco; Alejandra Guerrero, de
Durango.

Diez elementos buscarán ascender en el ranking mundial
de la clasificación de este deporte en Eslovenia, en donde
los rivales a vencer son los representantes de China, Rusia,
Estados Unidos, entre otros. Esperan la presencia de
alrededor de 130 países.

Esta será la quinta participación de Edith Xiomara en
olimpiadas de ajedrez. La primera fue en 1994, en Moscú y
luego siguió Armenia, en 1996; Elista, república de Kalmikya,
en 1998; Estambul, en 2000.

Ya se reporta lista para competir en el más importante
circuito internacional del deporte ciencia: “Este es un evento
en el que competimos por equipos, en el que cuenta el trabajo
que desarrollemos todos y cada uno de los seleccionados
nacionales. Es un equipo que tiene elementos con vasta
experiencia. Esperamos superar las actuaciones de
olimpiadas anteriores”, expresó Edith Xiomara.

Al término de la Olimpiada, la ajedrecista viajará a Grecia
como entrenadora de la selección juvenil de ajedrez. Pese a
su corta edad, la federación le encomendó tal responsabilidad
como preparadora de estos jóvenes que competirán en el
Festival mundial juvenil de ajedrez, que será en la mítica
Grecia, del 15 al 25 de noviembre.❖
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Esta será su quinta participación en olimpiadas de ajedrez

Edith Xiomara, nueva entrenadora de
la selección juvenil de ajedrez,
participará en el mundial de Grecia.
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A  partir del 21 de octubre de
2002 está en línea El ojo que
piensa, revista virtual

disponible en inglés y español, con
ensayos, reseñas e información de
críticos, periodistas y estudiosos del
cine, quienes discuten y promocionan
las producciones iberoamericanas.

El ojo que piensa es financiada por
la Universidad de Guadalajara,
mediante las coordinaciones
generales de Extensión y de Sistemas
de Información, así como por el
patronato de la Muestra de cine
mexicano, en colaboración con la
Federación internacional de crítica
cinematográfica (Fipresci).

La presentación de la revista en

El ojo que piensa,
revista virtual de cine iberoamericano

ALGUNOS ARTÍCULOS DE
ESTE NÚMERO SON:

• ¿Qué hay de nuevo con el
nuevo cine latinoamericano?

• Búsqueda de la patria o del
padre en el cine de Walter Salles

• El polémico padre Amaro
• La violencia de género según el

documental
• Señorita extraviada de Lourdes

Portillo
• Borges en el cine

www.elojoquepiensa.com
www.thethinkingeye.com

Correo electrónico:
contacto@elojoquepiensa.com
contacto@thethinkingeye.com

Guadalajara fue el 24 de octubre, en
el Centro Cultural Casa Vallarta
(Vallarta 1668, entre Simón Bolívar y
General San Martín).

Klaus Eder, secretario general de
la mencionada federación, aseveró
que “nuestra intención no es solo
informar sobre la cinematografía
iberoamericana, sino también
acompañar a sus creadores con una
crítica constructiva, pues
ambicionamos restablecer el discurso
crítico sobre cine, el cual extrañamos
hace tanto tiempo”.

Este primer número contiene
textos de José Carlos Avellar, Jorge
Ruffinelli, Octavio Getino, Juan
Carlos Frugone, Julio García
Espinoza, entre otros, así como
entrevistas con Jorge Sanjinés, Carlos

Carrera, Jaime Humberto Hermosillo
y Jorge Alí Triana, además de una
colección de carteles de cine
mexicano.❖
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RIFLE CON MIRA
TELESTÚPIDA

Juan Manuel Orbea

1
Si no basamos en la incompetencia policial
mostrada, es probable que el francotirador
que tiene en jaque a la población de
Washington D. C. y condados aledaños (una
historia real como de película) todavía siga
haciendo de las truculentas suyas,
escogiendo a sus víctimas con la misma
frialdad y precisión con la que les dispara.
Más allá de los motivos -o sinrazones- que
lo impulsan a matar a cuanto güey se tope a
la distancia, aunque su mira telescópica se
los muestre como si estuvieran a sólo dos
metros de su rifle, uno se pone a pensar qué
pasa por la mente de un asesino, pero sobre
todo qué pasa por el corazón de un
francotirador asesino. Porque no es lo mismo
matar de frente y a quemarropa que hacerlo
desde la omnipresencia y omnipotencia del
tirador a distancia. Imagino que este
francotirador, como todos los
francotiradores exitosos, son más fríos que
un iceberg, además de extremadamente
rápidos para huir de su efímero puesto de
tiro sin ser atrapados y menos aún vistos.
Sobre todo más rápidos para olvidar al
prefecto desconocido que mataron y pensar
fría (mente) en la siguiente víctima que
escogerá al azar su telescópica mirada.

2
¿Casualidad o causalidad el que haya visto una
película sobre francotiradores yugoslavos?
Como sea, ésta se titula Absolut Hundred (Tiro
al centro), ópera prima del novel realizador
yugoslavo, Srdan Golubovic, donde dos
hermanos expertos tiradores librarán una
batalla personal con el destino. Uno de ellos es
un héroe militar en retiro y  único ganador de
medalla de oro en las olimpiadas de Barcelona
92 para su país, irónicamente el mismo en año
que estalló oficialmente la sangrienta e
insensiblemente fría Guerra de los Balcanes,
aunque ésta  llevara ya varios años librándose,
precisamente, desde la comodidad de una torre
de vigía y un rifle con mira telescópica para
llevar a cabo esa lindura de la limpieza étnica.
Por su parte, el hermano menor, se entrena para
participar en el Campeonato Mundial  de Tiro
Juvenil, pero resulta que lo traumas que
persiguen a su admirado hermano, looser total
después de ser un winner total, drogadicto sin
remedio y olvidado por quienes alguna vez
lo aplaudieron, también lo perseguirán a él
cuando descubre que el campo de tiro que
les heredó su padre (otro tirador franco y
exitoso) ha sido vendido a la mafia, y que su
hermano, quien si no puede corregir su vida
menos corregirá la de su hermano, le debe a
otras mafias, las cuales no entienden de
razones salvo la razón inapelable de una bala
asesina alojada en el cerebro de quienes no
están de acuerdo con ellos o les deben una
buena feria.

3
Como parte de la selección del Foro
Internacional de la Cineteca, que se puede
ver en el Cineforo, Absolut hundred indaga
sobre los meandros insondables de aquél que
mata sin mirar a los ojos de su víctima. Igor
(el mayor) sabe mucho de esto, y quizá por
eso quiere evadir la realidad y sobre todo a
los recuerdos -a punta de jeringazos
microscópicos- de tantos muertos que mató
sin saber si la debían ni la temían, mientras
seguro recuerda también que su
entrenamiento con balas de verdad y
señuelos de carne y hueso es una siniestra
ventaja que tiene sobre los demás
competidores, además de intuir que sólo hay
una solución al problema que él ha creado.
Sasa (el menor) es una historia aparte, una
historia que está a punto de perder su
inocencia y cuyo rostro imperturbable, rostro
que parece no sentir ni pensar nada, el misma
rostro que necesitaría el mejor tirador del
mundo para ser campeón mundial de la
especialidad, esconde tan bien como tan bien
se esconde cuando decide acabar con
aquéllos que les están haciendo la vida
imposible a él y a su hermano. Y qué mejor
hacerlo a través de los mejor sabe hacer:
disparar desde la comodidad de su lejanía.
4
Lo créditos de la cinta, intercalados con
escenas de Sasa disparando diábolos en un
campo de tiro,  a ritmo de un punchis
punchis muy ad hoc, nos anuncia una

historia muy interesante de ser llevada de
principio a fin con ese ritmo.
Desgraciadamente la música brilla por su
ausencia en el resto del film, salvo al final,
asunto que no sé si fue por problemas de
presupuesto, o porque se clavaron mejor
en la textura de los diálogos (varios bien
logrados), las actuaciones (en general muy
bien todos) y la fotografía, que se anima a
hacer cosas que no hemos visto nunca en
la pantalla, pero que de pronto se vuelve
plana. En fin, que la película tiene una
buena historia para contar pero termina
cayéndose hacia el final, porque el director
y coguionista, a pesar de la tragedia
intrínseca, cae en el lugar común de quedar
bien con las buenas conciencias. Sin
embargo, como ópera prima es una cinta
bien lograda que le augura futuro al
realizador. Cinta que podrá esclarecer
levemente lo que pasa o deja de pasar por
la mente de un francotirador, arrepentido
o no, justo ahora que un francotirador
desconocido ha puesto patas para arriba a
toda una nación, convirtiéndose de la
noche a la mañana en el francotirador más
famoso del mundo. Me pregunto qué
pensaran los francotiradores yugoslavos de
esto. Y si no se sentirán ofendidos. Claro,
ellos mataban por convicciones patrióticas
y raciales, mientras que el otro dice ser  Dios,
por lo que no se entiende que pida dinero a
cambio de no matar a los niños que dice no
están libres de su mira asesina.❖
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

jovenesaagdl@hotmail.com

Servicios gratuitos

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.

Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3827 2599)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

TIEMPO DE OCIO

FUNCIONES SAB, DOM Y MIER DE LAS 11 AM,
LUN, MAR, JUE Y VIE DE LAS 12 PM
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Cartelera vigente del 25 al 31 de Octubre de 2002

IDENTIDAD DESCONOCIDA B

12:2  14:50  17:20  20:00  22:30

EL TIGRE DE SANTA JULIA C

13:50  16:30  19:20  22:00

TRIPLE XXX B

11:40  14:20  17:00  19:40  22:20    (ESP) 13:20  16:05

BESANDO A JESSICA STEIN B15

21:20

MALAS COMPAÑIAS B

20:10  22:40

LA MARCA DEL ASESINO B15

12:10  14:30  16:50  19:10  21:40

ASALTO B15

11:20  13:40  16:10  18:40  21:00

LA COSA MAS DULCE C

12:00  14:00  16:00  18:00    

SEÑALES B

11:50  14:10  16:40  19:00  

HALLOWEEN: LA RESURRECCION

11:00  13:00  15:20  17:40  19:50  22:10

EL MAESTRO DEL DISFRAZ (ESPAÑOL) A

11:30  13:30  15:30  17:30  19:30  21:30

FIJACION B15

12:30  14:25  16:20  18:20  20:30  22:35

TESTIGO OCULAR B15

11:35  13:45  15:50  18:10  20:20  22:25

UN FUNERAL DE PELICULA A

18:50   21:10

STUART LITTLE 2, (ESPAÑOL) AA

SÁBADO Y DOMINGO 11:00  12:50  14:40

IDENTIDAD DESCONOCIDA AUT09958
EL TIGRE DE SANTA JULIA AUT09915
TRIPLE XXX AUT09950
BESANDO A JESSICA STEIN AUT09907
MALAS COMPAÑIAS AUT09914
LA MARCA DEL ASESINO AUT09989

ASALTO AUT09977
LA COSA MAS DULCE AUT09982
SEÑALES AUT09940
HALLOWEEN: LA RESURRECCION  
TRIPLE XXX AUT09986

EL MAESTRO DEL DISFRAZ AUT09979
FIJACION AUT09991
TESTIGO OCULAR AUT09948
UN FUNERAL DE PELICULA AUT09946
STUART LITTLE 2 AUT09913

Octubre 28
¡Van van, empezó la fiesta! (Cuba)
Directora: Liliana Mazure y Aarón Vega
Corto: Espías en la ciudad
Director: José Antonio Macías.

Octubre 29 y 30
Lovely Rita (Australia / Alemania)
Directora: Jessica Hausner
Corto: El columpio del diablo
Director: Enrique Rentería.

Programación de Cineforo
Foro internacional de la Cineteca

Octubre 31 y noviembre 1
La guerrilla de la memoria (España)
Director: Javier Corcuera
Corto: Un brinco pa’alla
Director: Dominique Jonard.

Noviembre 1 y 2
Storytelling, historia de ironía y perversión (Estados Unidos)
Director: Todd Solondz
Corto: Día de suerte
Director: Guillermo Ríos.

Horarios: 16:00, 18:00 y 20:00 horas.

Tengo la solución al problema de bichos e insectos
en tu casa o negocio: fumigación garantizada.
Informes sin compromiso al teléfono (0443 33) 176
03 71.

¡Paquete despreocupes! Tus tareas urgentes en
computadora: rapidez, calidad y buen precio.
Informes a los teléfonos 36 63 05 80, (0443 33) 198
50 18.

Corrección de tesis y trabajos académicos (sintaxis,
ortografía, redacción), diseño editorial. Todo tipo de
textos: literarios, académicos y publicitarios. Precios
razonables. Informes con Gustavo. (0443 33) 465 21
13

Vendo Lebaron automático ’84, en buenas
condiciones. Informes (0443 33) 466 09 79, con
Verónica Peredo Molina.

Compañero universitario: te ofrezco servicio,
reparación y mantenimiento en refrigeración y
lavadoras. Garantizo mi servicio. Alejandro Gutiérrez
M. Teléfonos 38 25 53 23, (0443 33) 461 42 74.

Vendo casa nueva, colonia Auditorio. Excelente
diseño y distribución: cuatro recámaras, dos baños y
medio, cochera. Entre Alcalde y Mariano Bárcena.
Teléfono 36 60 18 67.

¿Necesitas comprar, vender vivienda? Nosotros
tramitamos tu crédito sin costo. Llámanos al 38 80 12
38.

Batería Tama, $3,000.00; bongos con base Maini,
$1,900.00; caja fuerte Yale, $7,000.00; frigobar Acros,
$1,100.00. Teléfono 38 11 91 17, con Gerardo.

Vendo automóvil Sentra 1997, color tinto, excelente.
$69,800.00. Teléfonos 36 72 05 29, (0443 33) 465 88
06.

Vendo Ford pick up 1996, XL-250, conversión gas/
gasolina, en buen estado. $73,000. Teléfonos 36 10
19 83, (0443 33) 115 09 24.

Vendo Shadow 90, automático. Puertas, motor,
tapicería excelentes condiciones. $30,200. Tratamos.
Soy particular. Teléfono 36 17 83 19.

Vendo VW ‘84, en perfecto estado, máquina reparada,
llantas nuevas. $20,800. Informes por las tardes, con
Tere, al teléfono 36 34 93 68.

Fuente decorativa para nicho, tipo cantera, con un
león, capacidad para 50 litros. Hecha de fibra de vidrio.
$4,500. Informes a los teléfonos 38 26 26 16, (0443
33) 840 60 39.

Vendo moto Suzuki, modelo 98 y automóvil Ford
escort, modelo ‘97, con la tenencia pagada. Informes
al teléfono 36 44 33 21, con el señor Moisés.

Vendo estéreo LG, mil pesos; corral infantil, $450;
mesa infantil con cuatro sillas, $280. Informes al
teléfono 38 12 82 44, por las tardes.
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Ricardo Ibarra
ricardo@ibarra.as

T al vez lo que facilitó su tesis fue que la
Universidad tenía más apertura que en
otros años. De no haber acontecido así,

quizá los resultados habrían sido
comentados en voz baja por los pasillos de
Rectoría general: “en las carreras con mayor
demanda, como medicina, derecho,
administración o contaduría, más de la mitad
de los estudiantes entraban por ‘conectes’,
influencias o recomendaciones”.

No solo eso, sino que existía dinero de por
medio, intercambios de favores, compromisos
e intereses que favorecían a ingresados y
Universidad.

Aunque en la UdeG el asunto está casi
resuelto y ahora cuenta con los mejores
estudiantes de la región, diversas
universidades continúan con este tipo de
negociaciones, hecho que vuelve inequitativa
a la educación nacional.

Armando Aguilar Ávalos, quien obtuvo el
premio ANUIES 2002 a la mejor tesis de
maestría por su investigación “El cambio de la
política de admisión de estudiantes en la

Obtuvo el premio ANUIES 2002 a la mejor tesis de maestría por su investigación “El
cambio de la política de admisión de estudiantes en la Universiad de Guadalajara y su

implementación (1995-1999)”.

Armando Aguilar Ávalos

Universidad de Guadalajara y su
implementación (1995-1999)”, dijo que uno de
los temas más importantes en las universidades
públicas del país “estaba abandonado”, para lo
cual retomó los asuntos que transformaron esta
casa de estudios desde 1989.

“De 100 alumnos, 60 no entraban a la
Universidad, a consecuencia de los
recomendados. Esto quiere decir que 60
personas experimentaban un suceso
determinante en sus vidas, y que tal vez nunca
serían licenciados, pues les cerraban una gran
puerta, aunque tuvieran la alternativa de
ingresar a las escuelas privadas”.

El asesor del actual vicerrector ejecutivo
narró que en 1989, las presiones de las políticas
internacionales, medios de comunicación
locales y sociedad tapatía, influyeron para que
el tema estuviera en boca de los funcionarios
universitarios.

“Fue a finales de la administración de Raúl
Padilla (1995), cuando empiezan a plantear en
las estructuras políticas de la Universidad, la
propuesta de cambio. Una vez rector, Víctor
Manuel González Romero implementa los
cambios necesarios para renovar el acopio de
estudiantes”.

Antes de 1995, el reclutamiento de alumnos
“era un botín político para los representantes,
dirigentes y autoridades universitarias”,
aseguró Aguilar Ávalos.

Explicó la dificultad para saber cuánto
dinero captaban los universitarios por estos
medios, pues “cada caso, al ser diferente,
implicaba que no todos los intercambios fueran
económicos”.

Para reafirmar sus investigaciones
entrevistó a funcionarios universitarios de
primer nivel. Todos comentaron tener la idea
de que había una larga lista de personas que
ingresarían a la UdeG por el proceso informal,
aunque ninguno aseguró haber visto el
mentado inventario de nombres.

“Todos los funcionarios entrevistados
coinciden en que esto terminó. Nadie afirma
que continúa. Están seguros de que esto ya no
sucede, aunque es difícil asegurarlo”. Además,
no entrevistó a todos los que hubiera querido,
porque algunos “no quisieron y otros no
pudieron”.

Armando Aguilar es licenciado en letras
hispánicas por la UdeG, y cursó la maestría en
investigación en ciencias de la educación, en el
CUCSH.❖

La estrategia política de Fox,
consistente en dividir al PRI, mantiene
su vigencia, así que presenciaremos si
Roberto Madrazo y Elba Esther
Gordillo, quienes no tienen un proyecto
de nación, apuestan por la cohesión del
partido mediante la negociación del
Pemexgate por “los amigos de Fox”,
comenta Pablo Casillas Herrera,
profesor investigador del
Departamento de Estudios Ibéricos y
Latinoamericanos, del CUCSH.

Los gobiernos consideran un gasto y no
una inversión la protección civil, pues
no creen que reditúe en su imagen de
gobierno. Las autoridades efectúan
estudios y evaluaciones de riesgos
hasta que ocurren los desastres,
indicaron especialistas en el Seminario
internacional sobre riesgo y
vulnerabilidad urbana, efectuado en el
CUCosta, sede Puerto Vallarta.

El Departamento de Estudios del
Pacífico,  de esta institución, fue
reconocido como Centro de estudios
del mecanismo de cooperación
económica Asia Pacífico (APEC, por
sus siglas en inglés).

La máxima casa de estudios en Jalisco
posee un Comité de sistema de
compras que contribuye a
transparentar las adquisiciones de la
UdeG ante la sociedad, formado por
representantes de la iniciativa privada
y funcionarios universitarios.

Con la intención de llevar sus historias
a la pantalla grande y proyectar una
trilogía de cortometrajes de animación,
los miembros del colectivo
independiente Atmósferas y bla, bla,
bla filmaron su primer película, la cual
planean presentar en la Muestra de cine
mexicano, el próximo año.

Estudiantes de bachillerato podrán
participar en el equipo de futbol
americano del SEMS que competirá en
la Confederación nacional de occidente,
a partir de enero de 2003.


